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FINAL REPORT 

ON THE GENERAL AND DEPARTMENTAL ELECTIONS IN PARAGUAY 

MAY 10, 1998 

, BY THE TECHNICAL EVALUATION MISSION FIELDED BY THE 

INTERNATIONAL FOUNDATION FOR ELECTION SYSTEMS 

I. Summary and Analysis 

The IFES Technical Evaluation Mission has congratulated Dr. Carlos Mojoli, President of the 
Tribunal Superior de Justicia Electoral (TSJE), on the success of the elections. There was 
no violence. As far as we are aware, there were no instances oflarge-scale manipulation. The 
best indication of this was the prompt acknowledgement of defeat by the Alianza candidate, 
Domingo Laino. 

The process functioned even though to a considerable extent it muddled through to a successful 
. conclusion. The most recent figures that we have seen indicate a turnout of close to 82% -
an impressive demonstration of civic participation in the electoral process and a number that is 
notable by international standards. The success of the process is all the more remarkable given 
the structure, managerial deficiencies, and the politically and bureaucratically exotic condition 
of Paraguay. We have no doubt that that the ample Colorado victory represented the will of 
the Paraguayan electorate. 

At the time of the arrival of this mission (April 18) and indeed, up to about four days before the 
elections, this mission could not have forecast that the process would have functioned 
adequately. The TSJE suffered ( and suffers) from a seriously deficient structure, politicisation 
and hence political fragmentation, negligent security for sensitive material (ballots), the absence 
of professional middle management, lack of planning and the non-existence of adequate co
ordination. Until shortly before election day, a large part of its operational expenses had to be 
negotiated for payment in credit. Capacitacion (training) in Asuncion and the Departamento 
Central was paralysed by a transport strike until a week before the elections. The electoral 
apparatus in the interior suffered from insufficient, often unclear and mostly one-way 
communications with the TSJE and was confused by the TSJE's last minute changes in the 
rules. The distribution of responsibilities among the Tribunales, Juzgados, Registros 
Electorales and Juntas Civicas is a constant recipe for duplication, confusion and strife. This 
situation is compounded by the excessive centraIization of operations and authority in the TSJE, 
a body which is uniformly seen by electoral officers in the interior as indifferent to their basic 
requirements. In many cases the shortage (and absence) of vehicles and essential office 
@'lUmRl8Rt is d~19raBle. 
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In tum these problems were exacerbated by counter productive lines of command (e.g. 
Departmental election registries reporting to the Central Registry in Asuncion instead of 
through the Departmental tribunal) lind the weakness of the electoral code ( in parts excessively 
vague and in others excessively rigid). The absence of comprehensive operational planning and 
in consequence the non existence oflocal budgets leaves the region totally dependent on the 
sporadic and generally inadequate delivery of funds from Asuncion. When funding did arrive, 
too often it came in the form of cheques, non negotiable in the region. Equally serious is the 
functional illiteracy of many election officials particularly in electoral registries. The low levels 
of education in many areas remain a serious challenge for the electoral system. 

A specific concern for election day was that a more complex voting system would not allow 
sufficient time for little more than half of the voters to be processed within the allotted time. 
(Although a second "casilla" was sent to many"mesas", in most places it was not used and 
surprisingly in the majority ofthe "mesas" voting concluded within an hour of the official close 
of polls at 16:00 hours.) 

Towering over this morass of problems was the trenchant antagonism of President Wasmosy. 
His obstructive policy was abandoned only 10 days before the elections under international and 
particularly U.S. pressure. Unhappy with the Colorado Presidential and vice-presidential slate, 
concerned about his own future after August 15 (inauguration day), and engaged in bitter, 
personal confrontations with Dr. Mojoli, he sought to delay the elections, discredit Mojoli and 
undermine the election process. 

Through his respective ministers, Wasmosy withheld: funding from the ministry of Finance ; 
permission for the use of schools for the location of "mesas" (although this is stipulated in the 
electoral law); and authority for the use of military and public administration vehicles for 
logistic support of the electoral process. He encouraged (or at the very least gave his blessing 
to) a large demonstration on April 22 of public administration employees Goined by several 
ministers and the senior Colorado Party leaders) directed against the TSJE, alleged major flaws 
in the "padron" (voters list) and sought a delay in the election date. Colorado staff in the 
Tribunal, especially the second Vice- President, Dr. Expedito Rojas, collaborated in parts of this 
strategy. 

Against this background it is nothing short of extraordinary that the elections took place 
peacefully and without major problems. The IFES Observer Mission for the 1996 Municipal 
Elections was similarly surprised. But this time the challenges were on a larger scale: more 
complex process; the time compression of winter hours; the unknowns of a three way split in 
the Colorado Party; and above all, much bigger stakes. 

We do not pretend to have a complete explanation of how this electoral epiphany took place. 
However, some factors stand out. Most important was the will of the two major parties to 
proceed with and largely respect the process. For election day the Colorado Party closed 
ranks and did not attempt to take advantage of multiple opportunities to disrupt and discredit 
the process, either legally or illegally on any significant scale. Clearly they saw themselves as 
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winners and appear to have been confirmed in this view by about 11 :00 am. As in the 1996 
Municipals, the will of the parties to fully participate provided a consensus space within which 
party members I electoral officials ·could improvise and pass over issues that could otherwise 
have paralysed and discredited the process. 

Other factors include: 

a) 
b) 

c) 
d) 

e) 

f) 

g) 

h) 

i) 

j) 

The role of the military When allowed to provide logistic support the army was able 
The role of the National Police. We were equally impressed by the Comandante of the 
National police, Victor Hermoza. We are not aware of any major complaints about the 
comportment of the police. The attitude of both the army and police contributed to an 
atmosphere of calm and reinforced the Paraguayan character of non-violent political 
competition. 
The reliable condition of the electoral "padron" or voters list. 
The approach of the Church. The Catholic Church is the only non-governmental body 
in the country that commands widespread support. The Church and particularly the 
Episcopal Conference campaigned for mutual respect and clean elections. They were 
joined by other churches in an ecumenical appeal. 
At the initiative of the Supreme Court President, Sapena, an election co-ordinating 
council was set up composed of representatives of the TSJE, Ministry of Finance, 
Police, Armed Forces, Ministry of Public Works, ANDE (electric company), 
ANTELCO (telephone company), CORPOSANA (water company), and the Supreme 
Court. This body did not appear to exert a major influence but its formation sent a 
welcome signal and should be a useful model for future elections. 
More important was the role and focus of the international community and of the 
international press 
While the level of comprehension of the process remains critically low in many areas, 

both in terms of electoral officials and of the electorate in general, there has 
been a pioneering beginning in civic and electoral education through local 
NGOs. This activity merits expansion, particularly because it is a vehicle for 
the development of political values. The work should be balanced among all 
significant political parties as well as the electorate in general. 

It is notable that the IFES Training Manua!, funded by USAID, was present in all mesas 
and was respected by both parties as a reliable guide. 
The presence of OAS observers, the OAS Secretrry Genera! and IFES in most 
departments of the country exerted some calming impact. 
The IFES-installed and USAID-supported system for the rapid transmission of electoral 
results (TREP) functioned very successfully. By 2330 hours, May 10, TREP had 
received by fax, telephone and hand delivery 90% ofthe results from the official 
tabulation of each mesa. As a safeguard against the possibility of any serious attempt 
to destroy sensitive documentation, this was an important accomplishment. Another 
purpose was the rapid transmission ofreliable (still provisional) results to the electorate 
at large. This phase was in part disrupted and stalled by a combination of incompetence 
and political frustration on the part of Paraguayan members of the TREP (informatica) 
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group, who prevented the display of the provisional results on the computer 
monitors in the Tribunal's prsss center. However, the Tribunal was still able to 
announce about 40 percent of the votes on election night, a first in Pasraguayan 
history. 

While all of these factors were in play, the overriding element was the decision of the Colorado 
Party to support the process. In our view the situation would have been very different if the 
Alliance had posed a serious threat to the Colorado Party. The consensus to improvise would 
have disappeared and the fragile structure of the TSJE with its internal contradictions and 
porous electoral code would probably have collapsed under a concerted push. 
There is concern that the Paraguayan electoral system for Presidential and Departmental 
elections may be so circumscribed by political tradition and so seriously flawed in many areas 
of its operations that it can only function within a Colorado victory scenario. This observation 
is not intended to impugn the entire Colorado party, but to reflect on what appears to many as 
a reality. Moreover, these comments must be qualified by the limitations oflocal knowledge 
and exposure of the IFES Technical Evaluation Team to the complex and evolving Paraguayan 
situation for only four weeks. 

The mission has no mandate with respect to the political culture. However, we believe that the 
electoral system can be strengthened so that its integrity, internal cohesion, and credibility may 
enable it to stand up and survive political storms in the event that the electorate should choose 
an alternative government. 

With this objective in mind, as well as our responsibility to provide the TSJE with a report on 
our mission, we are setting out a series of recommendations in a letter to Dr. Majoli, the 
President of the TSJE, which is attached in Section 4, and in Annexes VI through XI. 

2. Actiyities and Access ofthe IFES Technical Evaluation Team 

Accounts of the activities, concerns and specific recommendations of members of the mission 
by area are enclosed as annexes. Without exception, all members of the mission were well 
received and experienced no difficulties with access an any level. In the capital particularly, 
mission members had the opportunity to meet with all of the major political leaders, the 
President of the Episcopal Conference, the commander of the armed forces, the commander of 
the National Police, political commentators, members of the diplomatic and NGO community, 
Registry officials, all the senior and management members of the TSJE , the President of the 
Supreme Court and many others. Members of the team were also able to observe many 
operational and training functions. 

Although the mission mandate is essentially passive, in all areas mission members were able to 
make constructive contributions at the invitation of electoral officials. This was particularly 
true in helping local authorities organize for the transmission of results (TREP). In Asuncion 
the team was able to present Dr. Mojoli with a series of urgent recommendations in the morning 
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of May 5. These were based on the conclusions of the meeting of all members of the team in 
Villarica on May 3. The recommendations were well received by Dr. Mojoli and were partly 
executed. They are attached as Annex V. 

3 Recognition 

The Mission of Technical Evaluation wishes to express its warm appreciation for the excellent 
support that it received from Ambassador Maura Harty, Ms Barbera Kennedy, Head of 
USAID, and her staff, Richard Soudriette, President ofIFES, Ambassador George Jones and 
the staff of the Americas Division ofIFES. Without the constant, imaginative, and considerate 
support of Dr. Horacio Canepa and his staff, the mission could not have accomplished its 
mandate with good humour and with professional satisfaction. 
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_lfA.-:S--;;7~~~\~~--Fundacl6n Internaclonal para Sistemas 
I 

Electorales ! 
2S de Mayo 3079. clBemardino Caballero. Asunci6n - Paraguay. 
Te16fono/Fax: 212-066 - E-mail: ifes@quanta.com.py , 

Asunci6n. 18 de mayo de 1998 

Seftor 
Doctor Carlos A- Mojoli 
Presldente 
Tribunal Superior de Justicia Electoral 
Republica de Paraguay 
Presente 

Estimado Seftor Presidente: 

Ante todo me permito extenderle un cordial saludo que ruego hacer extensive a sus 
! 

colegas Miembros de ese Alto Cuerpo. 
, 
! 
! 

En mi condici6n de Jefe del Equipo Tecnico de Evaluaci6n del Proceso Electoral que la 
I 

Fundaci6n Internacional para Sistema Electorales destac6 F la Republica del Paraguay del 19 de 

abril al 18 de mayo del alio en curso, atentamente me pemuto transrnitirle un reconocirniento 
I 

sincero por el esfuerzo del Tribunal Superior de Justicia Electoral en la direcci6n y organizaci6n I . 

de las Elecciones Generales y Departamentales del pasado 10 de mayo, que se celebraron con 
I 

transparencia Y en un ambiente de civismo y cordialidad ~ue ha de ser motive de satisfacei6n Y 

orgullo para la naci6n paraguaya. 

Nuestro equipo de consultores se distribuy6 en distintos Departamentos de la Republica, 

y tuvo la oportunidad de presenciar en el terreno las actividades que el sistema de la Justicia 

Electoral paraguaya lIev6 a cabo para la consecuci6n de los niveles de eficiencia y eficacia teenica 

alcanzados. Logros obtenidos en gran medida por la abnegaci6n Y compromiso de los 

funcionarios de los distintos organismos electorales, permanentes y transitorios, que participaron 
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I 
en estajornada electoral, y particularmente por la direcci6n ejercida por el Tribunal Superior de 

Justicia Electoral que usted dignamente preside. t 
I 

De confonnidad con nuestra obligaci6n para con el Tribunal Superior de Justicia Electoral 
I 

y de acuerdo con conversaciones previas, respetuosamente sometemos a la consideraci6n de ese 
i . 

Alto Cuerpo algunoscornentarios y sugerencias, resultado del anaIisis y reflexi6n de nuestro 
. ! 

equipo de trabajo. Este documento procura ademas de reconocerle al Tribunal Superior de Justicia 
! , 

Electoral su determinante papel para la celebraci6n de estos comicios, aportarle algunos elementos 
I . 

que podrlan contribuir con el fortalecimiento del sistema'electoral. 

I 
I 

i 
Hasta donde nuestro equipo de trabajo percibi6, los Miembros del Tribunal Superior de . I . 

Justicia Electoral se rnultiplicaron en esfuerzos mas alill de las funciones rnedulares de carllcter 
I 

jurisdiccional y de direcci6n y control del proceso electoral, para subsanar en la prllctica algunas 

dificultades emanadas de imprecisiones y ambig(ledades ~e la legislaci6n electoral por un lado, 
I 

como de una estructura orgllnica que recarg6 en los 6rganos del mea jurlsdiccional tareas de 
i 

camcter tecnico y operativo, haciendo posible a la pO,stre el alcance de la meta de haber 

desarrollado unas elecciones que merecieron reconocimientos tanto a escala nacional como 

internacional. 

COMENTARlOS Y OBSERVACIONES 

De la observaci6n realizada al proceso electoral qU7 correspondi6 a los Departamentos de 
. . 

Caaguaru, San Pedro, Guairll ,Caazapll ltapua, Misiones; Alto Paranll, Canindeyli, Concepci6n . , 
y Amambay en las etapas pre-electoral, y post-electoral:se debe destacar la gran colaboraci6n 

prestada para la realizaci6n de nuestro trabajo por Magistrados y Jueces de los Tribunales y 

Juzgados Electorales, y funcionarios de los mismos y de las Oficinas Distritales del Registro 

Electoral. 19ualmente, debemos manifestar que en ninglin momento nuestro trabajo fue 

obstaculizado, y por el contrario, se nos facilit6 toda la informaci6n requerida para el 
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cumplimiento de la labor asignada. 

I 

Consideramos que en este desafio electoral el pueblo paraguayo ha dado un gran paso para . , 
la consolidaci6n de su proceso democnitico, demostrand!) gran civismo y respeto. 

, 

i . 
EI Tribunal Superior de Justicia Electoral ha mejorado sustanciahnente los procedimientos 

I 
para asegurar unas elecciones transparentes y tranquilas, segUn surge de los informes de comicios 

anteriores proporcionados por IFESlParaguay. i 
I 
I 

Si bien el proceso culmin6 de forma satisfactoria, ha de reconocerse que el Tribunal 
! 

Superior de Justicia Electoral no estuvo exento de alguno~ condicionamientos y complicaciones 

tanto de canicter extemo como intemo, que fueron enftentados y resueltos a un alto cOsto humane , 
: 

y personal de los miembros del Tribunal Superior de Justicia Electoral, quienes debieron distraer 
I 

su valioso tiempo en tareas de caracter administrativo. : 

Es criterio del Equipo Tecnico de Evaluaci6n que esta .situaci6n at!pica habrfa de ser 
, 

corregida, en tanto introduce una dimensi6n de riesgo para futuros procesos electorales, toda vez , 

que aparte de exigir en demas!a a los miembros del Tribunal, impide una adecuada 
I 

institucionalizaci6n del sistema electoral paraguayo que ha descansado en sus altos integrantes. 

I 
! 

Las recomendaciones que atentamente nos permitimos someter a la i1ustrada 
! 

consideraci6n de los miembros del Tribunal Superior de Justicia Electoral contemplan aspectos 
i 

relativos al marco legal que norma aI procc:so electoral y s,us instituciones, as! como aspectos de 

orden tecnico y log!stico. 

a) Legislaci6n electoral: En terminos generales la Ley 834/96 (C6digo Electoral) presenta 

un caracter hfbrido en tanto contiene disposiciones de caracter general como aspectos de 

extremo detalle para una ley de esta natura1eza. Esta circunstancia plantea un terreno de 

ambiguas interpretaciones por un lado, y por otro, -como en el casu de la especificaci6n del 

3 

m 



, 
I 
I 

material de las umas -implica verdaderas "camisas ~e fuerza" de tipo reglamentarista, que 
I 

limitan mas alia de 10 conveniente el margen de discrecionalidad del organismo rector de 
I 

los procesos electorales. En este sentido, una revisi6n del C6digo Electoral pareciera sec una , 
opci6n recomendable a efectos de facilitar el traba~o de los organismos electorales. Esta 

revisi6n podrla orientarse hacia el establecimiento de una ley electoral marco, que 
" " I . 

detennine las caracterlsticas fundamentales del sistema electoral de la Republica del 
I 

Paraguay, sin constrefiir a los organismos electorales a una aplicaci6n mecaruca y limitada 
, I 

de sus postulados. La parte operativa de los procesos' electorales se verla facilitada mediante 

el establecimiento oportuno de una reglamentaci6n femporal (para cada elecci6n y tipo de 

elecci6n) de la Ley Electoral. De esta manera los organismos electorales establecerfan las 
I 

reglas del juego concretas con suficiente antelaci6n, 10 que redundarfa en una garantla 
" I . 

adicional y la facilitaci6n del proceso para todos los actores, tanto organismos electorales 

como partidos politicos y electores. I 
I 

·1 , 
Esta ley electoral se verla muy bien complementada por la promulgaci6n de una Ley de 

I 
Partidos Politicos y A1ianzas que regule, equilibre y unifonneel funcionamiento basico de , 
los mismos, asl como su comportamiento durante el proceso electoral, 10 que facilitarla la 

I 
transparencia integral del proceso al establecerse c;laramente las reglas a observar en la , 
constituci6n y vigencia de los partidos politicos. 

Propuesta de modificaciones de la Ley Electoral, 

Una de las dificultades mayores que advertimos en esta elecci6n, esta relacionada con la 
! 

aplicaci6n de las nonnas que contiene la legislaci6n que regula el proceso electoral. 
! 

(Leyes 635195, 744195 y 834/96). ' 
.. \ 

Se ha podido apreciar que en algunos casos dicha nonnativa es demasiado casufstica y en 
I 

otras, deja un vaclo legal que por via interpretativa lIeva a que eventualmente se originen 

malentendidos que generan conflictos susceptibles de disminuir el nivel de transparencia 
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y efectividad. 

La Misi6n considera que es contraproducente para la diafanidad del proceso, el dictado de , 
resoluciones por el TSJE que en muchos casos tienden a resolver cuestiones no previstas 

en la ley, pero que, de hecho implican interpretaciones no ajustadas estrictamente a los , . . , 
textos legales. Estas resoluciones, en su mayorla ad<!ptadas a Ultimo momenta y que no se 

; 
comunicaron adecuadamente y en tiempo a lo~ otros 6rganos electorales, pueden 

, 
eventualmente, dejar flancos para que se puedan impugnar las decisiones de este Alto 

Tribunal. 
I 

i 
I 

Asimismo serla beneficioso, plantear a1gunas modificaciones que a nuestro entender, 
! 

a1lanarlan dificultades. 
, 

•. EI Articulo 177 de la Ley 834/96, en el Capltul<! donde se establece la integraci6n de 

las Mesas Receptoras de votos, en su parte final menciona:" las a1ianzas estaran , 
representadas por los partidos pollticos que las integran ". -

Esta soluci6n permite a estas agrupaciones ocasionales tener una mayor presencia , 
politica en el contralor del acto, impidiendo 'participar a otras colectividades que 

contribuirlan a un mejor equilibrio de fuerzas.~ 
i 

Se sugiere la eliminaci6n de esta disposici6n, estableciendo a texto expreso que: "las 
! 

alianzas integradas por mas de un partido, tendr3n un 5610 representante."
! 

• EI Articulo 198, inc a) expresa que "Ia urna sed de acrllico transparente, colocada en 

lugar visible para el dep6sito de votos". -

A juicio de los integrantes de la Misi6n, no resulta apropiado determinar en la Ley la 

cali dad del material ni las caracterlsticas de la urna. Este tema es materia de un 

regJamento que oportunamente deberla dictar el Tribunal Superior de Justicia Electoral. 
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• Una menci6n aparte requiere el Articulo 222 de la ley 834/96 cuando se habla de los 

"Escrutinios" (apartado 20. inc c), en el qUe;diCe que "si el mimero de bOletincs 

encontrados dentro de la urna fuera mayor qule el nUmero de sufragantcs segt\n los 

datos del padron, el presidente sacam, sin abrirlos, un nUmero de boletincs igual aI 

. excedente y los destruira inmediatamente" Esta~disposici6n puede producir problelllas 

en cuanto de a1guna manera se anula la volun~ de algunos electores. En el sUl1ucst 
. , 0 

caso que ocurra la situaci6n antes mencionada, I~ ley deberla articular una solucion que 

proteja el derecho aI sufragio y permita resolver, por via reglamentar!u la 
I 

inconsistencia a que se refiere la norma legal citada. AdemAs de ello doberfa 
, 

penalizarse a integrantes de las Mesas Receptonis que no cumplieron su tarea ell fOl1l\a 

diligente.! 

I , 
Una posibilidad para solucionar este problema'podrla consistir en la confecci611 do 

I , 
unas libretas que contendrlan un tal6n num~o y perforado 90nde se pudierUII 

I 

desprender los boletines, uno a uno. De esa forma se va controlando la emisi611 VOlo 
I 

a voto y aI cierre del acto, se tendr.l. la cantida~ exacta de boletines entregados Ilor 

la mesa, seglin el nUmero de orden que surge ~e los talones de la libreta numerlldu. 
I 

Esa cantidad de votos debera corresponder con la cantidad de boletines que so 

encuentren dentro de la urna. De esta forma se obtiene un triple control: el dol 
I 

padr6n, el dato que surge de la cantidad de boletines entregados, y el de los , 
encontrados en la urna, que darla mAs precisi6n y transparencia al proceso. 

I 

Otra posibilidad adicional, serla la confecci6n, de una planilla numerada del I III 200 

(si esa es la cantidad de electoreS por Mesa) y ~ada vez que se entregue un bolctln,80 

irla tachando el nUmero ordinal en esa planilla. AI fina1 del proceso se podra delcnninllr 

la cantidad de boletines que deberan encontr~e dentro de la urna, segun el nUlllcro 

ordinal que arroja la referida planilla. 

6 

I 



Se considera conveniente que la ley habilite aI TSJE para que por 10 menos 90 
I . 

(noventa) dIas antes de cada comicio, este Tribunal redactara una "Reglamentaci6n 
I . 

General" donde estuvieran contempladas, - en forma detallada-, todas las , , 
peculiaridades de ese acto, no previstas en la ley. 

I 

; 

i 
I 
I 

b) En 10 logfstico: Ademas de los aspectos normativos y legales, el proceso electoral posee 
I 

Un componente de caracter administrativo y loglstico, que permite la oportuna organizaci6n 
I 

y celebraci6n de las elecciones en todos los locales de votaci6n del pals. A efectos de 
I 

facilitar este proceso de tipo administrativo - gerencial, se sugiere la elaboraci6n de un 
! 

manual de organizaci6n de las elecciones que contemple en forma precisa tanto las 
I 

actividades pre - electorales, dla de la el~i6n. como las actividades post - electorales, de 
I 

modo que cada organismo electoral intermedio y operativo tenga claras y organizadas las 

tareas a desarrollar. I 

i 
La elaboraci6n de ese manual, con estricto apego;a la ley y de los reglamentos que se 

I 

dictaren, se verla alta y positivamente beneficiada, con un cicio de capacitaci6n en 
I 

administraci6n electoral para todo el personal del sistema electoral. Esta actividad dotaria 
I 

de mayor eficiencia y precisi6n el cump1irniento dt: las tareas electorales. 

c) La capacitac16n: Se recomienda establecer un plan de capacitaci6n en el que 
. I 

participen activamente los Magistrados de los T9bunales Electorales Departamentales, 

Jueces Electorales y funcionarios de las Oficinas Distritales del Registro Electoral, previo 

debate de los temas relativos al proceso. 

Asimismo se sugiere la implementaci6n de una red permanente de comunicaciones a 

efectos de hacer posible la uniformidad de conceptos. 

7 

·---



Con estas sugerencias nuestro prop6sito no implica una crltica del proceso 
i 

exitosamente desempef\ado por la Justicia Electoral del Paraguay, sino que cumple con 

nuestra obligaci6n de ofrecer comentarios que pudieran fortalecer el proceso en futuros 

comicios. 

I 
Hago propicia la ocasi6n para reiterarle los sentimientos de mi alta consideraci6n, 

I 
I atentamente , 

cc: Dr. Alberto Ramirez Zambonini 
Dr. Expedito Rojas 

9 

John Graham 
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I MIEMBROS DE LA MISION DE OBSERVACION I 

OBSERVADOR PAis DE ORIGEN RESIDENCIA DEPARTAMENTO 

John Graham 
(Coordinador de la Canada Asunci6n Ciudad de Asunci6n 

Misi6n) 

Adan Palacios Honduras Ciudad del Este Alto Parana 

Canindeyu 

Caaauazu 

Carmen Espinosa Colombia Coronel Oviedo 
Guaira 

Caazapa 

San Pedro 

Juan Manuel Herrero Mexico Asunci6n Central 

Itapua 
Asturias del Cioppo Uruguay Encarnacion Misiones 

NeembucU 

Marcelo Varela Costa Rica Concepci6n Concepci6n 

Amambay 

Ram6n Bauza Puerto Rico Asunci6n TSJE 
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IFES 
FIINDACION INTERNACIONAL PARA SiSTEMAS ELECTORALES 

-----2~e de Mayo 3079. e/Burnardlno Caballero 
Al,uncl6n • Paraguay 

GACETILLA DE PRENSA 

COMUNiCADO DE PRENSA 

-, 
,La delagscl611 Intemaclonal de Evaluadores Tecnlcos del Proceso Electoral 
que arriba el ':lla domingo a nuestro pals, ast6 Intagrada por al Coordlna~or 

, del equipo ,John Graham de CanadA, 'Cannen Espinosa de Colombia, 
,Asturias del C':loppo de U~9uay, Juan M. Herrero de Mexico t Marcelo Vania 
, de Costa Rlcli y Adan Palacios de Honduras. .' , 

EI equlpo es invitado por 81 Tribunal Superior de Justici. Electoral,tue 
formado por la Fundacl6n Intemaclonal para Sistemas Electorales··.(IFES), y 

, cuenta con al apoyo financiero de la Agencla de los Estados Unldos'para al 
. Desarrollo Im:emaclonal (USAID). 

EI IFES es Uf-Ia organlzacion privada sin fines de lucro, creeda en 1987 eon 
. ; el fin de apO!Jar a las instituelones democ,,*t1cas el~ctorales y clvicas eri.:l.as 
. democraclas emergentes, en desarrollo, yconsolidadas. Su enfoque tecnlcO 
'. y no partida rio ha pennitldo a IFES lIevar asesoramlento, confe~ncias y 
actlvldades. de observaci6n electoral en mAs de noventa palses. EI IFES 

.' reallz6 su plimer proyecto en el contlnente amerlcano en el Paragtroiy··M, 
1989. En el mes de octubre de 1996, IFES.abri6una oficina residim,l, .• i, 
Asunci6n ~ljO la dlreccl6n del doctor Horaclo" CAnepa y. comenz6: < un 

. proyecto de largo plazo en asistencla t6cnlca 8 18 Justle!a electoral y de 
: fortaleclmler.,to a lnstltuciones de la 80cledad civil pa"guaya •. 

Cada miemhro del Equlpo T6cnlco tendni a so" cargo dlferentes zonas 
geogrldicas del tBrrltOriO nacional, a fin de evaluar eJ proceso en tode) 'el 
pais, Ademss tlene oJ mandato de anallzar y reallZar infaimes tecnicos para 
el TSJE. 

Los mlembNB de este equlpo anticlpan una cooperaci6n cordial y fructlfera 
con los dif.,rentes sectores de la sociedad Involucrados en oi proceso 
electoral. 
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IFES 

FUNDACION INTERNACIONAL PARA SISTEMAS ELECTORALES 
25 de Mayo 3079. c/B'Irnardlno Caballero 
AsunciOn· Paraguay 

OBSERVAJOR RESIDENCIA 

Adan Palacle,s Asuncl6n 
John GrahaM C. del Est" 

Carman E~pl nosa enel. Oviedo 

Juah M. Han ero Asunol6n 
Asturias del Cloppo Encarnacl6n 
Mareelo Val'f,IaConcepcl6n 

TOTAlES 

DPTO. 

CapHaI 
Alto Pa,ran4 
CailendLyU 
eaiauaz6 
San Pedro 
Gualri 
Campa 
Central 
Itap{la 
Concapcl6n I 
Ainiunbay 
AI~ Paralluay 

10' 

DlSTRITOS ELECTORES 

6 285.044' 
19 185;07'5 
10 37:234' 
21 1li1l~O~ 
18 1.09;540 
18 ' j5:375 
10 63::148 
19 51~ 
31 1~~1, 
11 &7,927 

7 8;113: 
" ' 

159 
" ' 

1.657JI45 

: ,,',::i,t i.-t-
CANTIDAH DE DEPARTAMENTOS, DISTRITOS V. ELECTORES,;:,';"'::' 
POTENClAlMENTE CUBIERTOS POR ,LA MISIONDE OBSERVACION:.. ""::.: ';'. 

DEPART A MENTOS: 
DISTRITO:3: 
ELECTORES: 

10/17 = 59% 
159/249 . = 64% 

1.657.945/2.049.449' = 81% 

Prensa IFI!S -Informes al celular (0981) 431 423 (Marta Ferrara) 
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~:., •• ',J ":.;. 
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Fundaci6n lnternacional para Sistemas Electorales 
25 de MIYo 3079. clRemmllno Caban-. AAuncl<ln - Pltlsuoy. 
TeloironuIFa.x: 212-066 - E-mail: ifes@qwm11.QOI1J.PY 

EQUIPO TECNH~O DE EVALUACION DEL PROCESO ELECTORAL 

PARAGUAY -1998 
, > 

',' 

~~, JOHN GRAHJ.\M - Jere de Misi6n. 
" • : •••• 1t . 

, ". Nacionalidad: Canada " • I·, 

" 

:.' .:- . " 

,:,: ~; Primer Director de la Unidad Pam la Promocion de la Democracia de DEA (1~) 
, ,,', • Observador inte;nacional de las e1ecciones mWlicipal~s y legislativas de Venezuela 

, ,'; (im), elecciOlles presidenciales en Venezuela, (1993): y Republica Dohuni~ 
;' (1 994}, y elecci..mes municipales en Paraguay (1996). ' .. " : ' 

: ,;:: ~: Iirtegrante de la Misi6n de Mediaci6n en ~a (1993) , 
, ,::,.~, ¥.ediador prinC:opal en la crisis post-electoral en RepUblica Dominicana (1994): 
, 'j .. , .. Ex Embajador c,e Canada en Venezuela y RepUblica Dominicana. " 

.:. :l-.... . 
;-, 

'" 
. ::; 

• ADAN PALAC;IOS IRACHEZ .;':: ': .. 

" 

, ", ~ Nacionalidad: I londums 

, ";': : ~ , P,residente dell'nbunal Nacional de Elecciones de Honduras, a partir delllS~8, 
' : :.. ACtual Vice-Pmsidente del Tnbunal Nacional de Elecciones de Honduras. : : 

~ 'Coordinador General del Proceso Electoral (Holich!ras. 1993) 
'., 'l)irector Tecnico Administrativo del ProyootO'de Actualizaci6n del Registro Ci,vil 

',' (Honduras, 1992 -1993). 
• Consultor ExteI-DO del CAPEL (Bolivia 1992 - 1994) 

';. 'Miembro Fundbdor de la Asociaci6n de Organismos Electorales deCentro.ainenca 
'. y el Caribe ( Pr:Jtocolo de Tikal 1986).' , 

1 

.. 
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• CARMEN ALICIA ESPINOSA DE DlAZ 

• Nacionalidad: Colombia 

• Vice-Ministra (:e Educacion Nacional 
.• Directora Nacional Electoral de Ill. Registradurfa Nacional del Estado Civil 
.• Sub-Directora (.el Departamento Juridico del Instituto Colombiano para el Fom~to 

.. de la Educaci6J1 Superior. . :. 

• CatedrBtica de ;8 Universidad de Ia Salle y Universidad Externado de Colom:b~a .. 
... :Presidente de hl Junta Directiva del Instituto Colombiano de CuItura. . ., , '. 

'~ . '; ,: ; ',' 
: ;" . ~ 

· ;' ., ... 

":': '". ,., 
" " 

'.::.::{:~'.? :::.: 

. .. · . 
, . 

": :I.;::~I (;'~ 
... :.,~ ;Nacionalidad: l:stados Unidos Mexicanos ':\~r'\'~':: . 

.. : .~ .. Actual encargado de la Oficina de Administraci6n EjeCutiva del Registro Federal ... > . . .'.,:'; 

:.lo' ' . 

. " .... 

::, .,:: . d,C Votantes del Instituto Federal Electoral (!FE). , . 

. ; .. :~ Goordinador Tumico General del Registro Federal de Votantes dellFE. (1m _ 
. :, . 1:~94) . . 

:: .... :~ Consultor en la evaluaciOn de proyectos econOmicos para el Banco Mundial .. : . 
. : •••.. c:onferencista} autor de publicaciones solmi ~ electorales, estadfstiStlcQ~ y 

., ,..... censos : . .:.: . 
t, • f': : ::' . i : ,-;;: , ..... ,," 

": t:, 
... ; .~. ~TUR1AS n:RESITA DEL CIOPPO NAVEIRA. . ,-: . 

'. ... :L · .. 
: ..• ~ . NacionaJidad: l Truguay 
';. : .~: .. 

'J. 

.. . 

, 

, 

! ;,' 

'" . Directora de la Oficina Nacional Electoral - C9rte Electoral .. 
• . Representante de Uruguay en e] Encuentro de Representantes Gubernamentales 
.. , para el anAlisi~ del tema: Financiamiento de Campailas EIectorales (caracas. 

• 
~ 
... , 

:'" 

Venezuela, 1995) :. 
. Ex Directora dd Departamento de Servicios ~eralesde la com; Electoral . 
Presidente de ) a Comisi6n Electoral del Partido Colorado· (actual partido· de 
g~biemo en Umguay) .. 

. ,: : 

.' .... /.:~ ,. 
·i / ... ~. : " 

. .... . 
: . ,:'" :,.' . 
:: ~" . 

, ',,' ;" 
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• MARCELO V. \RELA ERASHEVA 

• MA en Relacion=s Europeo Latinoamericanas. Departamento de Estudios Europeos, 
Universidad de 3radford. Inglaterra 

• Jefe del Programa Fuerzas de Seguridad, Dercchos Humanos y Democracia. 
(Instituto Interamericano de Derechos Hwnanos (IIDH) 1995 - 1997. 

• Sub.CoordinadOi General del Area para el Fortalecimiento de Instituciones P1iblieas .... . 
(nOH) 1995 - J 997. . ; .... :- .. 

. ,·i~i Coordinador de Asistencia T6cnica a Orgaoismos Electorates. Centro de AsCSQria. . :·:~.:;;i; , . ./: 
y:Promoci6n El~lCtoral (CAPEL) ::.. . :'.?':;""\~ 

';,!,:; .. :~ . S~sor Gen-mtl de Proyectos de CAPEL . ., .. '~.< :;.;,~ 
• ':'.: • • '. • • " .: .' 't. '. _, . 

.... :; :.:.: ·Observador intt:.11lacional de elecciones: Peri!. (1995), Urugtllly (1994), BQU-via .~.::,>. r~:· 
· " • r, • . ',' •• ' • .' •• , _ " . \ ... 

! .', .':',: (1993), Ecuador (1992), Bolivia (1991). PanamA (1991 ),:Nicaragua (1990), Boljvia: .... :- ,.:. of '/ •. ). 
• .. '. '. I. • " .' • • " • ,',' I '. 

· .' <: :., .(1989), HondurdS (1989) .. ' . ·;~.;.o.~<'> 

~ '~; ... '''~f.: ,':, ,.' :·~;,r.:.~j.·'.(.~.:.~.f.' 
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IFES 

F JNDACION INTERNACIONAL PARA SISTEMAS ELECTORALES 
-----""2.' de Mayo 3079, clBemardlno Caballero 

A .unclen • Paraguay 

GACETILLA DE PRENSA 

" .. ~: 
• , EQUIPO rECNICO DE EVALUACION DEL PROCESO ELECTORAL '. <'" ;". 

" " . 
,'. . VISrrARA PARAGUAY. ;.:.>i.~~ 

'::;'1:. :~=:;:::=;:.,. ~~ ... --.~ .. , .,i.' .' , ... :.,:.·.,.~.'.f':'~"".:':.t::,. ~_· .. ·,i.~.::~.:.::: .• 

C\·/::::.:·.. .'1.8 Misl6n Ttlcnica eetarf< lntegreda por al Coordlnack!i del equl~.Adan PalacioS·de HOO4U'r¥:··.· . . __ 
'.. !;'. 1" .: John Graham de Canada, Carmen Espinosa de Colombie, AsturiaS del Cjoj)pode UrvgiJay.·. ' .. 

::\:.'.,'. ~:JU8n M. Herrero de MexIco y Marcelo Varela de Cosl(d~!ca. .. '.' . . ... '.: ' .. :',,;, : .. :' . .'~:; ::' ;~; 
. ; .... \; .... :: .' . . .. ~~",,' :', ,:';";,, r:::' . :', 

· .-::: . .!.> : 'A lin de dar a COIlOC<!r a la opinion p6b11ca CU8I sertl el irabajo que 'desarroUaran en:nuestro. .... .'. ;".; :.~:'. :;:~~ 
· :.' ;;<. ,:pafs. /Ie ofrecem una reuniOn de premlll el dill Lunee ~·j1e·abril, a laa 10,30 AM. an ei loci!ll·~e;:. . . ...... /\}. ,:.:~, 
· .' :', .. '. :'Ia FundaclOn Into"'nac!onal pam Sistemas EJectorafes (IFES). ublll8da en 21l'dg Mayo 307il'p-' .... \.; .. > ..... :.~...... .' 

• ,':.:.;::,:- '. ':Bernardlno Cabfllero. . .. ...... . ..... , .• ;., ....... .. 

· ~6.: !:t{:, , ,i: ' , ::,.'M." .:'~,;;.\ ,: ~::.::-, 
',: '.: ;":' ... ,;Este Misl6n TticI,lca tendra su cargo dlferentes zonas.geogrnficas:delleIrttorl~ nacIoniiI, a·~,de·. . .:,.' '!'~;" ~':'[f 

· . ' ... ;. '.' :'. evaluar el proca:;.o electoral en todo eI pals. I;J trabaJci~erB d.il!b1'!i~ido de Ie ~ig\l'ente I\'I8ne~~i...: ' .. : .. :;'.! ~f{~ 
M'I ':.t«',j: ~;i : '~"" . ", :\. . .. I : -:' : ~', "~~:~;",:, :\,1>~'~~~, t~ 
.,." .... :'~ .. ,. ;;OBSERVADOR RESIDENCIA DEPTO. ~ls~lyd{ \i.~CT~~ES·' ;.:·3~·':· ':":')V~~",;·'.;,' 
, j" " 

, : ';" : (',:-:, I' 

: ' Adan Palacios 
:' , . '.):;- ... ' John Graham 

6[i'f .,-.._. 
"': ~:\~:!,' 

· .. Juan M. HelTero 
· .:, . \':' : . :. Asturias del Cloppo 

'. .:.. ..1 Marcelo Varela 
.1 • 

. TOTALES 

~"; .~ ,~;: '~ 

AsunciOn 
C. Del Esle 

Cne!. Oviedo 

AsunciOn 
Encamadon 
Concepci6ri 

Capital 
Alto Parana 
Canind8yll 
Caaguazu 
Sen Padro 
Guair8 
CaazapA 
CentJ:aI 
Itap(Ja : 
Concepci6n 

., 

Amanbay 
Alto Paraguay 

10 

.. 8 286.044 
19 186.075 
10 ·31.234 

.:~ . 160.065 
16 .1Q1!,640 
18 16.375' 
10 53.146 
19 512.595 
31 100.831 
11 fST,.927 

7 6.113 

159 1.657.945 

";.':::';.,,~ .. ~.<,'.; CANTIDAD DEDEPARTAMENTOS, DISTRIT~ v ELECTO~~~'POTi!NCIALM~ 
CUBIERTOS ~)R LA MISION DE OBSERVAClON,' ..... : .. : . . . . . 

.: :·~::t;i . '. ; ~~':i~ENros ~:~';9~~ .,{ .' . 
:, l :.,'.\' •. :: ElECTORES . 1.657.945I2.(i.49.44$= 81% 
~ ~'::{:,r ,::.:: .' ....: 

" ", 

,. 

': ,': 
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:':~'~~~1"; '(~~~ 
' , ~ _,::.: .10.::-; 
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Tel<lfonolFax: 212-066 - E-mail: ifes@qwlDla.com.py 

Asuncion, 27 de Abril de 1998 

PRIMER INFORME SEMANAL 
DEL 

EQUIPO DE EV ALUACION TECNICO ELECTORAL A LARGO PLAZO. 

20 - 26 de Abril de 1998 

PRop6SITO 

EI proposito de este infonne es resumir los puntos principales y comentarios elaborados por 

los seis miembros del equipo en su primera semana de trabajo en Paraguay. 

La segunda parte comprende las reuniones y actividades, anotadas y desagregadas por 
reglOnes. 

Acompailan este infonne anexos con los nombres de los integrantes del equipo y su 
distribucion geogratica. 

I. RESUMEN EJECUTIVO 

La semana se inicio en un ambiente relativamente relajado despues de las a1tas tensiones de 

las semanas anteriores por la decision de la Corte Suprema de Iusticia sobre el caso del Gral. Oviedo. 

1 

. 
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EI grupo de Evaluadores Tecnicos de IFES recibio la impresion desde casi todas las fuentes 

de alto nivel del TSJE, que 10 mas probable es que la fecha del 10 de mayo se cumpla (algunos 10 

calificaron diciendo que en Paraguay siempre pueden esperarse imprevistos). La posicion firme sobre 

la fecha fue muy marcada en el caso del Presidente del TSJE Dr. Mojoli. 

EI Dr. Mojoli clio una bienvenida muy cordial ala Mision y ofrecio toda la colaboracion para 

que la misma pueda cumplir sus objetivos. 

Con unas variaciones de optica que corresponde a las distintas afiliaciones partidarias, el 

equipo recibio una recepcion calurosa, profesional y generalrnente abierta por el Vice- Presidente Dr. 

Ramirez Zambinini, el Miembro del TSJE Dr. Expedito Rojas y los Directores de todos los 

departamentos del Tribunal. EI equipo qued6 muy impresionado por la competencia y espiritu de 

cuerpo de la mayoria de los interlocutores frente a una mezcla caotica de corrientes politicas 

contradictorias, graves problemas de recursos ,el amplio antagonismo del Presidente de la Republica, 

y manifestaciones callejeras contra el Tribunal, orquestadas por la administraci6n publica de las cuales 

participaron miembros del gabinete ministerial y Senadores. 

Lo ultimo constituyo una estrategia para difundir desinformacion sobre la integridad del 

padron y promover la prorroga de los comicios electorales. 

A. La Fecha 

No obstante que el Presidente Mojoli y un gran numero de sus colaboradores dentro del 

Tribunal seiialaron que la fecha dell 0 de mayo es inamovible, otros Jueces Electorales indicaron que 

la unica fecha concreta indicada por la Constitucion es el 15 de agosto.Ademas dijeron que existe una 

f1exibilidad para la fecha de los comicios, hasta el tiempo necesario para convocar el nuevo Congreso 

antes del 15 de agosto . 
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B. Obstliculos Potenciales 

EI Presidente Mojoli pidi6 dos veces por escrito aI Ministro de Educaci6n y Culto solicitando 

eI uso de las escuelas del Estado para acomodar las mesas electorales. Hasta el momenta de este 

informe no recibi6 respuesta. Es evidente que no se puede rea!izar los comicios sin uso de las 

escuelas. 

EI Presidente Mojoli pidi6 por escrito aI Presidente Wasmosy el apoyo logistico de la 

administraci6n publica para el transporte de los materiales para las mesas. A la fecha de este informe, 

todavia no hay ninguna respuesta, una situaci6n que podria parar el proceso. 

Sin embargo, en ambos casos parece que este es un punto de negociaci6n politica y que la 

autorizaci6n va a lIegar oportunamente 1. 

En contraste con las elecciones municipales de noviembre de 1996, el proceso de votaci6n 

exige mils tiempo,- un promedio de 4,30 minutos por elector. Si hay un alto porcentaje de votantes, 

seria muy dificil acomodarlos teniendo presente que las mesas se cierran a las 16.00 horas. En los 

casos donde se prolongue, a causa del tiempo necesario para acomodar a los electores, la votaci6n 

se prolongaria hasta el atardecer. En los locales donde no se cuenta con energia electrica, esto va a 

presentar problemas en el proceso y en la seguridad. Hasta ahora los materiales no incIuyen lamparas 

ni velas. 

C. Lluvia. 

En el momenta actual las inundaciones obstaculizan las elecciones en muchos departarnentos. 

Si no cambia la disposici6n de " EI Nino" pudiera resultar problematico para la rea!izaci6n 

de los comicios en numerosos distritos. 

1 El Tribunal nos confmna que ambos casos estan resueltos. 
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D . Problemas Que Pueden Daiiar La Credibilidad Del Proceso 

Por razones comprensibles el TSJE esta manejando las e1ecciones con un presupuesto muy 

limitado ( aparte del problema de la falta de colaboraci6n del Ministerio de Hacienda). En . 

consecuencia, el proceso es vulnerable en algunos aspectos 

Por ejemplo: 

a) EI boletin fue impreso con papel de baja ca1idad. No esta numerado. Se puede falsificar 

con cualquier fotocopiadora en colores. 

b) Los boletines son ya puestos dentro de las cajas de materiales para cada mesa. Se cierran 

las cajas con una cinta, pero las condicio~es de seguridad de las cajas y ellargo tiempo 

que se quedan los boletines dentro de las mismas ofrecen la oportunidad para la 

rea1izaci6n de maniobras c1andestinas. 

c) La seguridad en general por materiales sensibles es insuficiente. Hemos notado a un 

trabajador del TSJE alzando rollos de boletines ( supuestamente daiiados y supuestamente 

para destrucci6n ) en el baul de un carnian. Los boletines no fueron anulados con un sello 

u otra marca y la salida de los mismos en el carnian ocuni6 sin el proceso normal de 

verificacian. 

d) EI articulo 308 estipula que si el porcentaje de votos nulos en una mesa asciende mas del 

20%, el Juez Electoral puede anular todos los resultados de esta mesa. En las 

circunstancias especiales de estos cO'micios esta posibilidad puede ser incentivo para una 

alta tasa de boletines nul os, 10 que es posible con las fallas de seguridad del sistema. 

e) Una problematica parecida se presenta con el articulo 222( c ) que estipula que si el 

excedente de boletines fuese mayor aI 10% del total de los votos emitidos, la votaci6n 

se declara nula .... 
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E. PadrOn 

EI padron en 1996 fue de l. 797.000 personas y ahora es de 2.049.449. Esto indica un 

incremento de 252.360 personas en el periodo, 10 que significa alrededor del 25%. 

A pesar de existir una fuerte campaiia para desacreditar el padron, no hemos recibido ninguna 

evidencia significativa indicando que el padron es fraudulento 0 danado por error tecnico. 

F. La Campana Y La CapacitaciOn 

Hasta el dia 25 de abril, la campana electoral fue poco visible tanto en la capital como en el 

interior, y provoca poco entusiasmo en la ciudadft!1ia en general. En poco menos de dos semanas el 

porcentaje de indecisos subio ligeramente hasta el 13% ( segim la mas reciente encuesta), el cambio 

en el numero de indecisos corresponde con la inhabilitacion del Gral. Oviedo a consecuencia del 

dictamen, yafecto mayormente al Partido Colorado . 

. En Concepcion casi no existen actividades partidarias y el nombramiento de miembros de 

mesa esta muy atrasado. 

Entrevistas con los Directores de publicidad y capacitacion en el TSJE revelan que la Seccion 

de Publicidad casi no esta aprovechando los excelentes Programas de motivacion desarrolladas por 

las ONG len los departamentos del pais. 

Es notable que aparte de los progranias de capacitacion subsidiados por donaciones extemas, 

solamente una pequeiia parte de la publicidad electoral se emite en guarani. 

Informes anteriores indican que un numero de candidatos del Partido Colorado se quejan de 

que se sienten en desventaja y desigualdad por la definicion tardia de la formula presidencial. 

Consecuentemente, estas"personas prefieren aplazar las elecciones, pero parece que este punto de 

vista es minoritario y reservado a un sector colorado . 
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G. Finanzas 

Las operaciones en casi todos los sectores del TSJE se realizan hace tiempo sobre la base de 

cn:ditos por la demora del Ministerio de Hacienda en entregar los fondos aprobados por el Congreso. 

Las excepciones son programas subsidiados por donaciones nacionales e intemacionales. Aparte del 

credito que hasta ahora ofrecen las empresas involucradas, el TSJE aprovecha el viatico que es 

todavia pagado por Hacienda para financiar otras de sus actividades. En el interior se quejan de un 

mal reparto de los recursos del Tribunal, ya sean vehiculos 0 fondos. 

Aim no se ha aprobado el presupuesto extraordinario para las elecciones. 

Todo se hace a credito porque Hacienda no suministra los fondos autorizados aI TSJE. EI 

Presupuesto fue recortado de 20.000 millones a 9.800 mill ones de Guaranies. Se redujo en 8.000 

millones la compra de vehiculos. 

La demora en los surninistros ha provocado crecimiento en los costos debido a modificaciones 

en la paridad con el d6lar. Ni los medios , ni los Partidos apoyan aI TSJE en sus gestiones. 

Sin embargo, a partir de las solicitudes de creditos a los proveedores, el Tribunal ya tiene 

todo 10 necesario para lIevar a cabo las elecciones .. 

H. Recepcion del Eguipo de Evaluacion en el Interior. 

Los miembros de la Misi6n reportan una acogida abierta y cordial en todas partes por las 

autoridades electorales y de Gobiemo local de todos los Departamentos del pais. Se destac6 una 

ampJia coordinaci6n y colaboraci6n con la OEA 
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II. ACTIVIDADES Y REUNIONES 

A. Asuncion V Central (Graham. Herrero) 

20 de abril 

Desayuno con el periodista Edwin Britez, Jefe del area politica del diario ABC Color. 

Exposicion sobre trasfondo social y politico que conforma actual situacion electoral. 

Conferencia de Prensa en el Tribunal Superior de Justicia Electoral. John Graham 

declara conformacion y mision del equipo de analistas electorales de largo plazo de 

IFES. 

Entrevista con el Dr. Carlos A. Mojoli, Presidente del Tribunal Superior de Justicia 

Electoral (TSJE). Dr. Mojoli expresa su bienvenida aI equipo de IFES. 

Entrevista con Alberto Ramirez Zambonini, Vice-Presidente del TSJE. Este explica 

formulacion de candidaturas, solicita curriculums del equipo de IFES y se refiere a la 

calidad del padron electoral, su cuestionarniento y argumentos partidarios para diferir 

la eleccion. 

Entrevista con el Dr. Expedito Rojas, Magistrado del TSJE sobre procedirnientos 

judiciales electorales. 

Reunion Interna IFES - Planificacion estrategica y explicacion del programa de 

Transrnision de Resultados Prelirninares (TREP) con Jorge Tirado y Armando 

Hernandez, consultores de IFES. 

Presentacion de la Campana de Participacion Ciudadana por el Voto 

Responsable,conjuntamente con ONGs. Elsa Saldivar, Gladys Cardozo, Liliana 

Boccia. 
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21 de abril 

Entrevista con Elizabeth Alonso. 

publici dad de resultados preliminares. 

en el proceso electoral. 

.', ~'. 

Prensa tendra importante participacion en 

Opinion de prensa sobre principales obstaculos 

Lorenzo lrigoitia Finanzas del TSJE. Presupuesto extraordinario para las elecciones; 

reduccion en compra de vehiculos; problemas en distribucion de materiales por lluvias; 

temas de transporte y habilitacion de escuelas como Locales de Votacion. 

Reunion con Ramon Ferreira, Director del Registro Electoral, TSJE. Reclamos del 

Partido Colorado sobre el Padron Electoral; asuntos de inscripcion e identificacion; 

asuntos de procedimiemtos. 

Elsa Galeano, Coordinadora Nacional de Capacitacion, TSJE Plan Nacional de 

Capacitacion de Miembros de Mesa y ciudadanos .. 

Ricardo Maldonado, Director de Recursos Electorales. Preparacion y distribucion de 

materiales, transporte y seguridad. 

Liry Aranda, Asistente del Presidente del TSJE y Encargada de Publicidad. Inicio de 

campafia motivadora; falta de recursos; consultas al padron; radio y television. 

22 de abril 

Reunion con Primera Sala del Tribunal Electoral de la Capital, Dr. Gimenez Rabito 

- Fiscalizacion de elecciones internas; inscripcion de candidaturas; resolucion de 

incidentes; interpretacion legal con respecto a prorroga de las elecciones. 
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Reunion con Barbara Kennedy, USAlD. Presentacion de d\s~ribucion geogrilfica del 

equipo de IFES. Repaso de temas de opinion publica y confirmacion de entrega de 

informe semanal de la mision. 

23 de abril 

Reunion con los Magistrados de la Segunda·Sala del Tribunal Electoral de la Capital. 

Explicacion sobre organizacion del Tribunal y las salas; delitos y justicia electoral. 

24 de abril 

Visita a una radio comunitaria que se inscribe dentro del programa de promocion aI 

voto responsable ( FM Trinidad). 

Se da la posibilidad de que la poblacion del barrio se exprese por este medio y 

consulte su situacion personal en el padron. Uti1izan los materiales que imprimio lFES 

y es una de las actividades apoyada por la institucion 

B. San Pedro y Caaguazu (Espinosa) 

21 de abril 

Coronel Oviedo: Entrevista de Carmen Alicia Espinosa, Horacio Canepa y Asturias 

del Cioppo con Magistrados del Tribunal de Coronel Oviedo. Consideracion de la 

Agenda de Tarabajo con el Magistrado Carlos Victor Echauri Soto. 

Entrevista con Marcelo Alvarez, observador de la OEA. 
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Asistencia a reunion de Capacitacion para Miembros ... de la Junta Civica .. 

Observaciones de reunion: Claridad de conceptos, excelentes materiales didacticos, 

buena integracion entre funcionarios. 

22 de abril 

Departamento de San Pedro: Asistencia a manifestacion politica de la Alianza 

Democratica en ciudad de Yataity del Norte con participacion de aproximadamente 

400 personas. 

Ciudad de San Estanislao: Asistencia a reunion de capacitacion para miembros de 

mesas receptoras de votos organizada por monitores de Justicia Electoral con 

participacion de jueces de Departamentos de Caaguazti y San Pedro; funcionarios del 

Registro Electoral de varios distritos; ymiembros de la Junta Civica. Se recomiend!l 

mejor preparacion de los monitores en aspectos que generan el voto nulo. 

Coronel Oviedo: Entrevista con candidato a Gobemador del Departamento de 

Caaguazti por el Partido Colorado, Silvio Adalberto Ovelar. 

Visita al Registro Electoral de Coronel Oviedo y entrevista con el Jere del Registro, 

Sr. Diosnel Bogado para verificacion de Padrones Electorales. 

23 de abril 

Ciudad de Caaguazti: Asistencia a Seminario de Capacitacion para Miembros de 

Mesas Receprtoras de Votos con participaci6n del Juez Electoral, funcionarios del 

Registro Electoral de la ciudad de Caaguazti y de varios distritos. Unicamente 1a 

funcionariii" del Registro Electoral del Distrito de Juan M. Frutos expres6 

preocupaci6n por la indefinici6n del local para la transmisi6n de resultados. 
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C. 

Sugerencia de realizar simultaneamente partes te6ricas Y I?racticas del seminario de 

capacitaci6n para mejor comprensi6n de procedimientos. 

Entrevistas con Dr. Juan Carlos Caballero y Sr. Wildo Legal, candidatos a diputado 

de la ciudad de Caaguaru por Alianza Democratica y Partido Colorado 

respectivamente. 

Visita a emisora radial Horizonte de la ciudad de Caaguaru inconforme por limite de 

5 minutos para emitir propagandas politicas mientras demas radios exceden este 

tiempo. Visita a Radio Centenario. 

Entrevista con candidato a Concejal Departamental por Partido Colorado. 

Comentarios: Normalidad en todo el proceso, Rumores de la intenci6n de Partido 

Colorado de suspender el proceso electoral, Preocupacion por funcionarios del 

Registro Electoral para transmisi6n de resultados y abstencionismo por mal estado de 

caminos y Uuvias; poco entusiasmo de elect ores en participar en campailas 

proselitistas. 

Encarnacion (del Cioppo) 

21 de abril 

Visita aI Tribunal Electoral en Coronel Oviedo - Dr. Carlos Echauri, Presidente. 

Visita aI Tribunal Electoral en San Juan Bautista, Departamento de Misiones _ Dr. 

Samuel Martinez, Presidente. 

22 de abril·" 
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Encarnacion: Visita al Tribunal Electoral presidido por!a I?ra. Gloria Estrago. 
23 de abril 

Asistencia a jornada de capacitacion electoral orientada hacia grupos de capacitadores 

distritales eintegrada en su mayoria por funcionarios del Registro Electoral, 

representantes de las Juntas Civicas y parroquias, residentes. 

Concepcion (Varela) 

21 de abril 

Visita aI Tribunal Electoral. Buenas relaciones. Ambiente civico pasivo, poca 

actividad proselitista, propaganda politica minima. Visita a Concepcion por parte del 

candidato del Partido Febrerista. 

lnicia cicIo de talleres de capacitacion a cargo de monitores. Asistencia a sesion de 

capacitacion en Distrito de Loreto. EI monitor Jose Loreto convoco por radio y por 

medio del Registro Electoral. Curso se celebro en Colegio Nacional John F. Kennedy 

de Loreto. Materiales utilizados: Manual para Miembros de Mesa, rotafolio 

i1ustrativo, copias en blanco de actas y certificados y lista de situaciones atipicas. 

Asistencia de solo 11 de los 84 participantes esperados: 7 miembros de mesa (5 

mujeres) y 4 funcionarios de Junta Civica, Registro Civil, Registro Electoral, 

Coordinador Departamental de Capacitacion. 

22 de abril 

Entrevista con Juez Electoral quien se encontraba muyocupado debido aI vencimiento 

del plazo para el nombramiento de los miembros de mesa el dia 24 de abril. Se acordo 

nueva cita para el dia 27. 
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Entrevista con el Dr. Eduardo Riela, miembro del Tribunal yel Fiscal, Documentos 

y Utiles Electorales, difiere con el articulo 231 del Codigo Electoral. Considera el Dr. 

Lopez que el articulo 232 lesiona la competencia de los Tribunales Electorales aI 

establecerles un papel de "contadores" y. no de juzgadores 0 proclamadores. EI 

Partido Colorado apelo la integracion de las mesas del Alto Parag.uay y Concepcion. 

EI Dr. Lopez Valiente celebrant reuniones con la Junta Civica para acIarar aspectos 
y coordinar actividades. 

Poco conocimiento sobre Campana de Promocion del Voto Responsable. Directores 

colegiales organizaron charlas imparti~ por Tribunal Electoral. Asistieron a1umnos, 

farniIiares y cuerpo docente. En Pedro Juan Caballero hay campana de promocion el 
fin de semana. 

E. Ciudad del Este (Palacios> 

No hay informe por haberse recien desplazado el Dr. Palacios a Ciudad del Este el dia 
viemes 24 de abril. 

m. CONCLUSIONES 

Se observan a1gunas irregularidades del proceso pre-electoral. Los funcionarios electorales 

departamentales han manifestado a1gunas inquietudes con respecto aI papel que se les asigna y los 

procedimientos establecidos. En algunos casos se recomienda una rnejor preparacion de los 

monitores capacitadores en los aspectos de procedimientos como por ejemplo las incidencias que 
generan la nulidad del voto. 

..... 
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Un candidato a Gobemador por el Partido Colorado ha expresado sentirse en desventaja por 

la definicion tardia de la formula presidencial y el consecuente plazo reducido para realizar campafla. 

Considera conveniente aplazar elecciones. 

En general, hay conformidad con la verificacion de los padrones electorales con salvedad de 

su cuestionamiento por parte del Partido Colorado en varias regiones. 

Cierto representante de la Alianza Democnitica considera que existe un nivel de intimidacion 

por parte del Partido Colorado en el sentido de supuestos despidos laborales generalizados ante el 

hipo!4;;tico triunfo de la Alianza Democnitica. 
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IV. RESUMEN DE LA 
REUNION DE LA MISION EL 

DIA 3 DE MAYO EN 
VILLARRICA 



DOMINGO,3 DE MAYO, 1998 -
CIUDAD DE VILLARICA, DEPARTAMENTO DE GUAmA 

REUNION DEL EQUIPO TECNICO DE EVALUACioN DEL PROCESO ELECTORAL 

INTEGRANTES DEL EQUIPO EXPONEN SUS EXPERIENCIAS Y OBSERVACIONES 

Carmen Alicia Espinosa (Coronel Oviedo) 

Capatitacion: 

Se nota la necesidad de aclarar los aspectos y las causas que generan la nulidad del voto; por 
ejemplo las manchas y la colocacion del sello en las boletas. Existe poca claridad en los 
conceptos legales y los procedimientos para tratar el tema de las nulidades. 

Los programas de capacitacion han sido abundantes y bien recibidos pero ultimamente ha decaldo 
la asistencia debido al exceso de capacitacion impartida. Se considera cumplida la actividad 
capacitadora. 

Seguridad: 

Se tuvo una reunion con el comisario de la policia quien se ofrecio para prestar plena 
colaboracion en los aspectos de seguridad ciudadana y del proceso electoral. Facilit6 posibilidad 
de comunicaciones por cualquier caso de emergencia. Existe cierta tensi6n debido al concepto de 
los poteneiales despidos generalizados si lIegara a triunfar la A1ianza Demoenitiea (Votar para los 
Colorados 0 perder el puesto de trabajo). 

Problemas: 

Se preveen posibles impugnaeiones al proeeso por improvisaciones y mala eomunicaeion. EI 
tiempo de votaeion es muy largo para lanlos votantes. Los maleriales son difieiles de distribuir 
por malos earninos y lIuvias. Se recomienda que los eleetores aeudan temprano a las urnas y 
permaneeer en las filas solamente para votar con tal de no atrasar el proeeso por alargar las filas 
con personas que ya hayan votado. 

Deben desarrollarse sistemas alternos para eomunicar resultados en easo de fallos en energia 
electtrica 0 por mal tiempo. Se recomienda reforzar la seguridad despues del cierre de los 
comicios. Hay preocupaaci6n de que alglmos ciudadanos se queden sin votar por falta de tiempo, 
por la suspension del proeeso por causas de fuerza mayor-o por difieultades debidas a los 
proeedirnientos improvisados. 

. 



Juan Manuel Herrero (Dpto. Central) 

Varias reuniones con funcionarios electorales, candid at os y otros actores del proceso electoral en 
Asuncion y Central. 

Se observan problemas de relaciones humanas entre los miembros de tribunales, salas y jueces. 
Existe descontento con las atribuciones legales incompletas que se les han asignado. 
Particularmente, la figura de fiscal no tiene atribuciones. Se detectan problemas graves de 
comunicaciQn interna. 

Con respecto a la reciente resoluci6n del TSJE a favor de incluir una casilla adicional por mesa 
electoral y el problema del sello adicional requerido, un Iuez no conoda la resolucion ni el 
numero de casillas de voto autorizadas. 

En los programas de capacitacion la informaci6n del Tribunal es insuficiente y ambigua con poca· 
homogeneidad en los conceptos para la toma de decisiones. Los problemas observados son de 
organizacion y operaci6n, no problemas legales. 

En algunos casos la capacitacion ha asumido una caracteristica abiertamente partidista tanto de 
parte de la A1ianza como de la AN.R. 

En reunion con el Comisario General de la Policia Nacional, Victor Manuel Hermoza, este 
describi6 la funcion de la policia y el plan nacional de colaboracion entre instituciones publicas aI 
servicio del proceso electoral. Finalmente ofreci6 su numero directo de telefono por cualquier 
eventualidad. 

En el Departamento de Central hubo muy poca capacitacion. En Capiata solo se discuti6 sobre la 
localizacion de las mesas en Iunta Civica. En las Iuntas Civicas se observan problemas serios de 
organizacion. 

Se celebran reuniones con Iideres politicos Domingo Laino, Carlos Filizola, Raul Cubas Grau, 
Luis Maria Argalla y Luis Campos. 

Argaila dej6 claro estar planeando la impugancion del proceso electoral por el asunto de la 
composicion de las mesas electorales. 

Laino y Filizola no respondieron a la pregunta sobre el bajo perfil de la campaila. Expresan que 
no han aprovechado de la debilidad y errores de la A. N.R. por falta de recursos y por no tener 
rivales visibles antes de nueva dupla posterior a la prision de Oviedo. 

En reunion con el Presidente de la Corte Suprema, (nombre), se trat6 eI tema de la coordinacion 
entre instancias participes en las elecciones como son las empresas estatales de telefono, luz y la 
policia nacional asi como su respectiva coordinacion y entendimiento para resolver obstaculos en 



el proceso. 

Adan Palacios (Ciudad del Este) 

Ocho dias de lIuvia imposibilitan el acceso a varias localidades de interes. Aun sin lIuvia, el 
acceso es tan dificil por mal estado de las rut as que los materiales electorales lIegaron a sus 
destinos utilizando carreteras del Brasil. 

Apenas 9 municipios cuentan actualmente con sus materiales. Otros aun esperan y se encuentran 
a distancias de hasta 600 Ians. 

La capacitacion en general es deficiente y no pasa de las juntas civicas. La capacitacion 
ests en manos del voluntariado privado y los partidos politicos. Hay pocas reuniones y 
comunicaciones. La gente ests muy ocupada y se reunen apenas una vez por semana. Se 
considera que hay poca experiencia por haberse celebrado apenas dos procesos democraticos. 
Aun no hay capacitacion en varios distritos a est a altura de 7 dias antes de las elecciones. Poca 
colaboraci6n de la Junta Civica. 

Sugerencias: 

Elaborar un corto video para pasar en cadena nacional de television que repase los 
procedimientos con clara explicacion de cada paso del proceso de votacion y escrutinio. 

Mejorar la claridad y la comunicaci6n en las resoluciones del TSJE. Existen serios problemas de 
conumnicacion: La informacion no lIega rapidamente ni de manera exacta. No hay mecanismos 
de comunicacion. Los jueces y miembros se reunen en Asunci6n los lunes pero estos no 
transfieren adecuadamente la informaci6n. Inccomunicacion fisica por lIuvias y aislamiento. 
Transmision de resultados puede ser un problema sin un solido programa de recoleccion de 
resultados por fax. Aun no estan las msquinas de fax en las regiones y aun no saben el numero 
de fax al cual transmitir los resultados. Debe nombrarse un encargado en cada localidad. 

Determinar en el Alto Parana un responsable de capacitaci6n. Los miembros de mesa de la 
A1ianza eran los unicos capacitadores en programa de capacitaci6n de una ONG. 

Aun no lIega el dinero necessario para gastos de operacion y hay gran dificultad en cambiar 
cheques del Banco Central. Debe mejorarse el sistema de transferencia de fondos a las 
localidades. 

Debilidades: 

Disposici6n del tiempo para votar 
Logistica inadecuada y demasiada atribucion a Juntas Civicas. 
Comunicaciones inadecuadas 
Falta de fondos 



Deficiente capacitacion 
Falta de preparacion en transmision de resultados 

Asturias del Cioppo (Encarnacion) 

Hay dificultad 0 imposible acceso a varias localidades por caminos bajo agua. Esto dificulta 
verificacion de existencia de locales de votacion. Hay zonas en donde si el tiempo empeora sera 
imposible votar. Los materiales para las mesas sin embargo han aparentemente lIegado a sus 
lugares. Existen planes para utilizar tractores y han sido contratados vehiculos para lIevar 
materiales y elect ores. 

Problemas: 

Legales, infraestructura y comunicacion. Urnas de poca calidad. Vacios legales mala 
interpretacion en nulidades y expresion de voluntad del elector. Ambiguedad en concepto de 
anular el voto por error 0 por voluntad del elector. ·Poca c1aridad en la emision de resoluciones. 
Es necesaria la reglamentacion de la ley para ser aplicacda en la actual eleccion. Existe duplicidad 
y ambiguedad en la ley. 

La comunicacion entre el TSJE y los tribunales locales es mala. La interpretaci6n de conceptos es 
distinta entre los miembros de Justicia Electoral. La informacion lIega ereonea e incompleta. Hay 
confusiones y mala transmision de informacion asi como mal entendimienmto entre los miembros 
ya sea por asuntos de personalidad 0 por recelo. Existe dificultad en la organizacion judicial y . 
determinaci6n de atribuciones. EI personal de los Registros requiere de capacitaci6n Los 
Registros son deficientes en su infraestructura. 

No debe dejarse en manos de las Juntas Civicas la responsabilidad del proceso. Hay un problema 
de capacitacion de funcionarios electorales y de personal no preparado asi como falta de recursos 
yequipo. 

La transmision de informacion es buena solo hasta el momenta de multiplicarse efectivamente mas 
alia de los funcionarios electorales. 

Malentendimiento sobre manchas de tinta y causas de nulidad. Hay problemas de comprension 
sobre los sellos diferentes. Se recomienda simulacro de procedimiento y sufragio e interpretacion 
de proccdimicnlos. 

Transmision de resultados: No es conocido sistema. 

Se requiere una mejor reglamentacion de los conceptos y procedimientos electorales. 
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Marcelo Varela (Concepcion) 

EI problema fundamental es de la regalmetacion y administracion jerarquica de poca claridad. 
A nivel macro es poco claro el procedimienmto y esto se multiplica a nivel micro. Estructura de 
Justicia Electoral es diseilada como la Justicia Ordinaria y esto entorpece el proceso . 

EI marco legal cuenta con un sinnumero de opciones para impugnar las elecciones ex post. 
Demasiada posibilidad de impugnar el proceso por demasiadas transgresiones pequeilas que 
pueden anular todo el proceso como por ejejemplo la transparencia de las urnas. La transicion 
politica debe ser clara y sin dudas. 

La transmision de resultados es poco conocida. La capacitacion ha sido pobre y di6 la sensacion 
de mal funcionamiento por la poca asistencia. 

En el manual para miembros de Juntas Civicas la ley no prevee delegados. Es atribucion de la 
Junta nombrar a los delegados pero no existe procedimiento para esto. Se observa la necesidad 
de la improvisacion en estas areas y se complica por la mala interpretacion de reglamentos y leyes. 

La campai'la de voto responsable ha sido mala en Concepcion y con poca planificacion. Los 
principales participantes son demasiado jovenes sin edad para votar y poe ende no son electores. 
Los afiches son pegados en postes de luz y dificles de leer. Es poco pnictico. 

La A1ianza esta tranquila por su mayoria en las mesas. Los tribunales aun no han resuelto sobre 
su interpretacion de la coiIformacion de las mesas electorales. 

John Graham abre sesion de preguntas y comentarios. 

Adan Palacios insiste en mejor planificacion de transmision de resultados y mejor programa de 
capacitacion. 

Jorge Riquelme cita problemas en legislacion electoral. 

Horacio Canepa explica que problemas observados no son tan graves como en proceso electoral 
para las elecciones municipales de 1996 y que aun aquellos comicios se realizaron sin graves 
contratiempos. 

Marcelo Varela indica importancia de pronta publicacion de resultados preliminares ya que si bien 
el proceso no es de optimo funcionamiento y aceptaci6n general, la eficiente y clara publicacion 
de resultados apacigua el desconlento y evita disrupciones. 



------------------~~ 

Juan Manuel Herrero cita el peligro de los resultados preliminares especialmente en una contienda 
con estrecho margen de triunfo explicando que puede crear antagonismo y volatilidad entre los 
partidos. Particularmente se expreso en contra de priorizar la transmision de resultados en 
determinadas areas sobre otras de menor densidad de poblacion debido a los errores 
determinantes que puedan surgir 

Se hablo de la cooperacion con la OEA en su programa de conteo rapido. Richard Soudriette ha 
pedido que el equipo tecnico coopere en 10 posible. La OEA determinara en cuales mesas 
podrian asistir los integrantes del equipo de IFES. 

Se determino colaborar con la OEA siempre que no interfiera con las actividades principales de 
IFES y que no desvien demasiado a los miembros del equipo de IFES de sus caminos 
establecidos. 

Puntos de Mayor Importancia para Pres en tar al Tribunal: 

1) Deficiencias en la Capacitacion, Adecuar manual con ultimas resoluciones que 10 
modifican 0 complementan. 

2) Deficiencias en Transmision de Resultados, falta de informacion, desconocimiento de 
reso\uciones, procedimientos, falta de acopiadores designados .. 

3) Definici6n de conceptos y resoluciones, e.g.: causas de nulidad, numero de casillas, 
informaci6n en general. 

4) Escasez y dificultad en recibir fondos para ejecutar actividades 
5) Publicidad y comunicacion de informacion y resoluciones 
6) Confianza publica, inter-partidaria e inter-institucional 
7) Padr6n, procedimientos, conformacion de mesas, mecanismos de sufragio 
8) Simulacro de transmision de resultados 
9) . Conferencia de prensa con informacion sobre situaciones y elementos c1aves del proceso 
10) Aspectos de seguridad durante el proceso asi como al cierre de los comicios. 



J: .. 
t: 
I: .. 
t 
X .. .. .. 
s 
s ... 
! V. INFORME ESPECIAL AL 
I DR. CARLOS MOJOLI DEL 
I 4/05/98 .. 
I 
J 
i 
~ 

I 
J .. 
:I 
2 
J .. 

A 



Fundacion Internacional pdra Sistemas Electorales 
2S de Mayo 3079. c/Bemardino Caballero. Asun:i6n - Paraguay. TeltfonolFax: 212-066 

CONFIDENCIAL 

OBSERVACIONES Y SUGERENCIAS DEL EQUIPO TECNICO DE EV ALUACION 
DEL PROCESO ELECTORAL DE LA REPUBLICA DEL PARAGUAY 

ELECCIONES GENERALES Y DEPARTAMENTALES, 10 DE MAYO DE 1998 

INTRODUCCION 

EI pasado 3 de mayo, en la ciudad de Villarrica, los miembros del Equipo Tecnico de 
Evaluacion del Proceso Electoral de IFES, nos hemos reunido luego de dos semaaas de 
permanencia en el pais, para intercambiar las observaciones realizadas y com partir la 
informacion recogida hasta el momento. Tal como se 10 expresaramos aI Senor Presidente 
del Tribunal Superior de Justicia Electoral (TSJE), Dr. Carlos Mojoli, el dia 20 de abril en 
su despacho, la finalidad de este documento es brindar a la Justicia Electoral informacion 
puntual de ciertos aspectos considerados fundamentales para eI buen desarrollo de los 
comicios eilO de mayo. 

OBSERVACIONES 

1.- Logistica 
2.- Capacitacion: Procedimientos de votacion y escrutinio 
3.- Comunicaciones entre el TSJE y Tribunales y Juzgados Electorales 

Departamentales. 
4.- Seguridad 
5.- Transmision de Resultados Electorales Preliminares (TREP) 
6.- Fondos 

1.- Logistica 

Problemas: 

Se han descargado un numero elevado de atribuciones y tareas importantes en los 
miembros de las Juntas Civicas. Se teme que estos organos no puedan cumplir a cabalidad 
con (odas estas (areas. 

I! 



Recomendaciones:Se sugiere que funcionarios electorales,como los del Registro Electoral 
Distrital emprendan conjuntamente con los miembros de estas Juntas las actividades que 
les corresponden. 

2.- Capacitaci6n: Procedimientos de votaci6n y escrutillio 

Problemas: 

Debido a la aparici6n de varias disposiciones nuevas por resoluci6n del TSJE, relativas a 
las actividades durante el dia de las elecciones, el Manual de Miembros de Mesas 
Receptoras de Votos no contiene toda la informaci6n necesaria. Esto puede causar 
confusi6n que, a su vez, se puede traducir en demoras innecesarias en el proceso de 
votaci6n y escrutinio. 

Recomendaciones: 

Aviso del TSJE dirigido a los Miembros de Mesa haciendo las aclaraciones 
correspondientes.(Prensa,radio-TV ;en Espailol y Guarani). 

Difusi6n por radio y televisi6n de los procedimientos de votaci6n y de escrutinio, 
incluyendo TREP. 

3.- Comunicaciones entre el TSJE y Tribunales y Juzgados Electorales 

Problemas: 

J ueces y Magistrados Electorales en todas las circunscripciones j udiciales expresaron 
preocupaci6n por las dificultades de comunicaci6n con el TSJE. Especificamente, seiialaron 
que varias resoluciones recientes no les fueron comunicadas a ellos directamente y que se 
enteraron a traves de los medios masivos de comunicaci6n. La informaci6n no es Ouida y se 
recibe a destiempo. La informaci6n que lIega es parcial.AI dia 2 de Mayo los Tribunales 
Electorales,Jueces Electorales y Departam'entales no recibieron copia de las resoluciones del 
TSJE referentes a: 

Troquelado de boletas 
Manchas producidas por sellos 
Casillas de votaci6n adicionales 
Provisi6n de vehlculos estatales 

III. 
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Recomendaciones: 
Comunicacion a Tribunales y Juzagados de todas las resoluciones e informaciones 
pertinentes relativas al proceso electoral.' 

4.- Seguridad 

Problemas: 

Existe preocupacion por la seguridad de los locales de votacion luego del cierre de votacion. 

Recomendaciones: 

Sugerir que,a traves de abastecimiento local se induya en los materiales electorales velas 0 

linternas para cada mesa (previendo la posibilidad de que el escrutinio se haga en horas de 
la noche y que no todos los locales cuenten con energia electrica). 

AI cierre de la votacion,en cada Mesa,disponer que se retire la cedula de la ultima persona 
en la fila hasta la prim era. Esto con el fin que no se agreguen mas personas a la fila luego 
del cierre del periodo de votacion. 

5.- Transmision de Resultados Electorales Preliminares (TREP) 

EI Equipo considera que la TREP es imprescindible para la transparencia del acto comicial 
y parala opinion publica. Constituye un mecanismo de descompresion. 

Problemas: 

A nivel distrital no se ve solido. Existe mucha preocupacion en la parte de la identificacion 
de los recursos humanos que se deben asignar a la recoleccion (acopio) de los Certificados 
de Resultados Electorales,e igualmente en la fase de transmision desde los centros 
respectivos. 

(a) En los Departamentos,las autoridades y el publico no saben que es TREP. 

Recomendaciones: 

(a) Conferencia de prensa y elaboracion de una gacetilla en la que se definan 
conceptualmente los siguientes mecanismos de informacion y se adaren las 
diferencias entre eHos: 

• Conteo RSpido 
• Transmision de Resultados Electorales Preliminares 
• Computo Provisorio 
• Computo definitivo 

. 
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(b) Reronar el equipo tecnico de TREP con tres consultores de IFES con vasta 
experiencia en este campo: 

• 
• 
• 

Ramon Bauza 

Adan Palacios 
Juan Manuel Herrero 

6.- Fondos 

Vicepresidente de la Comision de Elecciones de Puerto 
Rico 
Vicepresidente del Tribunal Electoral de Honduras 

Responsable de Resultados Electorales en Mexico en 
1991 y 1994. 

En los Tribunales Electorales Distritales y en las oficinas del Registro Electoral se ha 
manifestado que es un problema la lIegada de fondos con un cheque de uo Banco que no 
tiene sucursales en el interior y la consiguiente tardanza en el cobro, 0 el tener que recurrir 
a alguna persona que por una comision haga efectivo el cheque. 

, 
Recomendacion:Solicitar a los Distritos cual es el mejor medio para hacer lIegar los 
recursos e implementarlo desde Asuncion. 

Durante la presente semana,estudiar la posibilidad de remision de rondos desde el TSJE en 
efectivo. 

-
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" Pasado el lOde mayo, dia del acto eleccionario, consideramos necesario rea1izar el analisis final 
de'como se·desarrollaron las tareas previas, durante y posterior a-Ios cornicios-, las dificultad6\l que 
se plantearon, las que puedan ser factibles de correccion para actos futuros. 

1)-' Analisis de· las nuevas disposiciones-en materia electoral . 

Tal como 10 manifestamos en nuestra reunion del 3 de mayo pasado en Villarrica, se necesita 
conocer con mayor antelacion las reg1as que- se-utilizaron en-cada eleccion. Croo que no todo hay 
que dejarlo liberado a 10 que dice la ley, donde en algunos casos es demasiado casuistica, en otros 
deja un gran vacio interpretativo que induce--a malentendidos. 

Para subsanar estas falencias, seria conveniente que 45 dias antes de cada acto electoral, el TSJE 
redaactara una "Reglamentacion" donde esstuvieran conteml!ladas todas las peculiaridades que se 
presentan en-cada eleccion, dando reglas clarils comunicandolas con suficiente tiempo a todos los 
tribunales electorales departamentales. . 

No es bueno que- eI TSJE e-ste--enviando resoluciones hasta muy proxima a la fecha de la e1eccion 
cambiando reglas de juego y con deficiencia en las transrnisiones a los tribunales, 10 que Ie quita 
crista1inidad al proceso. 

Estos hechos se--comprobaron en reiteradas oportunidades y es-conveniente- evitarlos. 

II) Procedirniento en la ernision del voto 

En- cuanto al procedimiento en la forma de sufragar de-los electores, se pude-apreciar que e~ muy 
lento y engorroso. 

HI tener que manejar tantos elementos como almohadilla, selle y cinco boletines, dific~lta la 
operativa de ernision. 

Ni hablar de la dificultad de rea1izar adecuadamente las doblares de-los boletines, que no es 
comprendido y en la practica, de cada diez electores, solo tres 10 hacian correctamente. 

Generalmente debian volver al euarto oscuro a realizar nuevamente--Ia operacion y muchas otras, 
eI propio presidente de la mesa antes de firmar el boletin debia corregir la anomalia, violentando 
asi el secreto del voto. 

Esto se podria corregir 4e dos formas: a) buscando una mecanica mas facily b) instruyendo mejor 
ala ciudadania de como deben proceder. 

Para lograr esto, resultaria clave la divulgacion de un video que contenga todo el proceso dl;sde el 
inicio al cierre de las votaciones. 

Una difusion masiva como es la television ayudaria no solo al proceso en si mismo, sino tambicn 
como una tarea de concientizacion y de educacion civica a la ciudadania. 

_., J • _ • 
------------- --
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La lentitud en la operativa administrativa, relacionada con la emision del sufi-agio de los 
integrantes de mesa, se subsanaria con el dictado de acusos mas profundos y con mas 
entrenamiento practico. 

Asimismo resulta imperioso mejorar el nivel educativo de estos y debe ser condicion 
imprescindible que sepan leer y escribir. 

Hemos podido comprobar que para controlar los documentos que?' La mesa, en-especial el,Acta 
de escrutinio donde constan los resultados a veces hay que adiivinar para recomponer las cifras 
por las diferencias en la escrituracion. 

Este ulltimo punto es grave porque ante reiterados errores se pUeden modificar los computos 
finales . 

Habria que pensar si es viable 0 si se adapta a la modalidad del pais el sustituir a la gente 
nominada por los Partidos, por el personal estatal de jerarquia. 

En caso de ser factible, si estos funcionarios no cumplieron correctamente con su cOluetido 
podran ser sancionados con multas sobre sus sueldos, en funcion de la escala de errores 
constl!tados. 

Dicha valoracion estaria reglamentada por eI-TSJE, a la que se daria amplia difusion. En otros 
paises este sistema ha tenido muy buenos resultados. 

ill) Pre5efVacion del secreto del sufi-agio 

Este es otro punto muy importante a tener en cuenta. Hay que darle aI elector un minimo de 
comodidad para poder sufi-agar y resguardar su Iibre expresion en su moment&.-

Los cuartos oscuros resultan deficientes. Son una especie de biombo de dos hojas, puestos en 
angulo y ubicados en forma inverosimil -a veces atados a un arbol- , los que no ofi-ecen ningun 
tipo de seguridad. 

€reo que esta situcion deberia ser tomada en serio y proceder a cambiar urgentemente su actual 
estructura. 

Podria ser una calina de cuatro lad os, oficiando uno de-ellos como puerta 0 con una cortina que Ie 
permita al ciudadano luego de ingresar, cerrar y mantenerse aislado del resto hasta que haga su 
opclOn. 

Tambien seria conveniente que el estante para apoyar los elementos sea espacioso y se a~pte a 
esos fines. EI actual-es una miniatura . 
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IV) SeilaJizacion de los cirquitos 

Se-constat6 que resulta insuficiente la seilalizaeion de los circuit os. La gente deambulaba de un 
lugar a otro preguntando cual es su lugar de votacion y esto entorpece la circulacion dentro del 
tocal . 

En los espacios donde hay ubicados muchos circuitos, habria que implementar un pequeilo C,entro 
de Informacion manejado por el personal electoral. 

Las Juntas Civicas carecen de capacidad para rea1izar estas tareas luego de la eKperiencia vivida. 

V) Reordenamiento de tareas por eliminacion de las Juntas Civicas 

A nuestro entender habria que eliminar las • Juntas Civicas", se-Ies-otorgan demasiadas funciqnes y 
carecen de idoneidad para efectuarlas. 

Es por ello que se proponen las siguientes modificaciones: 

Registros Electorales: 

Son cometidos de los Registros Electorales: 

a) La distribucion de todos los materiales eleccionarios que utilizaran las mesas receptoras ese dis, 
bajo recibo. 

b) Tendrian a su cargo previo aI dia de la eleccion, la seilalizacion de los circuitos a fin de-orientar 
correctamente aI elector. . 

c) procedeni a la instalacion de los cuartos oscuros y a-Ia colocacion de mesas y sillas donde 
funcionara cada mesa receptora. Estas medidas se ejecutaran antes del dia de la eleccion para 
mejorar la organizacion del acto. 

Las tareas las rea1izaran los funcionarios. de los registros electorales distritales-bajo la supervision 
y responsabilidad del juez electoral y el fiscal departamental. 

La recolleccion de los materiales empleados y el reeordenamiento de los locales se efec14ara a 
traves de los mismos funcionarios y bajo e1 control de la misma autoridad. 

V) Materiales Eleccionarios 

En 10 que respecta aI material de oficins, no habria objeciones, a--eKcepcion del sello de v~to. 

Consideramos que el que se utilizo es demasiado pequeno, apenas se ve la marca. Proponemos 
que el circulo tenga un mayor tamailo y que en su centro figure la palabra ·voto" p~ra no 
confundirlo con una mancha, como occurio en la practica. 
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VI)- Pac!rones 

Sin lugar a dudas, eI- mayor exito 10 constituyo la extraordinaria calidad de padrones. Una prueba 
de ello es el alto porcentaje de electores que suITag6, constituyendose en record historico. Los 
hechos 10 demuestran y es un ejemplo que deberiamos imitar otros paises para llegar a este ~ado 
de excelencia y confiabilidad. 

Asimismo resulto interesante que la mesa receptora actuara con triple juego de padrones-Io que 
pennitio tener un mayor control de los electores. 

VII) Tribunal Electoral Departamental 

A nuestro entender, el tribunal tiene muy acotadas las funciones, pudiendo rendir mucho mas. 
Habria que mejorar sus tareas jurisdiccionales y agregarle otras que estan en condicioJ).es de 
rea1izar como son: 

a) Tener bajo su responsabilidad la organizacion y? de los cursos de capacitacion del 
Departamento en todos los niveles; 

b) organizar, ejeeutar y controlar todas las tareas relativas a la transmision rapida de los 
resultados al TSJE. 

c) tener jurisdiccion sobre el escrytinio Departamental (20 escrutinio) con el fin de controlar y en 
su caso enmendar errores procedentes de las actas remitidas por las mesas receptoras para facilita,r 
la tarea del TSJE; 

d) entender en las situaciones de conflicto, cuando se presentan recursos? actuaciones 0 

resultados de escrutinio fallando: a) en forma definitiva, si la resolucion es tomada por unanimidad 
y b) si la decision es adoptada por mayoria; se devolveran todos los antecedentes en ~da al 
TSJE. 

VIII) Otras consideraciones: 

I) De·mantenerse-el actual sistema dedesignacion de miembros de mesas receptoras, habra que 
modificar su integracion en la proporcionalidad politica. Las alianzas 0 movimientos tendran que 
tener un solo representante y asi darle cabida a que puedan ingresar otras furzas politicas, 

2) En el caso de determimir el uso de otro cuarto oscuro, habria que habilitar a la mesa para que 
pueda trabajar con dos documentos a la vez, ya que la ley 10 prohibe a texto expres-o. . . 

3) Mejorar todo 10 relativo a la parte de informatica que esta muy en el aire y asi poder transmitir 
sin tantos tropiezos los resultados finales . 

4) Dotar a los tribunales, juzgados y registros electorales de una infraestructura acorde a la 
importancia de las tareas que rea1iza. Los edificios son inadecuados, con carencia de mobiliario, 

., ,.J._ 



de materiales de oficina y de computadoras. 

5) Crear cursos de capacitacion para los propios funcionarios electorales en la materia especifica y 
en administracion con el proposito de mejorar su rendimiento y especializacion. 

6) Propiciar una mejor relacion entre tribunales y juzgados y de estas con el TSJE a fin de 
profundizar las comunicaciones .. 

IX) Desarrollo del Acto Comicial 

Fue un acto que se desarrollo normalmente con los inconvenientes operativos ya anotados. 

No hubo en toda la campaila asi tampoco en el acto electoral situaciones violentas 0 

impugnaciones a procedimientos reilidos con las normas legales, 

Las colectividades politicas desarrollaron sus tareas con buen espiritu de colaboracion y sin 
confrontaciones quederivaran en a1tercados, 

La ciudadania dio un ejemplo de civismo digno de seilalar. Se presento desde muy temprano en 
sus lugares de-votacion y eso se amedrento por tener que-soportar las largas colas y las ~uchas 
horas de pie previo a su sufragio. . 

Todo de muy buen?? 10 hicieron sin protestar acatando las reglas dejuego-impuestas. 

EI personal de seguridad estuvo a la orden y su presencia fue visible, cumpliendo con discrecion 
sus fiinciones. 

Los organismos estatales (ANTELCO, 7, etc) colaboraron todo el tiempo sin dificultades. 

En suma: 

Fue una rica experiencia donde-e1 gran ???? que-sevolco a las umas con independencia y eligio 
a quienes regiran los destinos del pais. 

EI proceso democratico se ha afianzado y por' estos earninos habra que seguir transitando, 
tratando de mejorar y perfeccionar el sistema para darle cada vez mayo res garantias de fuerza a la 
ciudadania. 

.,,:~. ' .. ~ .. 
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INFORME FINAL 

Program a Evaluaci6n Tecnica Electoral 
Elecciones Generales Y'Departamentales del 10 de mayo de 1998 

Republica del Paraguay 
Fecha: 20 de abril al 13 de mayo 

1. Ambiente: 

Se pudieron observar dos ambientes debidamente identificados. EI primero 
Ilene de incertidumbre, zozobra e inseguridades, provocadas esenciaImente por el caso 
Oviedo, que de a1guna manera irunoviIizo, agoto y debilito las filas del partido ANR
Colorado, este ambiente se caracterizo por 10 siguiente: 

• Campaiia para mover la fecha del IO de mayo para las elecciones. 
• Division entre la cupula' del Partido Colorado y el grupo del 

Presidente Juan Carlos Wasmosy. 

• Enfrentamiento publico del Presidente Wasmosy y el Presidente del 
TSJE Dr. Carlos Mojoli. 

• Intranquilidad en el interior del TSJE por falta de la logistica 
necesaria, oportuna y suficiente para realizar el cumpiimiento de las 
actividades del cronograma y el Plan General de Elecciories. 

• Acusacion de fraude electoral por el Partido Colorado en contra de la . 
A1ianza y el TSJE. 

De esta caracterizacion me referir6 a aquella que no permitio la preparacion Y 
ejecucion de actividades y la adquisicion de recursos materiales en forma pianificada y 
oportuna, tal como 10 indicaba el Plan General, esto indujo al no cumplimiento de fechas y 
plazos y consecuentemente provoco la presencia de la improvisacion. A esta realidad hay 
que agregar que las muchas lagunas e imprecisiones contenidas en la legislacion electoral 
vigente, se produjeron una serie de resoluciones que ocasionaron inseguridad y 
modificaciones en los procedimientos ya establecidos en manuales y socializados por una 
gran cantidad de paraguayos participantes en el programa de capacitacion, y por los 
funcionarios del organismo electoral. ' 

EI otro ambiente mas tranquilo, pero demasiado frio, coil poco contenido emocional 
que parecia indicar indiferencia del pueblo paraguayo hacia el proceso electoral. En este 
segundo ambiente hubo intranquilidad entre los observadores intemacionales (IFES-OEA) 
por la debilidad de la organizacion y de la logistica, y tal como 10 seiialabamos en la 
reunion de evaluacion, en Villarrica, el domingo 3 de mayo, que esta realidad solamente 
podria ser modificada por la capacidad de improvisacion del pueblo paraguayo y, deciamos, 
debemos tener f6 en ellos. 



2. Legislaci6n Electoral 

Como 10 senalaba anterionnente, la actual legislaci6n adolece de vacios, 
imprecisiones y contradicciones· al mismo tiempo, contiene mucho procedimiento que 
dificulta su aplicabilidad. 

3. Plan Nacional de Capacitacion 

EI Plan Nacional de Capacitaci6n estuvo bien concebido, conceptualmente, 
metodol6gicamente y sustentados por documentos profesionalmente bien elaborados, pero 
hubo factores que actuaron en contra del exito del Plan y que escap6 de la posibilidad de 
controlarlos por parte de los responsables del mismo, como ejemplo sei!.a1o los factores 
siguientes, resoluciones posteriores a la elaboraci6n de manuales que modificaban 
procedimientos, y la incertidumbre que cre6 la crisis politi ca. 

Hubo tambien un aspecto estructural que actu6 en contra del exito total, y es que el 
programa dependi6 del voluntariado para el desarrollo de los cursos para los miembros de 
Mesas receptoras de Votos. En el futuro el Plan de Capacitaci6n debe contar con sus 
propios empleados para Ilegar a los agentes electorales, miembros propietarios y suplentes 
de mesas, veedores, apoderados, etc. J (!..,~.! "'''' ~'e: &'-t;,...... e- ':: t ~ : 'o'! .''-'. '., . 

4. Campana de Participacion Ciudadana para ef Voto Responsable 

Tal como el Plan Nacional de Capacitaci6n, la Campana de Participaci6n 
Ciudadana fue un esfuerzo meritorio, fue un exito, bien conducido y orientado, posibilit6 la 
actuaci6n de la sociedad civil a traves de algunas ONG. 

EI material didactico, boletines, afiches e instructivos estan bien elaborados. Este 
esfuerzo debe continuarse antes, durante y despues de un proceso electoral. 

5. Programa de Transmision de Resultados Electorales Preliminares. 

A pesar de los contratiempos, de opositores al programa y de las actitudes politico
partidarias, el programa logr6 su objetivo; lastima que habiendo recepcionado un porcentaje 
considerable de certificados antes de media noche, no se hayan transladado los resultados a 
la sociedad paraguaya. 

En futuras experiencias, al igual que el plan nacional de capacitaci6n, el programa 
debera controlar que la infonnaci6n Ilegue oportuna, completa y comprensible a los 
miembros de las mesas, acopiadores, coordinadores y encargados de la transmisi6n 
propiamente dicha. 

2 



6. Proceso de Votaci6n. 

En los locales observados en el Departamento de Alto Parana (Centro Regional de 
Educaci6n, Escuela N" 354 Barrio' Central de Ciudad del Este, Escuela Graduada N" 279 
Dionisia Adela de Franco, Colegio Salesiano Don Bosco, Liceo Nacional Virgen del 
Carmen , Colegio Maria Auxiliadora del distrito de Minlla GuazU y Colegio Nacional 
Paraguay- Jap6n del Distrito de YguazU), el materiallleg6 a las mesas receptoras de Votos 
a 'Ia hora prevista y en forma completa. 

Un dia antes fueron revisados por las Juntas Civicas y se observaron escasos errores 
en cuanto a la cantidad y tipo de material y 10 faltante fue resuelto a tiempo. 

Los procedirnientos previos a la votaci6n fueron respetados, y la votaci6n se inici6 
un todas las mesas a las 07.00 AM. En algunos casos muy esporadicos, entre las 08.00 y 
08.30 AM. La votaci6n fue ordenada, se respetaron los procedirnientos establecidos. Los 
electores que habian llegado a las 16.00 horas y no habian sufragado y que se encontraban 
dentro del local se les perrniti6 que ejercieran el sufragio. 

7. Proceso de Escrutinio 

Se caracteriz6 por ser transparente, los votos fueron bien calificados, total 
entendirniento entre los rniembros de mesas, veedores y apoderados de Partidos Politicos, 
se respetaron los procedimientos establecidos, los resultados fueron aceptados y el llenado 
de las actas de cierre fue correcto y fueron debidamente firmadas. 

8. Retorno de documentos al Tribunal Electoral de Alto Parana 

Si bien es cierto que llegaron en los sobres respectivos, muy bien ordenados, 
tambien es cierto que en su gran mayoria, no llegaron hasta el dia lunes a las 08.00 AM. 

Esta irregularidad debera ser eliminada por el riesgo que corren los documentos 
basicos que dan fe del resultado de la voluntad popular. 

9. Recomendaciones. 

Se requiere de inmediato de la elaboraci6n de una nueva Ley que sup ere las 
inconsistencias y vacios de la actual, la que debera ser discutida por todos los sectores de la 
sociedad: sector publico-social-grernios-econ6rnicos-culturales y religiosos, antes de su 
presentaci6n al Congreso Nacional para su aprobaci6n. 

3 
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La Campana de Participaci6n Ciudadana, debeni continuar, en este momento 
animada por el TSJE, por medio de taileres, seminarios dirigidos a partidos polfticos, 
centrales obreras y campesinas, Fuerzas Armadas, empresas privadas, ONG, para la 
discusi6n sobre democracia, participaci6n ciudadana, etc. 

Firmar Convenios entre el Organismo Electoral y el Ministerio de Educaci6n, 
Universidades y Centrales obreras y campesinas para orientarlas sobre el ejercicio del 
sufragio en sus propias organizaciones. . 
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INFQRME FINAL 
PARA: JOHNGRAHAN 
DE: CARMEN ESPINOSA 
FECHA: 14 DEMAYO DE 1998 

!'¥'IY. 13 19'38 B6:26Pt1 PI 

A tentamerlte te remilo los comentari09 solicitados en tu fax del 12 de los 
corriente, sobre los siguJentes temos: 

1. AmbIente de fa cam palla: 
Se realuo dentro de un clima de cordialidad. respetando los derechos de coda 
uno de los candidatos, garantizando /a libre expresion y asociacion , asi como 
el acceso igualitario a los medias de comuntcaclon . Las pequeiias diferencias 
por fa deslealtad en la propaganda foe superoda en audtencia con los 
apoderados en eljuzgado electoral de Coronel Oviedo. 

2. Ambiente de los comldos : 
Se desarrollaron denlro de un ambiente de gran civismo y respeto, a pesar de 
las largas filas y del calor, Ia ciudadan/a espero pacientemente su turno para 
sUfragar. a un pasada las 16:00 hs. 

3. Comprensi611 del proceso por los mlembros receptores de lJQU)S y eflcacla 
de fa capacitm:i6n : 

Salvo contadas excepciones el proceso de votacion foe comprendido por los 
MR V, quienes explicaban a los vOUmles claramente el mecanismo de fa 
votaciim para evitarle equivocaciones. Creo que en gran pane el ento en el 
proceso se debio a la capacitacion rea[uada por los foncionarios de la J.E. y 
lasONG 

4. Compresi6n del proceso de VOtilcitJII por Ws votllntes: 
Tal como te informe, tuve la oportunldad de observar el proceso de votacion 
de una persona cultll ( Dr. Atilio Martinez Casado) Presidente de la Camara 
de Diputados y un volante invidente, con una diferencta entre uno y OIrO de 
dos minutos. E[ primero 10 huo en cuatro minuros y el segundo 10 huo en seis 
minutos. Considero que con muy pocas excepciones el proceso foe entendido 
por los Yotantes, a qUienes no se [es dificult6 el uso del sello , ni la 
introducciOn de [os boletines en cada una de [as umas. La congestion en las 
fiIas se debi6 al tiempo que duraban los MRVflrmando los boletines 10 que 
originO que coda persona se demorara en promedio de 4 a 8 minutos 
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5. Cooper/lcJon de la Polida y el Ejb-cito. Trlhuna/es. Juzgados, 
Junta Civica, ANDE Y ANTELCO : 
Fue excelente en cada local habia hasta 6 uniformados qulenes con gran 
compostura y respeto orientaban a la ciudadania. La logistica se preparo 
con anticipaciOn en varia reuniones. 
La colaboracion de ANDE y ANTELCD foe oportuna y no tuve ningrm 
problema para hacer la tranmision del contea raRido desde V'zIlarrica. 
Es importante destaear Ia colaboracion de los tribunales los juzgados y la 
juntas cfvicas, quienes a pesar de tener muchas dificu1tade.r para el traslado 
de los materiales electorales , ya que deben haeerlo con sus propios recursos, 
salvo escasas excepciones foe exeelente. 

6. lncidentes y Violaciones deliberada de la ley electoral : 
En general no se presentaron vtolactones a la ley electoral el 10 de mayo. 
Solamente eI ocurrido en Coronel Oviedo en ellocal Pedro P. PeRa , el cual 
te reporte en mi irifonne dell 0 de mayo, porque el director del eoleglo cerro 
COn clava las puerta de los salones que se iban a halJilitar W17/(} segundo 
cuarto oscuro. EI incidenle se soluciono rapidamente y foe puesto en 
. conocimiento del juez del Crimen por eI Presidenle del Tribunal Dr. Carlos 
Echauri y el Jue:z Electoral 

7. Proceso de escrutinio 
En Coronel Oviedo, eI proceso se ha realizado TWrmalmente sin contra 
tiempos con la presencia de los apoderados de los partidos (ANR y 
ALlANZA) en el cual estuvimos presentes con los observadores de la DEA, 
los materiales llegaron oporlunamente y en buen eslado sin violaciones de 
los sobres, las aetas se eneuentran bien diligenciadas • no se observan 
ineidentes de importancia. Ya se realizo el escrutinio para Presidenle y 
Vicepresidente. en el dia de hoy. se termina Caaguani, par empezar maiiana 
con San Pedro. 

En Vll/arriea el proceso de eserutinio ha sido demorado por que €Stllban 
esperando que llegaran toda la informacion de todos los distritos para 
comenzar. Ademas se presento un problema con el programa que TW 
marcaba el numero cero 10 cual alteraba los resultado, hoy estuvo el lecnico 
de Asuncion y resolvia el problema . no $e observa la presencia de 10$ 

apoderados . Evtim presentes los observadores de la DEA 
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8. Asptt/fJS que ,etrasaron el promo de wtllCiOn ; 
• La3 flrmas en los boleline., de 10 MRV(vocales • presldente) 
• La nO habllilacion del afro cuarlo tlscuro. , 
• La tiemora en' armar los cuarlOs oscuros y urnas • asl como la 

preparaci6n de todo el material electoral. mas de 45 minutos 
• La Impuntualidad de los MRV qulenes no acudieron a las 6 de la maiiana 

especialmente en Coronel Oviedo 

9. Entrega de documell/OS electorales al Tribunal : 
En general ha sfJi() OporilUlO y ordenado 101 tanto demorado, mas de Un dia 
en lugares apartados 

10. CoopertlCl6n COn Ia OEA: 

Durante todo eI proceso cOn/e Can la colaboracian opeYluna y excelerae del 
coordinador regional Marcelo Alvarez., 

Los jormularios jUeron diligenciado en su totalidad y entregados eI dia i i de 
mayo. Colabore en la obSt!nlaci6n y transmisiOn de conteo rapido en /e mesa 
moneTa 7 del Colegio Don Bosco de Vi/tanica 
11- Comentarlos y recomendat:iones 

De la observaci6n realizada al proceso electoral que me correspondiO en los 
deporlamentos de Caaguam, San Pedro, Guaird, Caazapa en las elapas 
preelectoral. electoral y postelectoral debo destacar /a gran colaboracion 
prestada para /0 realizacian de m{ trabajo de los ./imcionarios de los 
tribunales elector ales. los juzgat/as • y las oficinas del registro electoral. 
igualmente manifestar que en ningrin mOmento 1711 trabojo jU obs/acultzado y 
per el contrar/o se me facilita /oda la ir!formacion requerlda para el 
cumplimiento de m/ labor. 

Cons/dero que en este proceso electoral el pueblo paraguayo "a dado lUI gran 
paso para la consolidacion de SU democracia demostrando gran civismo y 
respeto. 

Eltrihunal Superior de Justicla Electoral "a mejorado S/4stanclalmel1te los 
procedimientos para asegurar unas eleccianes fransparentey tranqul/as . 
De los informesfacilitados por IFES de los comic/os anlerlores, se puede 
deducir que se han tenido en cuenta las recomendaci01leS realizadas por el 
Dr. Ramon Bauza. consultor de IFES, 10 que ha perrnitido realizar un proceso 
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Presentacion: 

Marcelo Varela - Erameva 
Consultor Externo 

EI presente documento constituye el informe final elaborado in situ por Marcelo Varela

Erasheva, Consultor Extemo de lFES, de las apreciaciones recogidas en el Departamento 

de Concepcion, Republica del Paraguay . durante la mision tecnica desarrollada en el 

periodo que se extiende del 21 de abril al 13 de mayo de 1998. 

Si bien en este documento se consignan las principales observaciones, comentarios y 

recomendaciones tecnicas del consultor con respecto a la celebracion de las Elecciones del 

lOde mayo en el Departamento de Concepcion, de ning6n modo agota las posibilidades de 

un amilisis tecnico - electoral y particularmente de caracter politologico que permita un 

mejor conocimiento del proceso politico que experimenta la Republica del Paraguay, dentro 

del cual sus instituciones politicas (tanto normativas como organizacionales) merecen 

recibir un tratamiento particularizado y equilibrado, 

Se sugieren estas dos vertientes analiticas; claro esta, en procura de dotar las futuras 

acciones de cooperacion con un cuadro analitico que logre un adecuado balance entre las 

perspectivas academicas - que de a1g6n modo podrian estar divorciadas con la realidad _ y 

una abordaje meramente empirico carente de elementos explicativos del proceso de 

apertura politica que inicio el regimen politico paraguayo en 1989. Proceso politico que en 

criterio del consultor requiere de un continuado y preciso (en cuanto a enfoque y 

prioridades) esfuerzo de cooperacion que atienda los aspectos centrales de la transicion 

politica orientandola hacia un cauce de democratizacion. 

La anterior salvedad obedece a la percepcion del consultor, en el corto lapso que ha 

permanecido en el pais, con respecto al uso generalizado - en las distintas esferas politicas 

y sociales del pais - de los conceptos de "transicion a la democracia" y "consolidacion de 

la democracia", los que aparentemente no se fundamentan en una definicion precisa 0 clara 

de la democracia y sus caracteristicas, y podrian a lIevar a una inadecuada caracterizacion y 

comprension del proceso y por ende al desarrollo de iniciativas y programas de cooperacion 

i mprecisos en cuanto a prioridades, enfoque y alcance. 
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MtU'celo VtU'e/a - Erasheva 
Consultor Extemo 

Si bien caracterizar el proceso de apertura politica como transicion a la democracia podria 

tener un efecto estimulante y alentador en la poblacion en general, en el ambito profesional, 

tecnico y de cooperacion es imprescindible tener la mas clara aproximacion posible a la 

naturaleza y caracteristicas del proceso que se esta enfrent~do, para diseiiar y lIevar a cabo 

actividades apropiadas que incidan en su orientacion democratica, mas alia de la mera 
celebracion de elecciones . 

3, 
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An teceden tes: 

Marcelo Varela - Eraslreva 
Consultor Exierno 

Con motivo de la celebracion de 'las Elecciones Generales y Departamentales del 10 de 

mayo de 1998 en la Republica del Paraguay la Fundacion Internacional para Sistemas 

Electorales (IFES) invito al consultor a formar parte de su "Equipo'Tecnico de Evaluacion 

del Proceso Electoral". En respuesta a esta invitacion el consultor viajo el 18 de abril a 

Asuncion, previendose su estadia hasta eI domingo 17 de mayo de 1998. 

De acuerdo con 10 planificado por la Direccion de IFES, Oficina Local de Paraguay, y el 

Jefe del Equipo Tecnico, el consultor fue destacado en la Ciudad de Concepci6n, 

Departamento de Concepci6n a donde se traslad6 el dia 21 de abril, regresando a Asuncion 

el dia 13 de mayo. Adicionalmente, durante su estadia en la zona norte del pais, destin6 dos 

dias previos a las elecciones, 6 y 7 de mayo, para visitar el Tribunal Electoral 

Departamental del Departamento del Amambay, ciudad de Pedro Iuan Caballero. 
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Esquema: 

Marcelo Varela - Erasheva 
ConsuiJor Externo 

De acuerdo con el esquema preestablecido por el Jefe del Equipo Tecnico, el presente 

informe se subdivide en los siguientes puntos: 

a) Ambiente de la campana; 

b) Ambiente de los comicios; 

c) Compresion del proceso de parte de los miembros de la mesa y eficacia de la 

capacitacion; 

d) Comprension del proceso de votacion por parte de los votantes; 

e) Papel y cooperacion de la policia, ejercito (Iogistica), ANDE, ANTELCO, Tribunales, 

Juzgados y Juntas Civicas; 

f) Incidentes y violaciones deliberadas de la ley electoral en cualquier aspecto de la 

votacion; 

g) Proceso de escrutinio; 

b) Atrasos del proceso (e.g. usa 0 no USO, no disponibilidad de la segunda casilla); 

i) Retorno de documentos al Tribunal; 

j) Formularios y cooperacion con la OEA; 

k) Recomendaciones; 

I) Otros comentarios. 
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Marcelo Varela - Erasheva 
Consultor Extemo 

Este informe se complementa y da seguimiento a los dos informes parciales presentados 

oportunamente al Iefe del Equipo Tecnico de Evaluaci6n del Proceso Electoral, los que se 

incluyen como Anexos I y 2 de este documento. 

Informe: 
a) Ambiente de la campana: 

En el primer informe parcial (3 de mayo) se plante6 "En terminos generales el ambiente 

electoral es lIamativamente tranquilo. La propaganda electoral es escasa, principalmente de 

la ANR y la Alianza Democnitica y en menor medida del PRF. En cuanto a esta 

caracteristica distintas personas y funcionarios entrevistados senalan que tradicionalmente 

esta es una zona tranquila pero que esta vez dada la reciente "crisis politica" los animos 
decayeron. " 

La situaci6n antes descrita vari6 sustancialmente en los ultimos cinco dias previos al cierre 

de campana Oueves 7 de mayo) en que las expresiones de filiaci6n partidaria y caravanas 

de vehiculos se incrementaron y desarrollaron con regular intensidad. Vale la pena senalar 

que durante esos dias (anteriores inmediatos aI Cierre de la campana) la propaganda del 

Partido ANR (Colorado) - especial mente en radio y la propaganda callejera _ se increment6 

sustancialmente respecto de si misma en dias previos, sobrepasando en notoriedad a la de la 

Alianza Democnitica (PLRA-PEN). '.~" 

A este respecto en el segundo informe (8 de mayo) se plante6 

"Con el cierre de las campanas politicas el ambiente regres6 a un estado de 

calma similar al que habia dos 0 tres semanas atras. En este sentido se podria 

pensar en una actitud reactiva de la poblaci6n que reacciona y se manifiesta 

ante el estimulo partidario antes que por iniciativa propia. Esta particularidad 

pareciera ser compatible con el aparente desimcanto con la c1ase politica y 

particularmente con la actual campana que ha experimentado la poblaci6n." 

6 

I .~ 



b) Ambiente de los Comicios: 

Marcelo Varela - Erasheva 
Consultor Externo 

Durante eI dia de las Elecciones el ambiente politico partidario habria que dividirlo en 

cuatro fases: 

Durante la manana, en que las elecciones se desarrollaban con mucha calma. Calma que 

podria haberse origin ado en la expectatiya e incertidumbre de los principales contendientes 

politicos sobre los resultados. 

Por la tarde, en que se percibio un incremento en las emociones, particularmente en la 

tension que emanaba de las estimaciones preliminares que realizaban los propios partidos 

politicos y algunos medios de comunicacion que expresaban tendencias sin ser explicitos (a 

pesar de estar establecido legal mente que no podian revelarse los resultados de las 

':encuestas en boca de urna" hasta las 17:00 hs), que lIevo a distintas reacciones y 

manifestaciones de triunfo por parte de ambos partidos. A pesar de esta circunstancia de 

exaltacion de ilnimos no se registraron incidentes entre los partidarios. 

Durante el escrutinio el ambiente en el Centro Regional de Educacion de Concepcion "Juan 

E. O'Leary" principal local de votacion del Departamento de Concepcion (113 mesas de 

votacion, aproximadamente 22500 eiectores) fue tranquilo no presentandose incidentes 

mas alia que discusiones sobre la validez de algunos votos que fueron resueltas por vias 

normales. 

Durante la noche, habiendose pnicticamente confirmado - extraoficialmente _ el triunfo en 

la eleccion presidencial de la ANR (partido Colorado) sus seguidores se vol caron a las 

calles a celebrar. Por su parte los seguidores de la Alianza Democratica mostraban 

perplej idad por los resultados pero se mantuvieron tranquilos y no se registr6 ningUn 

enfrentamiento ni problema con los seguidores de la ANR. Un poco mas tarde en la noche, 

alrededor de las 21 :30 hs , habiendose conocido resultados preiiminares sobre las Eleccion 

de Gobernadores los seguidores de la Alianza Democratica celebraron el triunfo de su 

candidato en el ambito departamental. 
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Marcelo Varela - Erasheva 
Consultor Externo 

En el comportamiento de los electores y de todas las personas en general es susceptible de 

ser destacado como respetuoso y pacifico. Esta anotacion es relevante en perspectiva del 

subido tono que tuvieron ciertas recriminaciones a escala nacional por parte de las cupulas 

partidarias, 10 que habria hecho pensar en una mayor rivalidad entre los seguidores de 

ambos partidos mayoritarios. 

c) Compresicin del proceso de parte de los miembros de la mesa y eficacia de la 

capacitacicin; 

Durante la jomada electoral el consultor visito tres locales de votacion distintos (Distritos 

de Concepcion, Belen y Loreto), entre ellos el mayor del Departamento y dos de mediana 

dimension. En todas las ocasiones pregunto a los Miembros de Mesa si habian recibido 

capacitacion de algun tipo y quien la habia impartido. En tc;>dos los casos recibieron 

capacitacion, algunos por parte de los propios partidos politicos y en otros a traves del Plan 

Nacional de Capacitacion de la Justicia Electoral. Lo que merece destacarse es que el 

elemento comun de ambas capacitaciones 10 constituyo el Manual para Miembros de Mesas 

de Votacion preparado por la lusticia Electoral con el asesoramiento de IFES y el apoyo de 

USAID. EI Manual estaba presente en todas las Mesas de Votacion. 

En el informe parcial del 3 de mayo el consultor expreso con respecto a capacitacion que 

''Este es un tern a confuso. De acuerdo con versiones de 4 Miembros de Registros 

Electorales (dos de Concepcion, una de Horqueta y uno de Loreto) que asistieron a la 

capacitacion de Coordinadores Departamentales, desde la finalizacion misma de ese taller 

regresaron con la sensacion de que el plan de capacitacion habia cambiado." Finalmente se 

corroboro que el Plan Nacional de Capacitacion, al menos para el Departamento de 

Concepcion, se "quebro" en la etapa intermedia de multiplicacion. Sin embargo la 

distribucion de materiales a los partidos politicos y la utilizacion de estos por aquellos 

significo y produjo un aceptable nivel de desempefio de los Miembros de las Mesas de 

Votacion, especialmente habida cuenta de la baja escolaridad de muchos de ellos y a la 

introduccion de una nueva mecilOica de votacion en estas elecciones (voto con sell os) y a 
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Marcelo Varela - Erasheva 
Consultor Externo 

constantes modificaciones a las "reglas del juego" producidas por via de resoluciones del 

Tribunal Superior de Iusticia Electoral. 

Este ultimo aspecto merece destacarse como una debilidad del proceso en tanto modifico 

extemporimeamente - entre otras - instrucciones para la aceptacion del documento de 

i~entidad de los electores, la incorporacion de una segunda "casilla" de votacion (recinto 

secreto), introduciendo confusion y elementos que tienden a reducir la seguridad en si 

mismos en los Miembros de las Mesas de Votacion como autoridades electorales en sus 

respectivas mesas, aspecto que la capacitacion procura reforzar. 

d) Comprension del proceso de votaci6n por parte de los votantes; 

A pesar de la introduccion de un nuevo mecanismo de votacion (sellos), la circunstancia de 

utilizar 5 boletines distintos (eleccion simultanea de 5 autoridades distintas) y la baja 

escolaridad de la poblacion en general, particularmente en el interior del pais, el acto 

eleccionario se desarrollo con normalidad por parte de los electores. 

I1ustrativamente se puede considerar que de 248974 votos emitidos para las 5 elecciones 

en el Departamento de Concepcion (no se consideran los resultados de Puentesinho por no 

haberse incluido en el computo provisorio aI dia de elaboracion del informe) 4049 se 

registraron como votos nulos, 10 que representa el 1.62% del total de votos emitidos en el 

Departamento. Importante es tener presente que algunos de los votos nulos podrian haberse 

anulado por impericia del elector pero otros pueden ser la representacion de un voto 

proteSla deliberado, 10 que no refiere a falta de comprension de parte del elector. 

e) Papel y cooperacion de la politia, ejercito Oogistica), ANDE, ANTELCO, 

Tribunales, Juzgados y Juntas Civicas; 

Este tema se divide en la 1) cooperacion entre los organismos electorales entre 51 y 2) 

cooperacion de las instituciones publicas. 
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Marcelo Varela - Erasheva 
Consultor Externo 

I) En primer termino, la cooperacion y armonia del funcionamiento de los organismos 

electorales presento dificultades por la falta de un liderazgo claro y de una mistica 

institucional por eI proceso electoral. 

Lo anterior podria haberse originado por un lado en la falta de precision y ambigiiedades de 

la legislacion electoral en cuanto a !ineas de mando, atribuciones, funciones y 

responsabilidades de los organismos electorales y por otro, en la partidizacion 

(representacion partidaria en los funcionarios electorales) de los organismos electorales. 

Ambos elementos afectan las relaciones de cooperacion y particulannente el 

profesionalismo y la confianza (elementos necesarios en la administracion de procesos 

electorales) que los funcionarios deben tenerse entre si como parte de un equipo de trabajo. 

2) Las cooperacion de instituciones publicas es un terna que fmalmente resulto, no sin han antes 

haber estado sujeto a una gran indefinicion y demora por la falta de decisiOn del Presidente de la 

Republica· para poner a disposicion de la Justicia Electoral los recursos estatales necesarios. En el 

Departamento de Concepcion se conto con la colaboracion de la Fuerzas Annadas y la Gobemacion 

para la distribucion y recuperacion de materiales (casillas de votacion particularmente) y de la 

Policia para el resguardo de las sedes de los organismos electorales, los materiales y los locales de 
votacion. 

Incidentes violaciones deliberadas de la Ie electoral en cual ecto de la 
votaci6n; 

En este punto el consultor no registro ni fue enterado de actos de violacion expresa y 

deliberada de la legislacion electoral durante la votacion. 

Sin embargo, merece ser mencionado el hecho que el mismo Tribunal Superior de Justicia Electoral 

adopt6 resoluciones que contravienen directamente 10 estipulado en la legislacion electoral, por 

ejemplo en el diseiio y material de la uma de votacion y la autorizacion a la Juntas Civicas a 
designar delegados, entre otras . 
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Marcelo Varela - Ertl.Iheva 
Consultor Externo 

EI proceso de escrutinio se desarrollo con normalidad, salvo como se comento arriba, 

discusiones normales en tomo a la validez 0 no de algunos votos. 

A pesar de que la capacitacion fue relativamente buena en terminos generales, algunos 

Miembros de Mesas de Votacion se mostraron inseguros a la hora de resolver algunas de 

las discusiones, rehuyendo 0 ignorando sus atribuciones para decidir por Sl mismos las 

diferencias que en el manejo de la eleccion hubieran surgido. 

h) Atrasos del procesOj 

Uno de los argumentos comunes en el Tribunal Departamental en cuanto a las dificultades 

para lIevar adelante el proceso electoral 10 constituyo el seiialamiento de la excesiva 

centralizacion por parte del Tribunal Superior de Justicia Electoral, su retrasada 

comunicacion de instrucciones y decisiones y el acaparamiento de las funciones 

jurisdiccionales para las Elecciones Generales y Departamentales, que relego Ii los 

Tribunales Departamentales a una situacion de "meros pasapapeles" y "contadores" de 

votos sin poder de resolucion y juZgamiento de aetos en sus propias jurisdicciones. 

Otra de las dificultades a juicio de los Miembros del Tribunal Departamental 10 constituyo 

la falta de recursos financieros para el desarrollo de las tareas. Sin embargo hay que seiialar 

que al menos en el caso del Tribunal Departamental de Concepcion no cumplen con un 

proceso de planificacion y presupuestacion adecuado que les permita establecer con 

precision sus requerimientos concretos. Ante esta situacion es dificil establecer la magnitud 

de este aspecto. Lo que Sl queda claro es la necesidad del establecimiento de 

procedimientos administrativos adecuados a un proceso de gerencia electoral. 

II 



... 

i) Retorno de documentos al Tribunal; 

Marcelo Varela - Erasheva 
Consul/or Externo 

A pesar de las diticultades de comunicaciones y transporte en pnicticamente todo el 

Departamento de Concepcion, tanto las Juntas Civicas como los Registros Electorales de 

losdistintos distritos cumplieron satisfactoriamente con las tareas de recoleccion y remision 

de la documentacion electoral al Tribunal Departamental. 

Solo en el caso del Distrito Jose E. Lopez (ex Puentesinho) se recibieron los sobres de actas 

de las 4 mesas del Distrito conteniendo unicamente una copia del certificado de resultados 

electorales, no asi las actas. Este tema esta siendo investigado por el Juzgado Electoral de 
Concepcion. 

j) Formularios y cooperaci6n con la OEAj 

En el informe parcial del 8 de mayo el consultor planteo ''Las relaciones de cooperacion 

con los observadores de la OEA tanto en Concepcion como en Pedro Juan Caballero han 

sido excelentes. En ambas representaciones he tenido acceso a sus equipos de computo 

como a los telefonos y facsimiles, ademas de complementar apreciaciones." 

Esta situacion se mantuvo de igual modo hasta el regreso del consultor a la sede de 
IFESlParaguay en Asuncion. 

Para el dia de las Elecciones lOde mayo de 1998, el consultor establecio con la Sra. Olga 

de Vivas, Coordinadora del equipo de la OEA en Concepcion, las mesas de votacion en las 

cuales realizaria la observacion y el lIenado de sus formularios. EI trabajo se desarrollo tal 

10 planificado. Sin embargo los formularios completados finalmente no fueron incluidos en 

el informe de OEA en vista de que fue elaborado antes de que el consultor hubiera 

transcrito en limpio su informacion a nuevos formularios. 
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k) Recomendacionesj 

Marcelo Varela-Erasheva 
Consultor Extemo 

Sistema Electoral: En terminos generales el sistema de justicia electoral en general 

requiere ser adaptado a las particularidades de los procesos y. actividades que se desarrollan 

antes, durante y con posteriori dad a unas elecciones. En este sentido el esquema actual 

copiado del sistema de Justicia Ordinaria resulta poco apropiado para la administracion de 

procesos e!ectorales, particularmente por la carencia, al menos a nivel departamental, de 

dependencias y personal calificado para planificacion, organizacion y gerenciacion de 
procesos electorales. 

Adicionalmente la legislacion electoral presenta un canicter hibrido entre una ley de 

canicter muy general y una ley tasuistica 0 reglamentista que ahonda en detalles (como la 

definicion del material del cual estara construida la urna) que terminan constituyendose en 

obstaculos dificilmente sorteables (legal mente). EI cuerpo normativo presente tambien una 

serie de ambigliedades (como la determinacion de la integracion de las Mesas de Votacion 

que origino impugnaciones a escala nacional) que son asimismo obstaculos para el 
desarrollo armonico del proceso. 

En realidad habria que efectuar una revision integral del sistema electoral tanto en su 

dimension de estructura organica como en la dimension normativa y legal. A esto habria 

que sumarle el establecimiento de reglas cIaras para la constitucion y funcionamiento de los 
partidos politicos. 

De estas condiciones generales se desprenden muchos desajustes en todo el sistema electoral por 10 

que sugerir medidas para su solucion particular y directa no seria mas que parchar el sistema de 

forma incompleta, 10 que podria causar (habida cuenta de su inapropiada naturaleza) la revelacion 0 

aparicioo de nuevos desajustes. Sin embargo si hubiera que seiialar medidas de aplicacion 

individual y mas 0 menos inmediata, podriamos pensar en: 

Nivel de gerencia: La actual estructura del sistema electoral pareclera carecer de un 

efectivo nive! gerencial que se encargue de lIevar a la practica las decisiones y Iineamientos 

de caracter politico-institucional que determinen los Miembros del Tribunal Superior de 
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Marcelo Varela - Erasht!lla 
Consultor Externo 

lusticia Electoral. Esta circunstancia provoca que los Miembros del Tribunal distraigan su 

atencion del papel fundamental de arbitraje, regulacion y direccion del proceso electoral, y 

dediquen parte de su concentracion para dar instrucciones y ejercer supervisi6n de carActer 

operativo al mas bajo nivel de la estructura organica . 

En este sentido el establecimiento de una unidad (que puede ser unipersonal con su 

personal de apoyo 0 un equipo pluripersonal) de Organizacion Electoral que se encargue de 

forma consolidada del nivel gerencial y de mantener debidamente informada a la direcci6n 

politico - institucional que la ejerceria el Tribunal Superior de Iusticia Electoral en la 

reunion de sus Miembros . 

Esta estructura habria de ser reproducida adecuadamente a nivel departamental para lograr 

una cohesi6n y consistencia operacional de todo el sistema electoral. 

Duplicidad funciones Ju~ados Electorales y Tribunales Electorales: intimamente 

vinculado al tema anterior se encuentra la duplicidad de funciones 0 la presencia de una 

instancia innecesaria entre los Jlizgados Electorales y los Tribunales Departamentales. La 

ley establece entre las atribuciones del Juzgado Electoral dirigir y organizar las elecciones, 

y a los Tribunales Departamentales les confiere la direcci6n de las elecciones. Ante esta 

duplicacion se presentan problemas operativos a nivel departamental que afectan el 

desempeiio del sistema electoral. 

Corresponde a las autoridades nacionales determinar cual de estas dos instancias es mas 

conveniente, sin embargo, para el proceso de formaci6n de criterios y toma de decisiones, 

la acci6n de un cuerpo colegiado, es decir el Tribunal, pareciera ser mas conveniente y asi 

se constituiria en Tribunal de primera instancia para la resolucion de aspectos electorales 

correspondientes a sus Departamentos. 
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Marcelo Varela - Erasheva 
Consultor Externo 

Integracion organica de los organismos electorales a nivel departamental: Seria 

conveniente que las distilltas dependencias de la Justicia Electoral a nivel Departamental se 

integraran bajo una misma estructura jenirquica. 

Este aspecto es relevante para eI funcionamiento de los Registros Electorales distritales en 

los Departamentos, los que depend en de la Direccion Nacional de Registro Electoral en 

lugar de hacerlo del Tribunal Departamental. Esta circunstancia causo problemas de 

comunicacion y coordinacion entre ambas dependencias para las recien celebradas 

elecciones. 

Adicionalmente, las funciones de los Registros Electorales son muy pocas fuera de los 

periodos de inscripcion de electores y el mismo dia de las elecciones. Sin embargo son 

unidades de canicter permanente, 10 que a simple vista constituye un malgasto de recursos. 

En este sentido seria conveniente pensar en su transformacion en la necesaria unidad de 

Organizacion Electoral a escala departamental la cual podria hacerse cargo de las funciones 

de inscripcion de electores en el momento pertinente. En el tiempo restante podria cumplir 

funciones de planificacion y organizacion de las actividades ordinarias de la· Justicia 

Electoral asi como de los procesos electorales con la debida antelacion. 

La unidad de Organizacion Electoral podria sustituir a la particular figura de las Juntas 

Civicas que son unidades auxiliares y transitorias que son constituidas por representantes de 

partidos politicos que actUan como tales y no como funcionarios electorales. Las Juntas 

Civicas cumplen la delicada funcion de distribuir y recolectar la documentacion electoral 

antes y despues del acto eleccionario. Por razones de competencia, seguridad y 

responsabilidad estas funciones deberian ser desarrolladas directa y organicamente por la 

Justicia Electoral. 

ProJesionalizacion del p~onal: El sistema electoral requiere de personal calificado para 

el desempeiio de las funciones especificas que comprenden los procesos electorales, desde 

el nivel de aplicacion de la justicia, interpretacion de la legislacion y direccion de los 

procesos electorales, hasta los niveles de apoyo y secretarial. 
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Marcelo Varela - Erasheva 
Con.tultor Externo 

Seria conveniente que los funcionarios electorales de canicter perrnanente gozaran de un 

regimen de estabilidad basado en su desempeilo profesional, que deberia ser evaluado 

periodicamente y a traves de medios 0 instrumentos especial mente diseilados para la 

evaluacion de tareas de indole electoral. 

La estabilidad, los incentivos y la capacitacion se constituirian en elementos.generadores de 

una identificacion del funcionario con la institucion y su mision, a la vez que sentaria las 

bases para el desarrollo de una lealtad institucional basica para el funcionamiento imparcial 

del sistema electoral. 

Carencias en esta linea las ilustra el caso del Tribunal Departamental de Concepcion donde 

trabajan alrededor de seis secretarias las que en su mayoria son estudiantes de leyes en la 

facultad de la Universidad Catoli~a en Concepcion y que no desarrollan actividades 

sustantivas afines a su preparaci6n ni se les esta capacitando en nada relacionado con 

procesos electorales. Adicionalmente el Tribunal Departamental no cuenta con personal 

administrativo de apoyo que maneje sus cuentas y finanzas, ni con personal en el campo de 

organizacion y logistica electoral que facilite la administracion del Tribunal en tanto 

organizacion, asi como de los procesos electorales en particular. 

EI hecho de que eI mismo Tribunal no haya dispuesto una division de trabajo distinta a la 

que tiene, a pesar de contar con personal en cantidad aprovechable (la calidad e idoneidad 

habria que establecerla), muestra un desconocimiento de su parte de aspectos gerenciales y 

de administraci6n. Esta circunstancia no es reprochable ni atribuible a los Miembros del 

Tribunal ni al Juez Electoral, sino a su desconocimiento sobre administraci6n electoral. 

En este sentido la celebracion de un cicIo de semmanos, charlas 0 conferencias sobre 

administracion electoral y la funcion de las elecciones en el sistema democratico, asi como la 

produccion de materiales y publicaciones sobre el tema, especialrnente - pero no excIusivamente _ 

para los Miembros de todos los Tribunales Electorales (incluido el Tribunal Superior de Justicia 

Electoral) constituiria un buen inicio hacia la construccion de una vision COffilin de sus funciones. 
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Marcelo Varela - Erasheva 
Consultor Extemo 

EleccMn de los Miembros del Tribunales Electorates y fundonarios de la Justida 

Electoral: Ligado al punto anterior y perteneciente aI ambito de la legislaci6n electoral, 

habria que pensar en diseiiar un sistema de reclutamiento del personal de la Iusticia 

Electoral, desde los mas altos niveles hasta los niveles operativos y de apoyo. A esto 

convendria agregarle un sistema de carrera administrativa que conduzca a la 

especializaci6n del personal y a la estabilidad del sistema electoral integralmente. 

Dada la alta partidizaci6n (representaci6n e influencia de los partidos politicos) de las 

instituciones en el Paraguay, podria pensarse en un sistema mixto en el que se recluten 

funcionarios en virtud de su profesionalismo y capacidad tecnica, asi como representantes 

de los partidos politicos que a su vez deberian lIenar requisitos minimos necesarios para 

formar parte del sistema electoral. Una via podria ser que los Miembros de los Tribunales 

Electorales fueran propuestos por los partidos politicos, pero que una vez instal ados en sus 

puestos no puedan ser removidos de los mismos sino por vias administrativas bien 

fundamentadas. Este metodo permitiria establecer independencia partidaria a los Miembros 

de Tribunales, y asi sentar bases para generar una lealtad institucional antes que continuar 

con una lealtad hacia el partido que los haya propuesto. 

I) Otros comentarios. 

Los esfuerzos de cooperacion intemacional para el fortalecimiento de sistemas electorales y 

promocion de la democracia requieren de un adecuado dimensionamiento, identificacion y enfoque 

de sus objetivos. La identificacion de dichos objetivos y la determinacion de los mecanismos a 

utilizar y las estrategias a seguir dependeran de un adecuado y preciso diagnostico no solo del 

sistema electoral, sino de su entomo, es decir del sistema politico y social en que debe operar. 

Un diagnostico como el referido debe ser balanceado en el sentido de evitar las divagaciones 

teoricas desvinculadas de la realidad, al mismo tiempo que evitar el empiricismo a ultranza 

desligado de todo instrumento de anal isis y de capacidad explicativa. La democracia implica un 

tratamiento serio y responsable, particularmente por aquellos que procuramos su fortalecimiento. 
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Marcelo Varela - Erasheva 
Consul/or Externo 

En esta linea de pensamiento y de acuerdo con las Iineas esbozadas en la presentacion de este 

documento en cuanto a la conveniencia de desarrollar un anal isis con detenimiento del sistema 

electoral del Paraguay desde una perspectiva tecnico - electoral como desde una perspectiva 

academica politologica, el consultor cree conveniente y sugiere, entre otras opciones, el desarrollo 

de una "Auditoria de fa Democracia" de acuerdo con la metodologia propuesta por el Profesor 

David Beetham, Director del Centre for Democratization Studies- de la Universidad de Leeds en su 

libro Defining and Measuring Democracy (1994) Sage, London. 

EI profesor Beetham desarrollo un metodo basado en un cuestionario de treinta preguntas basicas 

para determinar el camcter democmtico de un sistema politico con base en principios basicos desde 

distintas perspectivas: proceso electoral; gobierno libre y verificable (accountable); respuestas del 

gobierno a la opinion publica y de los representantes a sus representados; pesos y contrapesos; 

respeto al estado de derecho, independencia del peder judicial; igualdad de oportunidades para 

aspirar a cargos de eleccion popular; la dimension y alcance territoriales de la democracia; derechos 

civiles y politicos; desan:ollo de la sociedad civil como contrapeso a la accion del Estado y analisis 

de las instituciones forrnales. 

Desde el inicio de la ola democratizadora en America Latina de la dEicada de los 80 el concepto 

democracia ha evoluCionado desde la definicion rninimalista de la ecuacion democracia igual a 

elecciones, a definiciones cada vez mas exigentes y complejas. 

Con base en esta reflexion el consultor considera que independientemente de la celebracion de 

elecciones y de las calificaciones que del sistema politico del Paraguay hacen los politicos y la 

prensa, este rnerece ser estudiado detenidamente a efecto de deterrninar su camcter, fortalezas y 

debilidades para asi procurar los mejores resultados de los esfuerzos de cooperacion internacional y 

el tratarniento de las areas que en virtud del estudio ocupen un lugar prioritario, asi como el mas 

eficiente usc de los limitados recursos financieros disponibles para estas tareas. 

Como resultado del trabajo de campo del consultor, se plantea ademas que el estudio podria 

complementarse con capitulos dedicados a aspectos delicados en el sistema politico del Paraguay 

como los partidos politicos (operacion, financiamiento, democracia interna, etc.), el particularismo 

y el clientelismo; la transparencia, el control de gestion en la administracion publica y la 

corrupcion. 
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Informe Preliminar 

Domingo 3 de mayo de 1998 Marcelo Varela - Erasheva 

EI presente documento constituye un informe preliminar de actividades desarrolladas, 

observaciones realizadas y comentarios con respecto aI desarrollo del proceso electoral en 

el Departamento de Concepcion. Dentro de la jurisdiccion del Tribunal Electoral de 

Concepcion se encuentra el Departamento de Alto Paraguay. 

EI informe se ha estructurado de acuerdo con el esquema provisto por la lefatura de Mision 

Tecnica desde Asuncion. 

Infraestructura para realizar el trabajo: 

Hotel: EI Hotel Frances de la ciudad de Concepcion reline las comodidades minimas 

necesarias. EI personal y los propietarios me han recibido con cordialidad y son muy 

serviciales. EI hotel cuenta con un relativamente buen servicio telefonico y fax. 

Vehiculo: En el lapso de una semana he tenido tres vehiculos distintos en virtud de 

problemas de indole administrativo por parte de la empresa rentadora como por 

desperfectos mecimicos. La condicion general de los vehiculos no ofrece la tranquilidad 

necesaria para el desarrollo de un trabajo de campo en zonas rurales, con muy malos 

caminos y dificultades de comunicacion y servicios. EI conductor asignado es un joven 

responsable y atento que sin embargo no pareee haber recibido adiestramiento para la 

conduceion en caminos no asfaltados y lodosos. 

Comunicaciones : En cuanto a las facilidades de comunicaciones en general no hay mayor 

problema desde la zona urbana de la ciudad de Concepcion (Hotel u oficina de 

ANTELCO). La coordinaeion y comunicacion con la Jefatura de Mision asi como con la 

Direccion de IFES/ Asuncion ha sido adecuada y el respaldo recibido eficaz y eficiente. No 

obstante 10 anterior, seria eonveniente para proximas misiones a zonas rurales y distantes 
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Marcelo Varela - Erasheva 
ConsulJor Externo 

(como es eI caso) y fundamental mente por razones de seguridad, procurar equipos de 

radiocomunicacion 0 telefonia portatil (si opera) 0 en su defecto constituir equipos de 

trabajo de dos consultores como minimo. (Esto aiiade la ventaja de facilitar la formacion de 

criterios mas solidos para la valoracion de situaciones en el terreno) 

Materiales: Los suministros materiales para la realizacion del trabajo han resultado de 

mucha utilidad. Sin embargo por 10 voluminoso de la informacion, seria conveniente 

facilitarla a los consultores con mas antelacion (al menos 7 dias antes del inicio de la 

mision) 

Relaciiin con Miembros de la Justicia Electoral: 

La aceptacion y recibimiento de la mision por parte de los Miembros del Tribunal Electoral 

Departamental de Concepcion ha sido cordial y abierta. EI acceso a los Miembros del 

Tribunal asi como aI Juez Electoral ha sido fluido y directo. En terminos generales la 

relaci6n con las autoridades electorales departamentales es excelente. 

En cuanto a las relaciones con miembros de organismos distritales i.e. Registros Electorales 

y Juntas Civicas, si bien no ha sido una relaci6n tan cercana como con el Tribunal Electoral 

es terminos generales cordial. Los funcionarios plantean - aparentemente _ con franqueza y 

transparencia sus observaciones y requerimientos. 

Infraestructura para la celebraciiin de los comicios : 

Oficina de la Justicia Electoral: EI Tribunal Departamental y el Juzgado Electoral operan 

en una casa de habitacion adaptada a los efectos necesarios. La sede de la Justicia Electoral 

esta ubicada en el centro de la ciudad 10 que facilita su ubicacion y acceso. EI Registro 

Electoral opera en una sede aparte en condiciones aceptables. (En este sentido habria que 

analizar la estructura, diseiio operativo y funcionamiento de la Justicia Electoral en general) 

Locales Mesas de Votacion : De acuerdo con la legislacion vigente se utilizaran los mismos 

locales en los cuales se desarrollo el proceso de inscripcion de electores. Salvo en casos 
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Marcelo Varela - Erasheva 
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justificados eI Juez Electoral autorizani la utilizaci6n de locales distintos. EI principal local 

de votaci6n del Departamento de Concepci6n sera el Centro Regional de Educaci6n 'Juan 

E. O'Leary' que albergara 113 Mesas de Votaci6n. Las condiciones de este local son 

adecuadas, no obstante la ubicaci6n de Mesas para ser que resultani un poco congestionada 

en vista de que se acostumbra ubicar las Mesas y las casillas de votaci6n en los corredores 

y no utilizar las aulas. En este caso aim utilizando las aulas pareciera ser un poco chico, 

tomando en consideraci6n de que se dispondria de aproximadamente 40 aulas. En zonas 

rurales la situaci6n es variable, algunas de las escuelas no cuentan con energia electricas, 

banos, etc. La soluci6n ha esto es muy dificil dadas las condiciones materiales del 

Departamento, no obstante no se anticiparian mayores problemas por estas causas en vista 

del reducido numero de mesas y electores que suelen tener. Los distritos mas importantes, 

Horqueta, Belen e Yvi Yau, cuentan con centros educativos apropiados. 

EI tema de la disponibilidad de ~edios de transporte tanto para la distribuci6n de materiales 

como para la recolecci6n de 10 correspondiente una vez cerrada la votaci6n y efectuado el 

escrutinio no ha estado clara, en vista de la lentitud de respuesta del Poder Ejecutivo aI 

Tribunal Superior de Justicia Electoral. EI Tribunal Departamental cuenta unicamente con 

una camioneta. 

En cuanto a locales para la capacitaci6n (en donde esta se ha desarrollado) no ha habido 

mayor problema. Cursillos se han desarrollado en centros educativos, salones parroquia\es, 

sedes de Registros Electorales, etc. ) algunos han presentado problemas de iluminaci6n) 

Materiales "no electorales": entendiendo como materiales no-electorales aquellos para el 

funcionamiento ordinario de los organismos electorales, pareciera no haber problemas en 

. este sentido. Sin embargo es propicio hacer notar que los organismos electorales no cuentan 

con estructura adrninistrativa minima necesaria, recayendo en los Miembros del Tribunal 

(incluyendo al Secretario) el desarrollo de tareas de compras, pagos, etc. Cuando se requiere algiln 

material para se solicita al Tribunal Superior de Justicia Electoral, el cual aparentemente no resulta 

ser muy eficiente en la respuesta. En caso de materiales basicos (papel, lapices, etc.) y para no 

entorpecer sus labores han recurrido a comprar con recursos personales de los Miembros del 

Tribunal. 
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Marcelo Varela - Erasheva 
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Materiales Electorales: Los primeros materiales recibidos en el Departamento fueron las 

umas que se distribuyeron a los Registros Electorales de los Distritos correspondientes. Los 

recintos secretos 0 'cuartos oscuros' son poco funcionales y de dificil transporte (hay dos 

model os uno con arrnazon de metal y otro solo de madera con una mesilla debil). Los 

'cuartos oscuros' los custodian los Registros Electorales de cada distrito. Hay carencia de 

cantidad suficiente, sin embargo las Juntas Civicas estan procurando presupuestos para la 

elaboracion del faltante. Los utiles (maletin electoral) lIegaron el 30 de abril y estan siendo 

distribuidos a las Juntas Civicas (este proceso no es claro por la falta de medios de 

transporte). Un tema preocupante en este aspecto es la instruccion que se esta dando a los 

Miembros de Juntas Civicas para que revisen que el contenido de los maletines electorales 

este completo (esto es una gran debilidad de seguridad). Esta instruccion y sugerencia la ha 

avalado el Tribunal Departamental y tambien la trajo consigo el "monitor" Jose Loreto 

(quien tenia a su cargo la capacitacion, la suspendio, se regrew a Asuncion y volvio con los 

utiles electorales y no reanudo capacitacion. Es dificil entender CUlll es su papel, pareciera 

ser representante del TSJE) 

Instalaciones para transmision: este es un tema incierto, al punto de que en el Tribunal 

Departamental y en eI Juzgado parece no haber nadie encargado de esto. AJ menos en el 

Distrito de Horqueta la funcionaria del Registro Electoral (que participo en el taller 

capacitacion de San Bernardino) parece tener resuelto el tema de acopiadores, pero nada 

mas. En Concepcion no se sabe desde donde, ni como, ni quien hara esa transmision desde 

el centro de Concepcion que reune el mayor caudal electoral del Departamento. 

Juntas Civitas: Todas han sido debidamente nombradas y acreditadas. EI ambiente en 

general es cordial y muestran deseos de trabajar de lIevar adelante el proceso. No se percibe 

- hasta el momento - que hayan aflorado rivalidades partidarias. 

Miembros de Mesa de Votaci6n: Todos fueron designados de acuerdo con el 

procedimiento que establece la ley. Sin embargo el Juez Electoral lamenta que no haya 

habido ninguna coordinacion con el de parte de la estructura de capacitacion, porque podria 
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haber aprovechado para entregar credenciales durante los cursillos de capacitacion. La 

designacion de Miembros de Mesas de Votacion ha sido impugnada por el Partido ANR 

(Colorado) a la luz del Art. 177 del Codigo Electoral. 

Acopiadores : EI tema de transmision de resultados no es claro. Sin embargo los Miembros 

del Tribunal Electoral seleccionarim de entre sus a1umnos de la Universidad Catolica 

aproximadamente 22 para cumplir con esta funcion en 71 Centro Regional de Educacion 

"Juan E. O'Leary". De acuerdo con el numeral 7 del apartado C) anterior, en el Distrito de 

Horqueta este tema esta presumiblemente resuelto. 

Traslado de Resultados: no hay c1aridad en el tema. 

Capacitacion: Este es un tema confuso. De acuerdo con versiones de 4 Miembros de 

Registros Elector.a1es (dos de Concepcion, una de Horqueta y uno de Loreto) que asistieron 

a la capacitacion de Coordinadores Departamentales, desde la finalizacion misma de ese 

taller regresaron con la sensacion de que el plan de capacitacion habia cambiado. No 

recibieron mayores instrucciones y luego aparecieron dos monitores (uno de ellos Jose 

Loreto) que venian de Asuncion a impartir ellos mismos la capacitacion. Dada esta 

circunstancia no ha sido posible dar seguimiento estrecho aI esquema de capacitacion. Sin 

embargo, he asistido ados sesiones de capacitacion, una impartida por Jose Loreto en el 

distrito de Loreto y la otra impartida en Horqueta por el Dr. Eduardo Riella, Miembro del 

Tribunal Electoral de Concepcion. La segunda de estas sesiones reunio a aproximadamente 

43 Miembros de Mesa, que fueron convocados con 3 dias de antelacion por el Registro 

Electoral de Horqueta. Esta actividad se desarrollo por el interes del Tribunal de capacitar a 

los Miembros de Mesas, intento seguir el rotafolio pero 10 desarrollo como entusiasmo 

siguiendo la cartilla y aportando impresiones e ideas personales. EI primer curso impartido 

por Jose Loreto fue un fracaso en convocatoria. Se convoco el mismo dia por radio y a 

traves del Registro Electoral, consecuentemente de 84 miembros de Mesa que se esperaban 

asistieron 7 y 4 funcionarios electorales. 
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Ambiente Electoral: En terminos generales el ambiente electoral es lIamativamente 

tranquilo. La propaganda electoral es escasa y principal mente de la ANR y la Alianza 

Democnitica y en menor medida del·PRF. En cuanto a esta caracteristica distintas personas 

y funcionarios entrevistados senalan que tradicionalmente esta es una zona tranquila pero 

que esta vez dada la reciente "crisis politica" los animos decayeron. No obstante se espera 

que tres 0 cuatro dias antes de las elecciones haya mayor manifestacion. EI dia 22 de abril 

el Dr. Luis Campos, candidato presidencial del PRF, visito Concepcion. 

Recursos financieros: Aparentemente el Tribunal Electoral recibio recursos financieros en 

los ultimos dias. La circunstancia de que el Tribunal Electoral no cuente con seccion 

administrativa hace que este tema sea manejado por los Miembros del Tribunal Electoral y 

el Juez Electoral simultimeamente con sus funciones. Lo que si es claro es que no exiten 

presupuestos del proceso. Se quejan de la excesiva centralizacion en Asuncion por parte del 

Tribunal Superior de Justicia Electoral. 

Seguridad: En cuanto a seguridad fisica de los locales electorales en terminos generales, 

coordinarim la proxima semana con la policia. La seguridad de los materiales no esta 

garantizada, todo dependera de la actitud de las Juntas Civicas y los Registros Electorales. 

Promocion del Voto Responsable: La campana de promocion del voto responsable empezo 

a ser visible el viernes I de mayo por la noche en que un grupo de jovenes estaba pegando 

afiches por la ciudad de Concepcion. Se desarrollaron la semana pasada (22 aI 25 de abril) 

las obras de teatro, de acuerdo con informacion suministrada por Cinthia Fernandez, 

representante de SEFEM (ONG a cargo de la campana en Concepcion) y tuvieron una 

buena concurrencia. Yo presencie la ultima funcion que se celebr~ en la Parroquia San Luis 

(centro de formacion) que se ofrecio a aproximadamente 35 jovenes de 14 y IS anos de 

edad promedio. Comentando con Cinthia Fernandez Ie pregunte i,como se definio el 

concepto de jovenes a los efectos de la campana? En respuesta me dijo que ella creyo que 

serian mayores, que hubo un malentendido con los coordinadores de los grupos de 

preparacion para la confirmacion. En todo caso la audiencia disfruto la obra y los actores se 

desenvolvieron bien. El responsable del grupo de teatro comento que habian hecho dos 
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presentaciones bajo la lIuvia en el mercado de Concepcion y que inclusive escucho a una 

vended ora comentarle a otra (en guarani) que esta actividad era buena y no tenia nada que 

ver con los partidos politicos. Aun bajo la lIuvia la gente observo la obra (recurrio a 

paraguas 0 bolsas plasticas y no se dispersaron). 

Impugnaciones e irregularidades 

Miembros de Mesa: se ha presentado un impugnaclon contra la designacion de los 

Miembros de Mesa por parte de la ANR (Partido Colorado) aduciendo que la designacion 

favorece a la Alianza Democnitica al haberle otorgado dos de las tres plazas de cada Mesa. 

Los miembros del Tribunal, en particular el Dr. Lopez Valiente ha estado estudiando y 

comentandome sobre el tema. Aparentemente los otros dos miembros comparten la idea de 

ratificar eI nombramiento. Hasta el I de mayo no se habia resuelto. 

Violacion de propaganda: no se ha presentado hasta el momento conflicto en este sentido. 

Padron Electoral: No se han presentado impugnaciones al Padron, sin embargo se han 

presentado algunos casos de inconsistencias (correcciones gestionadas no aplicadas) y 

presuntas exclusiones. EI Tribunal ha hecho las consultas a la Direccion de Registro 

Electoral en Asuncion y no les han dado explicaciones hasta el momento, aduciendo que ha 

habido un traslado de equipos (intemamente) y que por el momento no pueden responder a 

esas consultas. 

Irregularidades: Hasta el momento el proceso de administracion electoral parece estar 

fragmentado y dirigido a niveles muy bajos. EI Tribunal Departamental (planteado por sus 

tres miembros) reciente la excesiva centralizacion por parte del Tribunal Superior de 

Justicia Electoral, que los ha dejado en una posicion de "pasa papeles" unicamente. Esta 

crltica la han planteado tambien los representantes de los partidos politicos quienes 

cuestionan para que se diseii6 una estructura de Tribunales Departamentales si no pueden 

resolver nada relativo a impugnaciones de mesas 0 a los resultados con respecto a su 

propia jurisdiccion. 
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Posibles recomendaciones al Tribunal Superior de Justicia Electoral: 

A estas alturas del proceso electoral pnicticamente es poco 0 nada 10 que podria hacerse. 

Sin embargo un acercamiento con los Tribunales Departamentales para escucharlos y 

proveerles de respuestas y recursos si es posible, tenderia a mejorar las relaciones integrales 

del sistema. Se me comento que cuando el TSJE convoca a reunion en Asuncion, 

normal mente solo asiste un Miembro porque es obligacion. Sin embargo, cuando los 

Tribunales Departamentales se han convocado por su propia iniciativa (sin incluir al TSJE) 

la participacion es mayor. Evidentemente la relaciones horizontales son mejores que con el 

TSJE. Pareciera que el malestar de los Tribunales Departamentales con respecto al TSJE es 

generalizado. 

La estructura orgilnica del sistema electoral en gener!!1 Y de los Tribunales Departamentales 

en particular no es apropiada para el manejo administrativo ordinario de una oficina 

(carecen de contador 0 administrador delegando estas funciones en Jueces cuyas funciones 

y experiencia son distintas) y menos aim para gerenciar un proceso electoral. 

Principales problemas que puede afectar el proceso y credibilidad : 

Tiempo de Votacion: EI Tribunal Electoral ha calculado el tiempo promedio de votacion 

por elector en 5 minutos. Lo que representa un total de 108 electores en la nueve horas de la 

jornada electoral, asumiendo que todos los electores se presentaran a votar desde primera 

hora ininterrumpidamente. Esto dejaria sin posibilidad de votar a 92 electores 0 prolongaria 

la jornada en una hora y treinta minutos aproximadamente. 

Las casillas de votacion: las casillas de votacion son insuficientes en numero para todas las 

mesas. Hay dos diseiios, ambos muy incomodos. Uno requiere de herramientas y de unos 

diez minutos cada uno para ser armados. EI Olro se arma mas flicilmente pero es muy 

endeble y no provee de espacio suficiente para el manejo adecuado de los 5 boletines, la 
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almohadilla y el sello. Esto puede demorar el tiempo de votacion y provocar que a los 

electores se les caigan los boletines 0 tiendan a guardarselos en los bolsillos para que no se 

les caigan, 10 que sen a una gran complicacion a la hora de doblarlos y volver a la mesa. 

Recursos financieros: Como no se han elaborado presupuestos adecuados y el dinero 

recibido del TSJE responde a una asignacion de la cual desconozco sus criterios, 

dificilmente seran utilizados de la mejor manera. 

Juntas Civicas: Dadas las responsabilidades de las Juntas Civicas en el proceso de 

distribucion y recoleccion de los materiales despues de la votacion y habida cuenta de la 

dispersion geografica de los locales de votacion, se hara necesario en algunos casos 

'habilitar' a los suplentes 0 designar otros funcionarios para recibir de las mesas los sobres 

con las actas. EI instructivo para Miembros de Juntas Civicas establece que las Juntas 

Civicas nombraran delegados. Los delegados de las Juntas Civicas no existen en la ley. 

Cualquiera de las medidas puede dar pie a impugnacion del acto eleccionario 0 a despertar 

serias suspicacias. 

Medios de transporte: la demora del Poder Ejecutivo en formalizar el prestamo de 

vehiculos del Estado para apoyar el proceso electoral, y a su vez la demora del TSJE en 

comunicarlo formalmente a sus Tribunales Departamentales ha atrasado la coordinacion de 

este aspecto. 

Coordinacion: Si bien es cierto que las Juntas Civicas son las responsables de la 

distribucion y recoleccion de los materiales no existe una planificacion unificada del 

proceso electoral, 10 que reduce sensiblemente las posibilidades de seguimiento y 

evaluacion que permita introducir factores correctivos oportunamente. 

C6digo Electoral: Un elemento que debilita el proceso electoral en terminos generales es la 

cali dad de la ley electoral que presenta algunas ambigiiedades y a su vez la prescripcion 

expresa de algunos aspectos muy detail ados del proceso como por el ejemplo el hecho de 

que la uma ha de ser de acrilico transparente. Lo que es ampliamente conocido no sera asi. 
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Esto da pie para protestas de distinta naturaleza. Dtro ejemplo es que menciona al Tribunal 

Electoral de la Capital cuando esa instituci6n no figura entre los organismos electorales. 

Percepcion que tanto aceptaran los partidos politicos los resultados: En las Juntas 

Civicas, que estan integradas por representantes de los partidos politicos, hasta el momento 

a habido un ambiente de cordialidad y deseo de lIevar a buen fin el proceso. Sin embargo la 

impugnaci6n a la integraci6n de las mesas por parte de la ANR h.ace pensar que podria estar 

buscando argumentos cautelarmente. 
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Para: John Graham, Jefe Equipo Tecnico de Evaluacion del 
Proceso Electoral - ~-;; 

Marcelo Varela - Erasheva, Consultor t-k..~ ~,..I ... De: 
/ IE-:--

Asunto: Informe I 
Fecha: 8 de mayo de 1998 

Informe de actualizacion al 08/05/98 

Marcelo Varela - Erasheva 

En atenci6n a BU solicitud de infonnaci6n actualizada aI dia de la fecha y de confonnidad con 
el esquema sugerido, atelltamenteme pennito hacer de su cOllocimiento 10 siguiente: 

1. Ambiente en visperas de los comicios: En tenninos generales todo esta muy tranquilo, 
tanto a nivel del Tribnnal Electoral como de los Partidos Politicos y particulannente de 
la poblaci61l en general. Con el cierre de las campallas poilticas el ambiente regres6 ann 
estado de calma similar al que habia dos 0 tres semanas atras. En este sentido se podria 
pensar en nna actitud reactiva de la poblaci6n que reacciona y manifiesta ante el estlmulo 
partidario antes que por iniciativa propia. Esta particulsridad pareciera ser compatible 
con el aparente desencanto con la c1ase polltica y particulannente con la actual Campallll 
ha experimentado la poblaci6n. Claro esta que esle lema para ser corroborado merece 1m 
estudio en profundidad. 

2. Problemas graves: En realidad no parecieran estarse presentando problemas graves en el 
proceso de organizaci6n de las elecciones. EI Registro Electoral hll enfrentado a1gunll 
dificultad con la instalaci6n de la linea telef6nica para la transmisi6n de resultados 
preliminares (1REP), sin embargo se espera tener esto solucionado para el dia 9 por la 
maltana. En caso de no obtener la linea, el plan altemo serfa transmitir desdil ill local dill 
Tribnnal Electoral 0 bien del Local de Votaci61L Por 10 demas las provisiones para el 
1REP estan adoptadas. Los tecnicos en infonnatica del Tribnnal Superior de Justicia 
Electoral han estado batallando con la instalaci6n del 'software' para el c6mputo 
provisorio en vista de que nna de las computadoras del Tribunal Departamental sufri6 un 
desperfecto hace aproximadanlente Ires semanas (10 que fue oportunamente repoltado) y 
ahora se estan enfrentWldo las consecuencias de una lenta respuesta Finalmente habrla 
algunos problemas con recursos financieros, sin embargo dado que el Tribunal 
Departamental no ha elaborado un presupuesto de necesidades, lOll c8.lculo de los 
requerimientos es muy diflcil. No se W1ticipan mayores consecuencias causadas por esta 
circunslWlcia. 

3. Cooperaci6n de otras instituciones: Las tareas de coordinaci6n con otras instituciones en 
el caso de Concepci6n, en realidad se centrado en las Fuerzas Armadas a efectos del 
trallspOlte de materiales. Con ANTELCO se ests. tratando el lema de la linea telef6nica 
para el Registro Electoral mencionado en el punta dos precedente. En el caso de Pedro 
Juan Caballero el Tribunal Electoral aparentemente tiene las cos as controladas, en est~ 
sentido es conveniente tener en mente que BU caudal electoral es milnor, aI igual qUil las 
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dificultndes de cOlllwlicaciones y b·wlsporte. Vale la'pena destacw' que ante solicitud del 
Comisario General de la Policla del Amambay, los miembros del Tribunal Departamental 
de Pedro Juan Caballero impartieron un taIler de capacitaci6n sobre delitos electorales 
para los oficiales que tendnln a su cargo el resguardo de los locales de votaci6n. 

4. Colaboraci6n con la OEA: Las relaciones de cooperaci6n con los observndores de la 
OEAtanto en Concepci6n como en Pedro Juan Caballero han sida excelentes. En ambas 
representaciones he tenido acceso a SUB equipos de c6mputo como a los teJefonos y 
facsimiles, ndemas de complementar apreciaciones. 

5. Expectativas en cuanto ala cnpncidnd de las mesas pnrn acomodnr el numero de votwltes: 
Este punto en particular no pareciera causar mayor preocupaci6n a los miembros de la 
Justicia Electoral ni a los miembros de la Junta Clvica En el caso del Centro Regional de 
Educaci6n 'Juan E. O'Leary' que es el principal local de votaci6n del Departamento de 
Concepci6n (113 Mesas de Votaci6n) las mesas estnrlln ubicadas muy cerca unn de la otra 
y sus respectivas filas de espera podrlan eventunImente lIegar a entremezclarse. En este 
sentido los miembros del Registro Electoral y el Secretario del Tribunal manifiestan que 
eBO ha sido normal en las 61timas elecciones celebradas y que no representa ningUn 
problema Este sera un tema a observnr detenidamente el dla 10. 

6. Comprensi6n del proceBO de votaci6n: A estas alturas eB dificil estimar y por ende 
aseverar el grndo de asimilaci6n y familiarizaci6n que los Miembros de las Mesas de 
Votaci6n como la ciudndanla en general han tenido con respecto aI sistema de votaci6n. 
De acuerdo con los infolmes pnrciales previos he de recordar que el plan nacional de 
capacitaci6n para los Miembros de Mesas y la campatla por el voto responsable no se 
desarrollaron satisfactoriamente en Concepci6n, por 10 que es presumible que algunas 
dificultades afIoren el dia de las elecciones. Para el caso de Pedro Juan Caballero la 
situaci6n pnreciern ser distinta (vale In pena recordar las diferencias en cuanto a caudal 
electoral y dificultades de transporte y comunicaci6n) en vista de que de acuerdo con los 
Miembros del Tribunal Electoral la Asociaci6n de lngenieros Agr6nomos del Amambay 
(ONG a cargo de la campatla por el voto responsable) desarrolI6 IDl trablYO excelente a 
la vez muy bien recibido por la comunidad. PersonaImente asisti a la clausura de esns 
actividades que se desarrolI6 en la Universidad Cat61ica iiI mitlrcoles 6 por la noche, la 
que coincidi6 con el criterio de los Miembros del Tribunal. La capacitaci6n a los 
Miembros de Mesa fue supervisada directamente (e incluso impartida) por el Dr. Hermes 
Medina, Presidente del Tribunal. 

Comentarlo ceneral: De acuerdo con mis informes previoe las debilidades del proceso se 
originan (y se reproducen en cada etapa del proceso) por lDla parte en la calidad de la 
legislaci611 electoral (aunada a la permanente y extemporllnea complementaci6n via 
resoluciones del TSJE, Ins cuales no son eficientemente comunicadas aI resto de la 
estructura) y por otra parte, en el disetlo de la estructura orgllnica de la justicia electoral la 
cual emula la justicia ordinaria Es clara la carencia de IDl manual descriptivo de puestos y 
funciones que establezea la funciones de eada funeionario en la estruetura Los Jueees 
E1ectorales y los Miembros de los Tribunales no han sido capacitados para administrar un 
proceso electoral, 10 eual se hace visible en la falta de instruetivos, programns de trablYo, 
cronogramas y presupuestos. Adicionalmente los Tribunales Departamentales no cuentan con 
administrador, gerente, asistente administrativo 0 contado'r para sus funciones ordinarias, 
tareas que recaen en los Miembros del Tribunal 0 Jueces Electorales. A todo esto hay que 
sumar el resentimiento existente en los Tribunales DepartamentaIes respeeto del Tribunal 
Superior de Justicia Electoral aI que setlalan de excesivamente acaparador y centralista 



Vale la pena mencionsr la DIM reciente resoluci6n del Tribunal Superior de Justicia 
Electoral (73/98) con respecto a las "pequeflas diferencias" detectadas entre el Registro 
Clvico Permanente y la Base de Datos'de la Policla Nacional, en la cual se giran nuevas 
instrucciones a los Miembros de Mesas de Votaci6n. A estas alturas del proceso establecer 
nuevas reglas y p8lticulanlleute nuevas iustrncciones a los Miembro de Mesas es un 
elemento de confusi6n que podrla acarrear inseguridad en el desempeflo de sus fimciones y 
por ende debilitar el proceso en general. AI fin de cuentas la capacitaci6n orientada a formar 
a los Miembros de Mesa para administrar la votaci6n adecuad8lllente y dotarlos de 
seguridad ell' sl mismos como autoridades electorales, se ve lesionada por el arribo 
extemponineo de instrncciones. A modo de ilus!raci6n la pregunta es l.c6mo hacer lIegar 
eficiellte y clar8lllente las nuevas instrncciones a los Miembros de Mesa distribuidos en !IUS 

respeclivas comunidades? Si esla informaci6n circula mas eficientemente entre los 
apoderados de los pmtidos politicos que entre los Miembros de Mesa podrfan presentarse 
discusiones e incidencias por esta causa 
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REPORTE DE LA MISION DE ASISTENCIA TECNICA DEL 
PROCESO ELECTORAL EN PARAGUAY. 

INTRODUCCION 

A invitaci6n de IFES se asisti6 a esta misi6n de asistencia tecnica la cual dio inicio 
a tres semanas de la jornada electoral del 1 0 de mayo. 

Considero un acierto y posiblemente una novedad el hecho de que esta tarea 
haya side denominada "asistencia tecnica" y que no sea la cia sica observaci6n de 
unos dias antes de una elecci6n. 

Esto posibilit6 el reunirse con los principales actores politicos del pais y por tanto 
calibrar la viabilidad del proceso y adelantar posibles problemas y resultados. 

En este proyecto se me asign6 trabajar el Departamento Central (conurbado a 
Asunci6n),pero en el desarrollo del mismo se adicionaron entrevistas muy 
interesantes en Asunci6n y atenci6n particular al programa de Transmisi6n de 
Resultados Preliminares (TREP). 

Durante estas semanas estuve presente en 55 entrevistas a 73 personas (se 
anexa reporte de cada entrevista con unbreve resumen de 10 sucedido) ,donde la 
estrategia fue cubrir todas las personas de los primeros niveles de la Justicia 
Electoral,los candidatos a la Presidencia y Vicepresidencia del pais,la Corte 
Suprema,las Fuerzas Armadas,la Iglesia,los politicos mas influyentes,las ONG"s, 
los miembros de las Juntas Civicas y las capacitaciones de los Miembros de Mesa 
de Votaci6n.Entrevistas en prensa y radio comunitaria,asi como retro alimentaci6n 
al Presidente del Tribunal Superior de Justicia Electoral,Dr.Carlos MOjoli,de las 
observaciones hechas por el grupo de analistas de IFES en el pais. 

Independientemente del espacio geografico definido para el trabajo,se present6 la 
oportunidad de recorrer varios Distritos del Paraguay.Aparte de Asunci6n y 
Central,se estuvo en Paraguari,Cordillera,Guaira,CaaguazU y Alto Parana. 

Esto permiti6 tener la doble 6ptica de 10 flsico y 10 politico;la geografia y los 
actores. 
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ANALISIS. 

ASPECTOS LEGALES. 

De la revisi6n de la ley;de los manuales,de las resoluciones y de las reuniones con 
Magistrados,Jueces y personal de la Justicia Electoral se considera que hay serios 
desequilibrios en los contenidos de la Ley Electoral. 

En ocasiones el C6digo Electoral profundiza demasiado,provocando que el 6rgano 
responsable de la organizaci6n de las elecciones se encuentre con una camisa de 
fuerza para poder actuar,recurriendo a interpretaciones de la Ley 0 a la emisi6n de 
resoluciones que por la cercanfa a la jornada,se tornan en un elemento peligroso 
para su implantaci6n.Un ejemplo podrfa ser el del numero de urnas,que esta 
estipulado en uno,cuando en este proceso se requiere sufragar p~r cinco puestos 
distintos y es claro que se necesita el mismo numero de urnas que de puestos. 

Por otra parte,la misma ley deja huecos enormes que nueva mente obligan a emitir 
resoluciones que tienen riesgos de no ser consideradas en los niveles inferiores 
de la estructura electoral. . 

Considero que la estructura de cuotas partidistas debe desaparecer, p~r una que 
privilegie la capacidad tecnica de las personas involucradas y que defina 
plenamente al encargado de cada actividad sin crear grupos colegiados que 
difuminan la responsabilidad entre varioS,con 10 cual "no hay culpable" . 

A pesar de ello,la Justicia Electoral descans6 en el buen sentido de sus gentes y 
las carencias legales no fueron 6bice para concluir en forma el proceso. 

Se debera,cuando los tiempos 10 permitan,reformar el actual C6digo Electoral con 
el concurso de los Partidos PoHticos,el Sector Academico y aquellos miembros de 
la Sociedad Civil que hayan acreditado interes y seriedad en la materia. 

Esto convendrfa tenerlo listo antes de las pr6ximas Elecciones Municipales para 
que,en caso de requerirse algun ajuste,este se !leve a cabo antes de la elecci6n 
Presidencial del ano 2,003. 

La nueva conformaci6n del Congreso puede ser un obstaculo para realizar estos 
cambios.Aquf es donde la Sociedad Civil y la Comunidad Internacional juegan un 
papel importante. 
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ASPECTOS TECNICOS. 

Se puede decir que la Justicia Electoral es una instituci6n nueva,aunque ya haya 
tenido a su cargo las elecciones del 96. 

Eso no ha permitido detenerse a reflexionar sobre la conformaci6n del propio 
organismo,tanto en el area legal como en la tecnica,tanto en estructuras como en 
atribuciones. 

Hemos notado una amplia inconformidad por parte de Magistrados y Jueces,as( 
como de los Fiscales respecto a sus atribuciones y a la posibilidad de que sus 
opiniones sean atendidas.Sugieren se les otorgue un caracter mas resolutivo y no 
solamente ser "mensajeros de denuncias 0 sumadores de resultados". 

Dado que la Justicia Electoral se cre6 pretendiendo replicar la estructura del 
aparato Judicial,se ve dificil que una modificaci6n fuera aceptada facilmente,lo 
cual no impide que se vayan buscando los foros adecuados para sensibilizar al 
Congreso y a la Sociedad. 

En el area operativa encontramos ausencias importantes como la relativa a la 
Difusi6n del proceso. 

Es menester contemplar un equipo de profesionales que acompanen todas las 
etapas de la elecci6n,para dar a conocer a la opini6n publica los pormenores e irla 
preparando y generando confianza en la instituci6n.Un area de Difusi6n y 
Comunicaci6n Social es importante pues en una elecci6n no solo hay que ~sino 
tambilm parecer ,siempre en busqueda de informar y generar confianza, 

Las actividades de planeaci6n operativa,tanto en 10 relativo a Capacitaci6n como a 
la impresi6n de materiales,se realizan sin tener tecnicas modernas de control y 
seguimiento y sin considerar que en un 6rgano electoral siempre es util construir 
dejando pistas de auditor(a. 

Los resultados en esta materia fueron alta mente dependientes de la capacidad y 
compromiso de alguna persona en particulary en el caso de la Capacitaci6n,de la 
experiencia de la gente y de las estructuras partidistas que complementaron el 
esfuerzo de la Justicia.Esto pudiera no ser as( en futuras ocasiones,por 10 que es 
mejor pensar en grupos con funciones y relaciones de dependencia mejor 
definidas. 

3 
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EI caso de la fuerte carga asignada a las Juntas Clvicas,no solamente en cuanto a 
la cantidad de actividades sino en las atribuciones para tomar ciertas decisiones 
que deberlan estar consideradas en la Ley,sugiere un esfuerzo de analisis que 
aproveche las bondades de estas figuras y evite las posibi/idades de contlicto 
entre ellos. 

EI manejo de los tiempos no fue respetado en muchas ocasiones,provocando 
grandes esfuerzos finales 0 deficientes resultados(como es el caso de las 
capacitaciones de los Miembros de Mesa) .Es basico tener calendarios y seguirfos 
a cabalidad .Cuando,por alguna raz6n,esto no sea posible, se sugiere tener 
estrategias de contingencia definidas con anterioridad.EI hecho de que existiera la 
posibi/idad de prorrogar la elecci6n,no justifica los retrasos encontrados. 

Nos encontramos durante el transcurso de nuestro trabajo,informaci6n otorgada 
por personal de la Justicia Electoral de primer nivel,que no coincidla con la 
realidad.Esto pudo comprobarse a traves de datos recogidos personalmente 0 por 
los reportes de los miembros de la misi6n en el interior del pals . 

Cuando esto sucedia el sabor que quedaba era peorque la carencia que se 
trataba de ocultar. 

Fue particularmente importante cuando solicitamos informaci6n tanto de la 
organizaci6n del TREP en campo,como con la producci6n y distribuci6n de 
materiales electorales,a una semana de las elecciones . 

ASPECTOS POLITICOS. 

La misi6n IIeg6 a Paraguay el dla posterior a la confirmaci6n del encarcelamiento 
del Gral. Lino Oviedo por la Corte Suprema.Acto p~r demas decisivo en este 
proceso electoral,pues provoc6 la modificaci6n de la dupla del Partido Colorado,la 
ascensi6n dellng.Raul Cubas y la entrada,como candidato a la vicepresidencia del 
Dr. Luis Maria Argaiia. 

Esto acrecent6 la crisis interna del Partido Colorado ya que los candidatos 
pertenecen ados grupos distintos y distantes,del ANR. 

A todos nos lIam6 la atenci6n la escasa 0 casi nula propaganda y sobre todo la 
pasividad de la oposici6n ante los acontecimientos.No habla mayor referencia 0 

crltica a la acci6n presidencial 0 a los problemas internos del Partido Colorado . 
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Esto fue tratado con el propio candidato Lalno,con Filizzola,con Caballero Vargas 
a 10 que respondieron en el senlido de falta de recursos econ6micos y a que ya en 
el Paraguay todos se conocian muy bien.A mi no me convencieron los argumentos 
dados y a la fecha considero una verdadera cortina de humo esa actitud.Hay 
referencias concretas en mi pais de candidatos de oposici6n que de pronto se 
negaron a ganar(o al menos a competir) por no correr el riesgo de que se 
exhibiesen algunas manchas en su historial. 

De las multiples reuniones y asistencias a mltines 0 cierres de campaiia,qued6 
claro que la fuerza del Partido Colorado estaba en una estructura territorial s6lida, 
una mistica ancestral(se habla de una pertenencia cultural,por 10 tanto fuertemente 
arraigada) y de una base social amplia. 

Por el contrariO,la Alianza parecla tener toda su fuerza en zonas urbanas y 
preferentemente en la poblaci6n de clase media,educada y con no mucha 
militancia en el interior del pals. 

En esta ecuaci6n no puede faltar el Tribunal SUperior de Justicia Electoral,el cual 
fue severamente presionado por los Colorados (particularmente por el Dr.Argaiia) 
y por el propio Presidente de la Republica,Juan Carlos Wasmosy. 

Los tres magistrados (el Presidente MOjoli,Ramlrez Zambonini y Expedito ROjas) 
libraron varias batallas,pero sobre todo las intemas ya que eran publicas las 
diferencias de posici6n de Rojas con los otros dos.Rojas es Colorado, Ramirez es 
Liberal y el Dr.Mojoli no manifiesta abiertamente preferencias pero es claro que 
esta lejos de ser Colorado. 

EI Gobierno de Wasmosy y el Congreso pusieron varias piedras en el camino 
buscando la pr6rroga del proceso.Los recursos IIegaban tarde y disminuldos,los 
acuerdos sobre apoyos loglslicos a la elecci6n se concretaron una semana antes 
del 10 de Mayo.En fin,que se buscaba amedrentar 0 prorrogar la votaci6n. 

En la reuni6n con el Jefe de las Fuerzas Armadas,GraI.Noguera, nos qued6 claro 
que la decisi6n de apoyar la elecci6n habla sido tomada y el Gral. Se mostr6 con 
una alta institucionalidad y abierto para comentar sus puntos de vista sobre el 
porvenir. 

Los medios,aunque con vinculos distintos,no fueron manifiestamente sesgados 
hacia limitar la informaci6n de las campaiias de ambos grupos Politicos.Sobre todo 
en la TV se vela igualmente propaganda de uno como del otro. 

EI clero a traves del Presidente de la Conferencia Episcopal, se mostr6 muy activo 
en promover el voto responsable y a actuar,si asl se requiriese,como mediador en 
caso de conflicto. 
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As; las cosas,entraron a jugar en el posible exito de la elecCi6n,Ios factores 
climatol6gicos ya que en partes del sur del pals,las IIuvias provocaron 
inundaciones y presumiblemente en esa zona y otra mas en el Chaco podrian no 
celebrarse los comicios. 

ASimismo,se manejaba que en caso de que el10 de Mayo IIoviera,esto seria en 
beneficio de los Colorados dada su organizaci6n,casi de corte militar,vista en la 
elecci6n interna celebrada con fuertes IIuvias y no obstante eso,copiosa 
participaci6n. 

Este era el panorama antes de la jornada electoral. 

EL 10 DE MAYO.JORNADA ELECTORAL. 

La instalaci6n de mesas de votaci6n se IIev6 a cabo con mucho retraso y con 
acciones tomadas por los mfembros de las Juntas Civicas,aun en contra de 10 que 
marca la Ley,pero sin generar discrepancias. 

Siendo las 8 a.m. habia mesas que no habian abierto y ten ian a 25 0 30 personas 
formadas ya en la fila. 

No se cumpli6 10 comentado de la existencia de dos casillas para las mesas de 
votaci6n en algunos lugares del Departamento Central,donde nos toc6 hacer la 
observaci6n.De hecho,observamos lugares en donde no se cuid6 la secresia del 
voto,pues la gente entraba a un aula y sobre una mesa sin divisiones estaban 
votando al mismo tiempo dos 0 tres personas. 

TOdas estas situaciones eran tratadas por los miembros de las Juntas y resueltos 
con criterios propios,no necesariamente los que marca la Ley 0 las resoluciones. 
La gente entraba a sufragar acompanada por otro adulto,la falta de secresia,la 
acreditaci6n de los veedores,la distribuci6n de materiales(nunca se contaron los 
boletines en las entregas a fos miembros de fas mesas),son ejempfos de una 
defic.iente capacitaci6n y de ausencias de reglamentaci6n que,afortunadamente no 
pasaron a mayores. 

Hay que reconocer que estas lagunas no causaron mayor probfema al desarrollo 
de fa votaci6n. 

En fo refativo a fa votaci6n misma,no peco en decir que fue reafmente 
espectacular. 
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Mucho hemos escuchado que hay que provocar que la jornada sea una fiesta 
civica.En este caso pienso que asf fue.Los Paraguayos salieron temprano a 
cumplir con su derecho y obligaci6n en cantidades numerosas,con orden y 
respeto,sin violaciones mayores a no hacer proselitismo,no presionar ef voto, 
representando una jornada ejemplar. 

AI dfa de hoy no se cuenta con cifras definitivas de participaci6n,pero se habla de 
porcentajes entre el 80 y el 82 %,focual indica un registro de 10 mas alto en 
America Latina y parece ser que el mayor en la historia de Paraguay. 

Si algo hay que extraer como analisis tecnico de esta parte del proceso,es el alto 
grado de improvisaci6n que se dej6 a los actores del ultimo tramo de la Justicia 
Electoral.Mucho habra que revisarse en el tema de estructuras y funciones,en el 
de programaci6n de capacitaciones,acopio de materiales y sobre todo,analizar la 
viabilidad de que las personas que operen las elecciones sean elegidas por sus 
caracterfsticas tecnicas (y de residencia para el caso de Juntas y Miembros de 
mesa) y no por cuotas partidista. 

Esta forma de organizar las operaciones electorales funcion6 hace tiempo en 
Mexico y al verse fa necesidad de modificarlo se acuM una frase que dice: 
"Ia suma de parcialidades,no da necesariamente la imparciafidad". 

AI final de la jornada se procedi6 al escrutinio y aquf aflor6 una vez mas la falta de 
capacitaci6n y la presi6n de los miembros de fas Juntas Civicas para imponer la 
forma de actuar.Sin embargo,las cosas no pasaron de algunos enojos y gritos y 
los resultados fueron surgiendo sin contratiempo(evidentemente me refiero a 10 
que personal mente pude observar). 

Para la hora en que se realizaban los escrutinios empezaron a surgir los primeros 
resultados de boca de urna y los Colorados festejaban aun dentro de los Locales 
de Votaci6n,situaci6n que pudo provocar algunos roces,aunque no fue asf en 
donde yo estuve. 

Como es claro las encuestas boca de urna y los conteos rapidos despresurizan al 
6rgano electoral con el compromiso de dar resultados preliminares y esto se 
observ6 aqui. 

Tres encuestas boca de urna y mas tarde un conteo rapido apuntaban en el 
mismo sentido hacia un ganador y la fiesta comenz6 aun antes de que el Tribunal 
generara resultados. 

La falta de un equipo profesional en materia de difusi6n provoc6 que en la 
noche,el Director del Registro Electoral,Ram6n Ferreira anunciara un fraude en el 
programa de Transmisi6n de Resultados Preliminares,con la aparici6n de "actas· 
falsas. 
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Este hecho que pudo facilmente evitarse,fue 10 mas relevante de toda la jornada 
electoral. 

Provoc6 que el candidato perdedor se lIamara a robado,que los Colorados 
arremetieran contra la Justicia" Electoral y que se creara una tensi6n 
innecesaria,por no conocer el uso de los terminos y por sobre actuar un error 
producto de carencias en la capacitaci6n. 

Primero,lo que se transmitfa no eran "actas" sino certificados,que es muy distinto . 
Segundo,no habfa tal fraude,sino que la gente de las Juntas Cfvicas se quedaba 
con 'el original del Certificado,dandole al encargado de transporte de estos 
certificados una copia.Tercero,las copias no tenfan los mismos elementos de 
seguridad que el original y de aJlf que al transmitirse los resultados de las 
copias,los receptores los calificaron de fraudulentos.Claramente aquf vuelve a 
aparecer la falta de previsi6n y de respeto a 10 que deben ser los elementos 
mfnimos de capacitaci6n . 

Pasada esta falla,el resto se desarroll6 de manera normal y los resultados f1uyeron 
ala opini6n publica.AI escribir esto,los Colorados tenfan una ventaja del 12 % con 
un total del 70 % escrutado. 

RECOMENDACIONES . 

A 10 largo de este documento se han venido inscribiendo algunos de los elementos 
a considerar para hacer de las elecciones,los procesos democraticos que todos 
quisieramos. 

Yo insistiria final mente en algunos de ellos. 

Revisi6n del Marco Legal que fortalezca a la Justicia Electoral,a las estructuras y 
funciones y a los procedimientos electorales . 

Creaci6n de areas especializadas que logren consolidar la imagen de capacidad e 
imparcialidad del 6rgano electoral,particularmente me refiero a la Comunicai6n 
Social y su vertiente de Difusi6n y a la capacitaci6n. 

Desarrollar un intense trabajo de Educaci6n Cfvica de manera permanente y 
continua,apoyandose en las instituciones educativas del pals y en los Organismos 
No Gubernamentales (ONG"s) . 

Profesionalizar la estructura de la Justicia Electoral evitando las cuotas partidistas. 

Disenar en todas las areas operativas trabajos de acompanamiento que vayan 
dejando pistas de auditoria,para hacer mas transparente la fabor de cada uno. 

8 

Il 



Insistir en la Modernizaci6n de.! Registro Civil y por tanto en el incremento en el 
numero de inscritos en el Registro Civico Permanente,para que el numero de 
posibles votantes sea mas cercano al de la poblaci6n Paraguaya de 18 arios 0 
mas (el padron considera a 2,049,000 personas y las proyecciones de poblacion 
hablan de 2,700,000.Esa es una brecha muy grande). 

AI despartidizar la estructura operativa,crear comites con presencia de 10s'Partidos 
Politicos para que acomparien paso a paso, el desarrollo de los procesos 
electorales. 

/

EI Paraguay ha dado un gran paso hacia la Democracia,logrando una elecci6n sin 
asomo de fraude,consolidando a la instituci6n electoral.Parcialmente este 
resultado es casuistico,pues si el ganador hubiera sido otro,estariamos ante un 
escenario distinto. 

/ Esto mueve a pensar que en los arios interelectorales habra que redoblar 
V esfuerzos para dejarle a una poblaci6n desconfiada ante las instituciones,un 

asidero y que este sea el de la Justicici Electoral. 

9 



BREVE DESCRIPCION DE LAS REUNIONES SOSTENIDAS Y DE 
LOS ELEMENTOS PRINCIPALES SURGIDOS DURANTE LAS 

MISMAS. 

·20/ABRIL. 8:30 HRS. 

Oesayuno con el periodista Edwin Britez.Jefe del area pol/tica del 
diario ABC Color. 

Considera las elecciones municipales de 1996 como un parteaguas en 
la vida democratica del Paraguay. 
Transicion vigilada por el actor militar. 
Hay "eleccionitis" que desvra la atencion de los problemas 
economicos. 
50% de la poblacion es rural. 
Reformas desde 1990 (Stroessner cae en 1989) 
Nueva Constitucion en 1992.Nuevo sistema de ,integracion 
judicial.Mejor,pero con cierto tinte polltico.Cuotas partidistas. 
Alianza entre gobierno,militares y el partido Colorado.Este partido 
tiene soporte social. 
Integracion de un verdadero congreso pluralista.Mayorfa No Pro 

. Gubernamental. 
Sociedad fuertemente influenciada por el militarismo. 
Las Fuerzas Armadas se adaptaron muy rapidamente a las nuevas 
condiciones con un gobierno civil. 
Oiffcil participacion en el Mercosur,dado el tamafio de la economfa 
paraguaya. 
Abril de 1996.Pase a retiro del Gral.Oviedo (real ganador de la 
i1egrtima eleccion de Wasmosy,al interior del Partido).Golpe de Estado. 
Se supone que Oviedo posee grandes sumas producto de giros 
negros. 
Goberno con Wasmosy.Tenfa el poder. 
Construccion de un puente sobre el Parana.Wasmosy es 
constructor.Motivo de conflicto con OViedo. 

--



Para resolver el conflicto con Oviedo,se Ie ofrece pasar a retiro y ser el 
Ministro de Defensa.Oviedo acepta,pero Wasmosy decide no 
nombrarlo despues.Esto provoca que Oviedo se lance a la 
candidatura.(ver Iibro "EI ocaso del jinete"}. 
"Dada la crisis econ6mica y social,se dice que la gente piensa que la 
democracia no es una prioridad"(esto 10 comenta a partir de la 
pregunta de que no vemos mucha actividad electoral en las calles. No 
hay casi propaganda},aunado a que real mente el Partido Colorado es 
mayoria. 

Dice que de acuerdo a una encuesta,la instituci6n mas crelble es la 
Iglesia y que el concepto "elecciones Iimpias" aparece en ellugar 

'numero 13 dentro de las prioridades.(se solicit6 copia del estudio}. 

Comenta que parece muy tarde para que se pudieran posponer las 
elecciones y que el fallo de la corte resuelve la crisis de la elecci6n 
pero no soluciona la crisis en el Partido Colorado. 

Se dice de la aparici6n de actas falsas en procesos internos de los 
partidos,sin que se haya realizado un peritaje legal. 
Oviedo fue ayudante del GraI.Rodrlguez.Herencia. 
Gral.Kramer de la F.Aerea:Militar influyente. 
Entre las FFAA la caballerla tiene la mayor fuerza,despues las 
Aereas,lnfanteria y al final Marina. 
Jefe antidrogas,GraI.Ayala,enemigo de Oviedo;al igual que el 
Gral.Kanazawa de Infanterla. 
Parece que los Grales.J6venes no acompafian a Oviedo en su 
aventura y apuestan a la institucionalidad. 

, Existe una sociedad civil muy endeble. 
EI interes del Poder Ejecutivo es postergar las elecciones. 
Aun tiene de rival a Argafia.Cubas-Argafia no es garantia para 
Wasmosy. 

Las empresas no tienen mucha fuerza.Los ganaderos sl.Los 
empresarios jugaban por Oviedo y ahora se 10 estan pensando si 
jugarsela con CUbas. 

Darse cuenta que este periodista tam bien tiene intereses. 



20/Abrii 11 :00 hrs. 
Entrevista con Carlos A. Mojoli 
Presidente del Tribunal Superior de Justicia Electoral 

.TSJE 

Principales reflexiones del Sr.Mojoli. 

Solicita que el grupo elabore una nota modelo de sus actividades. 
"Supongo que algun efecto moral debe tener la visita de 
observadores". 
"Este es el debut de la Justicia Electoral". 
Contradicciones entre la Constituci6n y la Ley Electoraf.Caso de la 
urna (mica. 
"La tarea de IFES ayuda al TSJE. 

20/Abril 11 :30 hrs. 
Entrevista con Alberto Ramrrez Zambonini 
Magistrado del TSJE. 

Solicita el Curriculum de los miembros de la misi6n . 
. No habra pr6rroga a las elecciones.(EI es Liberal). 
Explic6 las 5 f6rmulas que juegan en este proceso: 
-Presidente y Vicepresidente 
-Senadores 
-Diputados 
-Gobernadores 
-Juntas Departamentales 

Contento de nuestra presencia. 

Comenta diferendo con misi6n de OEA que solicit6 una auditorla para 
verificar la calidad del padr6n."Se sa be que es un Padron consistente". 
No se han realizado auditorlas al Padr6n y es uno de los argumentos 
del Partido Colorado para diferir la elecci6n. 



20/Abrii 15:00 hrs. 
Entrevista con el Dr. Expedito ROjas(tendencia Colorado). 
Magistrado del TSJE. 

"En Paraguay se ha judicializado mucho el proceso.Todo se lIeva al 
Tribunal".No se presentan triquiiiueiias como robo de urnas,etc. 
No hubo igualdad de oportunidades en este proceso. 
Situacion dificil para el Partido Colorado,que es mayoritario en el pais. 
Aun estando en la carcel,el candidato tiene mas simpatizantes dia con 
dia. 
-Trabaja en un reglamento sobre el procedimiento a seguir en el 

. escrutinio de votos.La Ley no contempla detalles procedimentales de 
como hacer las elecciones. 
-En el PC se jugaba con la posibilidad de la postergacion y no se 
trabajo en forma. 
(Nota mia: Pedir cita con Registro Electoral y Prensa para ver 
monitoreo en medios y con Capacitaci6n:procedimientos en la mesa 
de votacion). 
Mala imagen de la Prensa Paraguaya. 
Asunto de la urna dividida en 5. 
EI Registro Civico Permanente se hizo a la luz de un registro de un 
organismo policiaco(es el responsable de la Cedula de Identidad). 
Parece que hay que contrastar el dato electoral con el dato policiaco. 
"Los politicos olvidaron 10 electoral". 

20/Abrii 16:00 hrs. 
Reuni6n Interna IFES 

-Contactar con ONG's.En el Depto.Central es SUMANDO. 
-Tribunales y Juzgados Electorales son nuestro contacto. 
-Tambien las Organizaciones Politicas. 

YOPARA:Mezcla de Castellano y Guarani. 

-Tener una reunion en 10 dias en Cdad. Oviedo para intercambio de 
experiencias. 

· 



-Observar visibilidad de la campana. 
, .!.Donde estan los materiales? .!.La gente habla de la campana? 
-Hay una propuesta de cuestionario de observacion de la capacitaci6n'. 
-Documento evaluatorio de la elecci6n del 96. 
-Nos daran copia del cronograma. 
-Existe un problema serio,que la Administraci6n Central no ha dado 
vehiculos al TSJE.Peligra el traslado de materiales y el acopio de 
resultados,asi como el programa de resultados preliminares. 

20/Abrii 18:00 hrs. 
Transmision de Resultados Preliminares(TREP) 
Jorge Tirado y Armando Hernandez. 
(Informacion en hojas anexas). 

901 Lugares de Votacion 
10,257 Mesas de Votacion 

, 2,049,449 personas en el padron 
Departamentos:17+1 
Distritos:249 

Existen locales de votacion con mas de 200 mesas.Estos se 
constituyen en Centr~s de Transmision. 
No se respeta Geografia Electoral,sino Geografia Fisica. 
Certificado de resultados de la eleccion:Solo se recoge la de 
Presidente y Vicepresidente. 
Un acopiador por cada 10 mesas. 
Se envia un sobre al Centro de Transmision cuando este contiene 5 
certificados 0 menos si ya pas6 un tiempo considerable.Contiene una 
hoja que describe el contenido del sobre,con la firma del responsable 
del local y el del traslado. 
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Para Asunci6n,se cuenta con 600 personas del area del Tribunal de 
Justicia que haran las labores de Encargados de Traslado . 
Acopiadores.La Pastoral Juvenil aporta 500 personas. 
Hay 40 camiones con Radio Telefono en el pais.Que tam bien serviran 
como Centros de transmisi6n. 
Horario de la votaci6n:7:00-16:00 hrs. 

102 Centras de transmisi6n con fax (puede aumentar) 
58 con telefono,en las cabinas publicas de Antelco (Cia. Telef6nica) . 

, Se piensa recibir el 30% de los resultados ,que son los de Asunci6n. 
60% del resto del pais y 10% no lIegara por razones geograficas. 

Se espera tener alrededor del 80% a las 12 de la noche,pero se 
publicita que se tendrra el 63% . 

Se realiz6 una simulaci6n de red privada con ANTELCO para que los 
que transmiten utilicen un numero de telefono reducido y diferente a 
los comunes (sin clave de larga distancia). 
Tienen redes telef6nicas mixtas(anal6gica y digital). 
Primer simulacra:27 de Abril (muy pequeno) 
Simulacra General:5 de Mayo . 
Hay 40 faxes en el Centro de Informatica. 



20/Abrii 19:30 hrs . 
. Presentacion de la Campana de Participacion Ciudadana por el Voto 
Responsable,conjuntamente con ONG"s. 
Elsa Saldivar 
Gladys Cardoso 
Liliana Bocsia 

"Ya es tiempo ... ia vivir en Democracia! 
Dividida en dos partes.Una hasta el10 de Mayo dedicada a 
Procedimientos de Votacion y la segunda,Foros Civicos,con 
propuestas de la poblacion hacia los gobernantes electos.(Parece qye 
en algunos lugares ya se realiza tambien esta actividad}. 
Los materiales se distribuyen a los partidos politicos y a los miembros 
de las mesas de votacion,entre otros. 
Micro programas de radio en GuaralJi.Espacios contratados por las 
ONG"s. 
EI TSJE no tiene acceso a tiempos oficiales en medios electronicos. 
Campana orientada a j6venes,mujeres y area rural. 

. Hay multiplicadores de la informaci6n en cooperativas.Se hacen 
talieres.Se pide a las ONG"s cuando menos tres talleres por 
distrito.Suelen hacer mas.18 foros cfvicos durante el mes de Junio. 
Motivaci6n a traves de Teatro Popular.Proyecto elaborado por IFES y 
presentado a las ONG"s.Los materiales nos fueron entregados en un 
sobre.No hay mucha respuesta a la campana hasta el dfa de hoy.En 
algunos lugares se ha boicotedo la campana,supuestamente por 
Wasmosystas que no quieren que se realicen las elecciones. 
70 % de la poblaci6n tiene menos de 30 anos. 
50 % 18 anos. 
Contactar a la ONG del Distrito para pedir que nos permitan ver algun 
acto. 
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21/Abril 9:30 hrs. 
Elizabeth Alonso 
Prensa 

Considera que tendra una importante participaci6n en los Resultados 
Preliminares,atendienso a los representantes de la Prensa. 

Los principales obstaculos que se han presentado son: 
-La oficializaci6n de las candidaturas 

. -Los cuestionamientos al Padr6n Electoral y, 
-La falta de provisiones 

La fiscalia orden6 se realice el monitoreo de medios electr6nicos 5 
dias a la semana en: 
-2 canales de TV 
-2 estaciones de radio. 

Hay acceso a los espacios publicitarios para los Partidos Politicos a 
traves de dos vias: 
-3 % del tiempo esta reservado de forma gratuita 
-Compra de espacios adicionales 
La distribuci6n de tiempos y espacios se da como resultado de una 
resoluci6n del juez.Dicha resoluci6n deberla aparecer en estas fechas. 
EI TSJE no tiene tiempos gratuitos en medios. 

21/Abril 10:30 hrs. 
Lorenzo Irigoitia 
Finanzas del TSJE 

Aun no se ha aprobado el presupuesto extraordinario para las 
elecciones. 
Todo se hace a credito porque Hacienda no ministra 10 autorizado. 
EI presupuesto fue recortado de 20,000 millones a 9,800 millones de 
Guaranles.Se redujo en 8,000 millones la compra de vehlculos. 
La demora en las ministraciones ha provocado crecimiento en los 
costos debido a modificaciones en la paridad con el d6lar. 
Ni los medios, ni los Partidos apoyan al TSJE en sus gestiones. 

'" 



. Sin embargo,a partir de las solicitudes de crt3ditos tienen ya todo 10 
necesario para lIevar a cabo las elecciones. 
No hay problema con el pago de sueldos. 
La distribucion de materiales puede ser un problema debido a las 
lIuvias. 
Fazzetti era el candidato de Wasmosy por el Partido Colorado. 
En elecciones pasadas el ejercito y la Adminis~racion Central prestaron 
vehiculos para el dia de las elecciones.Ahora,todavia no aceptan 
prestarlos. 
EI Presidente de la Republica no ha contestado la peticion del 
Presidente del TSJE. 
EI Ministerio de Educaci6n no ha contestado acerca de la habilitaci6n 
de las escuelas para Locales de Votaci6n. 
Parece que el ejercito si ayudaria con vehiculos,pero el Comandante 
en Jefe es el Presidente. 

21/Abril 11:30 hrs. 
. Reuni6n con Ramon Ferreira 
Director del Registro Electoral,TSJE. 

Reclamos del Partido Colorado sobre el Padron Electoral. 
-Tachas y Reclamos fenecio el plazo en Noviembre.Se dio una 
pr6rroga hasta el 10 de Diciembre. 
-Existe una auditoria informatica y sistemas de control. 
-Sugiere que los periodos de inscripci6n sean mas cortos y darle mas 
tiempo a la etapa de Tachas y Reclamos,que actual mente es de 20 
dias. 
-No se hicieron verificaciones al Padr6n. 

EI padr6n en 1996 fue de 1,797,000 personas y ahora es de 
2,049,449.Esto indica un incremento de 252,360 personas en el 
periodo.Lo que significa alrededor del 25% 
Sin embargo existen alrededor de 2,750,000 personas de 18 alios 0 

mas.Parece que la mayoria no estan inscritos en el Registro Civico 
, Permanente.Es decir,no cuentan con Cedula de Identidad.No tienen 
problemas con la Geografia,ya que la gente vota en el local donde se 
inscribi6. 



Tardan cuatro y medio minutos por persona en sufragar,lo que puede 
ocasionar que no pudieran votar las 200 personas promedio que hay 
por Mesa. 

21/Abril 12:30 hrs. 
Elsa Galeano 

. Coordinadora Nacional de Capacitaci6n,TSJE 

Plan Nacional de Capacitaci6n 
Niveles: 
-Magistrados,Jueces,Fiscales y Coordinadores Departamentales 
-Seminarios impartidos p~r Coordinadores Departamentales 
-Talleres Distritales:Aqui se capacitan los Miembros de Mesa. 

Capacitaci6n ciudadana que realizan las ONG"s. 
La capacitaci6n de los Miembros de Mesa la hace la Justicia Electoral. 
Es un vehfculo de capacitaci6n el que ademas de suactividad propia 
sirve para lIevar materiales y para la transmisi6n de resultados. 

Reclutamiento. 
Es responsabilidad distrital,entre la oficina del Registro y los Jueces 
que hacen la convocatoria.La Junta Civica apoya al juzgado.Los 
Miembros de Mesas son propuestos por los Apoderados de los 

. Partidos.Los jueces hacen un sorteo para ver quien sera el Presidente 
de la Mesa.Los tres miembros de la Mesa son de Partido diferente. 
Los veedores son los representantes de los Partidos en la Mesa. 
Se solicit6 estadfstica de veedores por Partido. 

21/Abril 15:00 hrs. 
Ricardo Maldonado 
Director de Recursos Electorales 

Ya estan todos los materiales,excepto la impresi6n del boletin para la 
elecci6n de Presidente y Vicepresidente. 

.- ~ .. ~ 
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La ruta que siguen los materiales es: 
Del TSJE en Asunci6n hacia los juzgados,luego a cada distrito,de alii a 
las Juntas Civicas y el dia previo(segun el manual,es el mismo dia) a 
los Presidentes de Mesa . 

Los boletines se firman por ,los vocales de la Mesa para evitar 10 que 
lIaman "voto Cales ita" 0 "voto en cadena". 

EI juez electoral es el que esta informado de los lugares donde habra 
manifestaciones. 

Falta de transporte para envio y recolecci6n de materiales. 

Poca seguridad en el manejo de materiales tan importantes como los 
boletines . 

21/Abril 16:30 hrs. 
Liry Aranda 
Asistente del Presidente del TSJE y encargada de la Publicidad . 

La campana se debi6 iniciar en Diciembre ,pero no se pudo por falta 
de recursos.En Enero inician el diseno(aun sin recursos) . 
Lema:"Elige a la hora de la verdad" para incentivar a que la gente 
participe.Luz verde hasta mediados de Febrero.Material de 29 
segs."No dejes que otros elijan por vos".EI primer material 10 hizo 
Canal 13,el segundo,la agencia Ernesto Garcia,Producciones. 
La pauta en comunicaci6n (en realidad,toda la estrategia) la deciden 
entre el Presidente del TSJE y ella. 
EI Partido Colorado esta bombardeando con publicidad. 

, La publicidad se detiene 72 horas antes de la elecci6n. 
Hay un numero telef6nico para hacer consultas al padr6n.Esto mas 
fecha de la elecci6n,son las campanas que vienen. 
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Numero de impactos diarios por emisora: 
-Canal 4 20 impactos De preferncia por la noche 
-Canal 13 6 
-Canal 2 10 
-Canal 9 8 a 10 en fines de semana 

Radio: 
10 impactos al dia.En algunas de 15 a 20.Mas de 40 emisoras en el 
pais. 

22/Abril 10:30 hrs. 
Reunion con la primera sal a del Tribunal 
Dr. Gimenez Rabito 

Tribunal Jurisdiccional (primera y segunda instancia) 
Capital y Depto.Central 
-Fiscalizacion de. las elecciones internas de candidatos de los Partidos. 
-Inscrpcion de candidaturas. 
-Computo provisorio.EI definitivo 10 hace el Tribunal Superior. 
-Los Incidentes los resuelve el Tribunal Superior,incluyendo los que 
ocurran en las Mesas de Votacion. 

EI Congreso tiene que instalarse el Primero de Julio y el Presidente 
tomar poses ion el 15 de Agosto.(Este comentario se hizo ante la 
pregunta de que si era posible una prorroga,a 10 que dos de los tres 
Magistrados trataron de hacer una interpretacion que favorecia la 
posibilidad de la prorroga). 

Los Jueces se encuentran iritegrando las Mesas Receptoras de 
Votos,a los veedores y a los Apoderados. 
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22/Abril 15:30 hrs. 
Reunion Interna con HoraCia Canepa 

Se tocaron temas como la posible reunion con OEA,los asuntos a 
tratar can USAID,LA REUNI6N EN Cdad.Oviedo entre los 
obseNadores y la posibilidad de contar con teh3fonos celulares. 

22/Abril 16:30 hrs. 
Reuni6n con Barbara Kennedy, USAID. 

Se presento el esquema de distribucion geografica de los 
obseNadores de IFES.Se tocaron los principales temas que estan en 
la opinion publica y se que d6 en entregar un informe semanal de la 

·misi6n. 

23/Abril 9:30 hrs .. 
Reuni6n con los Magistrados de la Segunda Sala. 

EI Consejo de la Magistratura (8 miembros) hace la seleccion de los 
Jueces.Las salas son electas por la Corte Suprema y al TSJE 10 
escoge el Senado,de entre las ternas que propone la Magistratura. 
Los cargos mayores deben lIevar el acuerdo Presidencial,del Fiscal 
General y del Senado. 

Despues del Tribunal siguen los Jueces.Hay uno por Departamento. 

Los Jueces tienen una carga administrativa y otra Judicial. 
Acreditan Delegados,Presidentes de Partidos y Mesas de Votacion. 
EI fiscal es el que custodia la ley,aconseja 10 que hay que hacer. 
Es el denunciante de los delitos electorales.Estos se.resuelven en la 
justicia penal (no en la electoral). 

. 
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24/Abril 16:30 hrs. 
Visita una radio comunitaria. 
Interesante experiencia que se inscribe dentro del programa de 
promocion al voto responsable. 

Se da la posibilidad de que la poblacion del barrio se exprese por este 
. medio y consulte su situacion personal en el padron. 
Utilizan los materiales que imprimio IFES y es una de las actividades 
apoyada por la institucion. 

2S/Abril 9:30 hrs. 
Campana de motivacion de participacion ciudadana por el voto 
responsable. 
San Lorenzo,Dept.Central 
ONG SUMANDO Y DECIDAMOS. 
Invitacion a la poblacion a decidir su voto de una manera responsable 
e informada.Representacion de situaciones diversas con una 
companfa de teatra DECIDAMOS y simulacro de voto a cargo de 
SUMANDO.Durante el simulacra se presento una duda respecto a las 
causas de nulidad,en particular si las personas ponen la huella digital 
en el boletln en lugar de usar el sello.La Sra. De Mojoli (SUMANDO) 

. dijo que eso era causa de nulidad,mientras que el Juez Electoral del 
Depto.Central,Dr. Alcides Bobadilla mencion6 que no era causal de 
nUlidad.Esto no Ie parecio a la Sra.Mojoli e insisti6 en que habfa que 
tener mucho cuidado pues podrian desorientar a la poblaci6n. 

AI termino del evento y revisando el C6digo Electoral se vi6 que quien 
tenia la razon era el Juez Bobadilla,es decir,el poner el voto con la 
huella digital no es causal de nulidad. 

Es preocupante el tiempo que se emplea en que los vocales de las 
mesas de votaci6n firmen los boletines.EI tiempo promedio por 
persona en el proceso de votaci6n es de 4 minutos y medio,lo cual 
puede provocar que no sea posible atender a todos los presuntos 
votantes y generar una inconformidad mayor. 



En particular,el evento me pareci6 muy interesante y representa una 
vertiente de coadyuvancia al proceso que de multiplicarse rendira sus 
frutos. 

Asistencia media. Habra que reconocer que no habia transporte 
publico debido a la huelga y que la mitad de los asistentes eran 
coordinadores de la ONG SUMAN DO. 

25/Abril 12:00 hrs. 
Reuni6n con el Juez Bobadilla en Aregua 
EI juez no estuvo presente,a pesar de que hablamos hecho la cita 
minutos antes en el acto en San Lorenzo. 
Se aprovech6 la visita para conocer algunos lugares del Departamento 
como Ypacaral,Aregua y San Bernardino(este no es del 
Depto.Central). 

26/Abril Todo el dia. 
Recorrido para observar situaci6n en torno a campanas en los Deptos. 
Central,Cordiliera y Paraguari. 
Se recorrieron las siguientes localidades: 
Aregua,Ypacarai,San 
Bernardino,Caacupe,PiribebuY,Paraguari,Yaguar6n,lta,San 
Lorenzo,Fernando de la Mora y la Capital. 

Se nota un incremento en material de campana en exteriores y 
algunas concentraciones en estas pequenas nocanidades,pero nada 

. relevante.S610 en la Capital se observ6 una movilizaci6n intensa de los 
Aliancistas,en las esquinas de cruceros distribuyendo calcomanlas y 
propaganda. 

I 
I 
I' 

I 
I· 
I 
i 



27/Abril 9:30 hrs. 
Reuni6n con el Candidato Presidencial de los Aliancistas,Dr. Domingo 
Laino. . . 
Coment6 que como nunca antes estaban dadas las condiciones para 
celebrar unos comicios Iimpios.Que el Padr6n era de los mejores de 
America Latina,que la nueva estructura de la Justicia Electoral era la 
adecuada,asimismo la legislaci6n y que si acaso,habia escuchado 
decir que podrian darse cortes electricos y telef6nicos durante la 
jornada. 

A pregunta expresa ,justific6 el bajo perfil de su campana diciendo que 
mientras no hubiera rival seguro no podian poner todo el esfuerzo;que 

la poblaci6n conoce muy bien a los actores politicos ,Iuego entonces 
no tiene sentido insistir en quh3n es quien,respuesta que al menos a mi 
no me deja complacido . 

. EI Candidato se siente muy segura y distendido,pareciera ser el 
vencedor. 
Coincidentalmente,al termino de nuestra entrevista se suscito un 
hecho hist6rico en la vida politica del ParaguaY,cuando nos toc6 
presenciar la adhesi6n de un grupo del Partido Colorado (Causa 
Colorada) al "gobierno" de la Alianza Democratica. 
Aparentemente son exfuncionarios del gobierno del Gral.Rodriguez 
que no coinciden con la dupla Colorada y se suman a los Aliancistas. 
EI perfil es el de tecnicos educados,sin bases pero que seguramente . 
representara un golpe politico importante para Laino-Filizzola. 

27/Abril 14:00 hrs. 
Reuni6n con OEA 
Sr.Steve 
Se coment6 la posibilidad de auxiliar a OEA en el Conteo Rapido que 
pretenden realizar en 60 Mesas de Votaci6n.Se soliciy6 mayor 



-

informaci6n sobre el diselio de la muestra y se qued6 en que cuando 
IIegara el estadistico se pod ria tener una reuni6n con el. 

Se nos entregaron propuestas de formularios para observaci6n,tanto 
de apertura de mesas como del escrutinio y traslado de materiales. 

IFES qued6 en analizar estos formularios y en estudiar la posibilidad 
de que sus observadores colaboren en el Conteo Rapido . 

. 27/Abril 15:30 hrs. 
Analisis de los formularios de observaci6n en Mesas de 
Votaci6n,disenados por la OEA. 

28/Abril 8:30 hrs. 
Dr. Raul Sapena Brugada 
Presidente del Superior Tribunal de Justicia 

Va a proponer al Pdte.Wasmosy una reuni6n con FFAA,Policia,ANDE 
(Electricidad),ANTELCO (Cia.Telef6nica) y otros responsables de 
aquellas instancias (por ejemplo:Jueces de 10 penal) que tienen que 
ver con el buen desarrollo del proceso electoral. 

Expres6 la siguiente frase:"Alguien tiene que coordinar las 
instituciones para que funcionen". 

Opina que la creaci6n de la Justicia electoral,"duplica estructuras que 
s610 trabajan una vez cad a 5 alios" .Se pod ria haber com is ion ado 
gentes de tribunales y jueces.Es dispendioso.Consiguen facilmente 
recursos,ya que alii estan presentes los Partidos Politicos y ellos se 
encargan de convencer al Congreso. 
De todos modos el sistema es mejor que el anterior,ya que no estan 
solos los Partidos. 
La Suprema Corte solo interviene en casos de Inconstitucionalidad. 
"Yo creo que esta bien s61ido el sistema". 

." 



Las elecciones eran antes en Febrero 10 que provocaba un periodo 
muy largo con dos Presidentes(el electo y el que estaba en 
funciones).Por eso se modifico la fecha y se paso a Mayo,con los 

. inconvenientes de tener dfas muy cortos (falta de luz natural) y IIuvias. 

28/Abril 15:00 hrs. 
Gerardo LeChevalier 
NOI 

Importancia de conseguir una entrevista con Horacio Galeano 
Perrone.Gerardo intentarfa obtenerla. 
Problemas en las mesas de votaci6n. 
EI transporte disponible podrfa ser comprado por el Partido Colorado. 
'Alianza deberfa considerar un margen en las encuestas,de al menos 
15%. 
C6mo convencer a Argafia de que en caso de una derrota 10 
reconociese. 
Wasmosy hizo hasta 10 imposible para permanecer en la Presidencia. 
Usta de veedores de los partidos (este puede ser un problema serio. 
Solo los Colorados pueden ocupar todas las mesas de votaci6n). 
Transporte partidista,problema por no utilizar el voto domiciliario. 

28/Abril 18:00 hrs. 
Luis Campos 
PRF 

Todavra el nivel de pago por voto es importante. 
La tentativa de fraude estara presente. 
23 formas de fraude tipificado(entreg6 documento a Horacio). 
EI Partido Colorado tiene un estudio de Padrones por localidad y 
saben quien es quien. 
Tinta que se borra(para las firmas). 
Asunto del tiempo que toma emitir el voto. 
No tienen miembros de mesa en algunos departamentos. 
Si tienen apoderados en casi todos los locales de votaci6n. 
No hay queja del Padr6n Electoral.Pequefios errores no significativos. 



Partido tradicionalmente urb.ano,pero con propuestas agrarias. 
Mesas que no se abriran pueden provocar anulaci6n de la elecci6n. 
No han solicitado apoyo de la Internacional Socialista (aun). 
Esta es una Constituci6n .transitoria.Herramienta imperfecta. 
La Ley Electoral esta peor.Hay que cambiar la idea del voto directo en 
elecciones internas.Hay demasiadas elecciones. 
En 93 Ie quitaron la energia electrica a los resultados preliminares. 

29/Abril 9:30 hrs. 
Dr. Luis Maria Argana 
Presidente de la ANR 
Asunto:mesas de votaci6n.Argumentos jur'idicos y politicos 
Ver C6digo Electoral donde dice ... Partidos politicos,Movimientos 
Nacionales .Q Alianzas Partidarias .. . 
Hace la diferencia en la existencia de esa .Q 

Solicit6 el aplazamiento de la elecci6n por una semana. 
Toma como ejemplo algun supuesto comentario de Cesar Gaviria. 
Lo que hay que cambiar es a los jueces y no necesariamente la ley . 

. 29/Abril 11 :00 hrs. 
Dr.Mojoli TSJE. 

Para efectos del transporte,el Edo.Mayor se coordina con Verli(de 
comunicaciones del TSJE) y Maldonado(Recursos Materiales del 
TSJE). 
En cuanto a la conformaci6n de mesas de votaci6n explic6 que el 
Art.177 de la ley electoral indica que los miembros de las mesas se 
integraran con las propuestas de los Partidos Politicos con mayor 
numero de ban cas en el Congreso,sin que pueda estar mas de uno 
por PP(no dice por Alianza) ... a los efectos de este articulo las alianzas 
estan representadas por los Partidos Politicos. 
Mencion6 que el problema del tiempo que toma sufragar,decidi6 que 
se instalen tres casillas por mesa,agregando un mueble de cart6n que 
permita votar ados mas.lgualmente se equiparia con los sell os 
correspondiente. 



Cualquier marca diferente a.la oficial se considerara una mancha. 
EI uso del sello esta reglamentado en el 445/97 de fecha 18 de Nov. 
De 1997.EI troquelado de los boletines 10 hace personal de confianza 
de la Justicia Electoral. 

29/Abril 15:00 hrs. 
Dr. Bobadilla y Fiscal Electoral en Aregua 
Personal de la oficina del Registro Electoral. 

Nos pusimos de acuerdo sobre el trabajo a realizarse en el Depto. 
Central.Comunicara a las 19 oficinas del Registro mi posible presencia 

en el Depto.Revisamos la conformaci6n de mesas en los lugares de 
votaci6n y de manera preliminar ~eleccionamos dos para estar 
presente el dia 10 de Mayo. 
En Luque,la escuela Gral.Aquino con 42 mesas y 
En San Lorenzo,la escuela Saturio Rios con 44 mesas. 

La fiscal manifest6 su inconformidad con las pocas atribuciones de su 
puesto.Es como un correo hacia la justicia penal. 

Vi los padrones en la oficina del registro y revisamos cifras,siendo 
todas coincidentes.Tambieln me mostraron los primeros materiales que 
IIegaron,como urnas y casillas. 

29/Abril 17:30 hrs. 
Oficina del Registro Electoral 

·Capiata. 

Se convers6 con los responsables del lugar, personal de la Justicia 
Electoral y con un miembro de la Junta Civica.Nos solicitaron 
materiales de difusi6n y concertamos una cita para Martes 0 Jueves 
de la pr6xima semana.Asistf a una capacitaci6n donde se esperaba 
una asistencia de 60 personas.Como solo IIeg6 una decidieron 
suspender la sesi6n. 

. 
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30/Abril 8:00 hrs. 
Dr.Carlos Filizzola 
PEN 

Presencia del Dip.Gustavo Candia,Coord. De Campana del PEN. 
Se cubriran todas las mesas con veedores y todos los locales con 
apoderados. 
Esfuerzo interno de capacitaci6n 
Estructura de abogados y escribanos. 
Cierran la campana antes para no distraer a su gente de los 
preparativos de la jornada. 

Solo cuentan con el derecho de 5 mins.maximo de transmisi6n diaria 
en TV. 

3D/Abril 11 :00 hrs. 
Ricardo Maldonado 
Dir.de Recursos Electorales. 

Visita al TSJE para ver la forma en que sal en los materiales 
electorales a los Distritos y Departamentos. 

Muestra de la forma en que a travEls de c6digos de barras se 
contabiliza la salida de estos insumos. 

Vimos como se estaba adicionando al final de la Ifnea de entrega una 
bolsa con un juego de sellos adicional. 

En algunas mesas se agregara una casilla de madera adicional. 

Nos comenta que las cajas de carton donde viene,entre otras 
cosas,los boletines;se sellaban con lacre.(DespuEls veremos que esto 
no es as f). 

, 
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30/Abril 17:00 hrs. 
Comandante Victor Manuel Hermoza 
Comisario General Director 
Polida Nacional. 

Mencion6 la creaci6n del Grupo Tecnico parQ la atenci6n del Proceso 
Electoral. 
La Polida Nacional ubicara un oficial y tres 0 cuatro suboficiales en 
cada local de votaci6n.Tienen capacidad para cubrir todos los locales 
del Pais.Son capacitados por los propios jefes de la Policia. 
Tuvo una reuni6n con sus Directores(alrededor de 50). 
Pidio tener siempre a mana un Juez Electoral. 
"Nosotros haremos siempre 10 que el juez nos diga". 
Tienen la mision de acompanar las Actas con el Encargado del Local y 
en un vehiculo militar. 
La violencia puede 0 no ocurrir en cualquier lugar. 
Creacion de la Policia Nacional en 1993.lgualmente los Gobernadores 
surgen en esa fecha,con la nueva Constitucion.Habia delegados del 
Gobierno Central que tenian asu cargo la Policia. 
AI cambio,la imagen de la Policla se modifico.Respeto en vez de 
miedo."Los problemas pueden surgir en las mesas". 
En el Ejercito ver al Gral.Noguera. 
EI representante de la Policl Nacional en el Comite Tecnico es el 
Comisario Juan Carlos Jara Sosa. 

1/Mayo 7:00 hrs. 
Salida a Ciudad del Este 

1/Mayo 8:30 hrs. 
Reunion con los Magistrados y Jueces a cargo de Alto Parana 
yCanindeyu. 
Visita a los almacenes donde se guardan los materiales electorales. 
Vimos como sublan los materiales para ser distribuidos. 
No existe ellacre que nos hablan mencionado.Las cajas no van 
cerradas.La gente mete las manos revisando el contenido.Hay una 
falta grave de seguridad. 



3D/Abril 17:00 hrs. 
Comandante Victor Manuel Hermoza 
Comisario General Director 
Policia Nacional. 

Menciono la creacion del Grupo Tecnico para la atencion del Proceso 
Electoral. . 

La Policia Nacional ubicara un oficial y tres 0 cuatro suboficiales en 
cada local de votacion.Tienen capacidad para cubrir todos los locales 
del Pais. Son capacitados por los propios jefes de la PoliGia . 

.Tuvo una reunion con sus Directores(alrededor de 50). 
Pidio tener siempre a mana un Juez Electoral. 
"Nosotros haremos siempre 10 que el juez nos diga". 
Tienen la mision de acompanar las Actas con el Encargado del Local y 
en un vehfculo militar. 
La violencia puede 0 no ocurrir en cualquier lugar. 
Creacion de la Policia Nacional en 1993.lgualmente los Gobernadores 
surgen en esa fecha,con la nueva Constitucion.Habia delegados del 
Gobierno Central que ten ian a su cargo la Policia. 
AI cambio,la imagen de la Policia se modifico.Respeto en vez de 
miedo."Los problemas pueden surgir en las mesas". 
En el Ejercito ver al Gral.Noguera. 
EI representante de la Polici Nacional en el Comite Tecnico es el 
Comisario Juan Carlos Jara Sosa. 

1/Mayo 7:00 hrs. 
Salida a Ciudad del Este 

1/Mayo 8:30 hrs. 
Reunion con los Magistrados y Jueces a cargo de Alto Parana 
yCanindeyu. 
Visita a los almacenes donde se guardan los materiales electorales. 
Vimos como subian los materiales para ser distribuidos. 
No existe ellacre que nos habian mencionado.Las cajas no van 
cerradas.La gente mete las manos revisando el contenido.Hay una 
falta grave de seguridad. 
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2/Mayo 17:00 hrs. 
, Capacitaci6n promovida por una ONG de la Iglesia . 

La capacitaci6n sobre procedimientos en las Mesas de Votaci6n fue 
muy buena,pera la sorpresa es que todos los capacitandos e 
instructores pertenecian a la Alianza.EI responsable de la ONG hacia 
comentarios negativos respecto al Partido Colorado. 
Cuando nos dimos cuenta,decidimos retirarnos e informar. 

3/Mayo 9:30 hrs. 
Reuni6n Interna de la Misi6n 
Viliarrica,Guaira. 

Despues de exponer nuestras principales observaciones sobre el 
praceso,se acord6 redactar un documento que se IIevaria al Dr. Mojoli 
en el cual se destacaron los siguientes 6 puntos: 
-Logistica (sellos,casillas,papel de las juntas civicas,etc.) 

, -Capacitaci6n 
-Comunicaci6n entre instancias del 6rgano electoral. 
-Difusi6n de nuevos procedimientos. 
-Transmisi6n de Resultados Preliminares . 
-Seguridad. 

4/Mayo 9:00 hrs. 
Ing.Raul Cubas Grau 
Candidato a la Presidencia de la Rep . 

"Los padrones son confiables".la queja es simplemente un acto politico 
de mi partido. 
Se pidi6 al Tribunal revise el asunto de la conformaci6n de Mesas.Nos 
coloca en inferioridad de condiciones,ya que las cosas se deciden por 
votaci6n simple entre los integrantes de la mesa. 
"Donde el Partido Febrerista no tenga representante,que se sortee el 

·Iugar. 
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Pueden provocarse incidentes en las mesas,sobre todo en el interior. 
No todos los Tribunales de'la Rep. Han tom ado la misma 
decisi6n.Algunos estan haciendo sorteo. 
EI apoderado del Partido Colorado present6 al Dr. Mojoli la queja de 
manera oficia!. 
Las encuestas dan al Partido Colorado ganador en el interior del pais y 
empate tecnico en Asunci6n y en Central (40 % voto). 
Estima que conforme se acerque la elecci6n van a adelantar en 
Central por 6 %. 
Tienen un grupo de 60 instructores en el pais capacitando a su gente. 
'''Personalmente no tenemos otra alternativa que aceptar los 
resultados" . 
Las elecciones mas intensas,mas sangrientas son las internas y sin 
embargo no hubo ningun incidente en el pais.Los incidentes 
empezaron despues de la elecci6n(cambio de actas,perdida de actas) . 
"Pensamos que las Nacionales seran mas tranquilas". 
Recibiran los resultados a traves de sus veedores. 
EI Conteo Rapido de Saka va a dar resultados 2 horas despues del 
cierre. 
Se solicit6 acceso al Centro de C6mputo para ver sus Resultados 
Preliminares . 

4/Mayo 11 :00 hrs. 
Redacci6n de documento para el Dr. Mojoli 

4/Mayo 15:00 hrs . 
Reuni6n acerca del TREP. 
Jorge Tirado y Armando Hernandez. 

Problemas personales al interior de la comisi6n:Maldonado,Verly y 
Lesme. 
Capacitaci6n:Aun continua. 
Se han realizado reuniones con los Jefes de Distrito . 
Maldonado tenia un sistema paralelo. 
Capacitan los del area de capacitaci6n.Los c;:apacitandos son personal 
de las areas de Maldonado y de Lesme. 
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EI Jueves se enviaran los sellos y los sobres para meter los 
certificados para el TREP. 
. No se enviaron los materiales TREP junto con el resto. 
En algunos distritos es el funcionario de la Justicia Electoral el 
Encargado de Translado. 
No toman en cuenta a los Juzgados Electorales. 
Hoy salieran a recorrer las rutas y regresaran el Miercoles. 
Son 40 camiones y 80 personas. 
Hay 97 Centros de transmision por Fax y 65 por telefono. 
Jueves:Simulacro,aparentemente a las 10 a.m. 
Manana se capacita a personas de Maldonado,los que despues 
saldran a capacitar a la gente. 
Los encargados de acopio no estan acreditados. 

5/Mayo 9:00 hrs. 
Conferencia de prensa sobre el TREP . 
Con asistencia del personal de IFES. 

·5/Mayo 10:00 hrs. 
Reunion con el Dr. Mojoli 
Se Ie entrego el documento producto de la reunion en Villarrica. 
Se hicieran los comentarios al mismo. 
EI Dr. Mojoli nos informo de un comunicado del Dr.Expedito Rojas en 
donde solicita se con teste a los medios que el TSJE no tiene nada que 
ver con la den uncia que se les imputa sobre la confeccion secreta de 
20,000 actas lIenadas anticipadamente y hace otras crfticas sobre la 
ausencia de su participacion y la secresia de ciertas actividades de las 
que no informa el Presidente del Tribunal.Acusaciones graves. 
Nos informa de que ayer se acercaron cerca de 70 camiones con 
personas que tenlan interes de agredir al personal de la Justicia 
Electoral. 
(Recordar el discurso de anoche del Pdte.) 

.-



5/Mayo 11 :30 hrs. 
Dr.Carmelo Caballero 
Fiscal Electoral para Asuncion 

-Denuncias sobre proselitismo en entes publicos. 
Se toma en cuenta la temporalidad de los incidentes. 
1.-.Denuncias sobre funcionarios electorales 
2.- Denuncias sobre propaganda. 
'Problemas en la delimitacion conceptual de 10 que es Propaganda 
Electoral. 
Estan sujetos a proceso casi todos los medios.Aun no hay sentencia,ni 
orden de privacion de la libertad. 
Es un proceso en el tiempo. 
Cese de propaganda,el Viernes a las cero horas(48 hrs.antes}. 
Se solicitaran operativos de supervision a los Juzgados Electorales y 
penales para monitorear proselitismo. 
Las sanciones se manejaran con fines ejemplificativos. 
A la fecha no hay denuncias de sobreponer afiches de un partido 
sobre otro. 
Se hace promoci6n en radio de 10 que son los delitos electorales. 
Sondeos de opinion:No publicar 15 dias antes de la eleccion. 
Boca de urna:No declarar hasta una hora despues del cierre de la 
votaci6n. 
EI fiscal electoral hace sus denuncias ante el fiscal del crimen. 
La aparicion de publicaciones injuriosas amerita multa . 

. Con el colaboran tres funcionarios del Ministerio Publico y dos de la 
Justicia Electoral. 
Es el unico en la Capital y atiende Magistrados,Jueces y al Tribunal 
Superior. 
Hay doce fiscales electorales en el pais. 
Su tarea termina cuando denuncian ante el fiscal del crimen. 
Las sanciones estan tipificadas en el C6digo Electoral.Penas 
elevadas,los delitos no son excarcelables. 
Dependen del Fiscal General del Estado. 
Las normas no se adecuan a las caracteristicasdel pais. 



"Se puede generar una situaci6n grave si el Partido Colorado detecta 
que van perdiendo". 
"Si el Ejecutivo y las fuerzas publicas no quieren ayudar,las elecciones 
se pueden complicar". 
Cobra y tiene vehfculo del Ministerio Publico. 
EI fiscal actua de oficio. 
Conflicto con el Fiscal General del Estado. 

5/Mayo 15:00 hrs. 
Transmision de Resultados Electorales Preliminares (TREP). 
Ricardo Maldonado,Luis Verly,Jorge Tirado. 
Platica sobre el desarrollo e implantacion en campo del sistema . 

. 6/Mayo 10:00 hrs. 
Monsefior Pastor Cuquejo 
Pdte.Conferencia Episcopal Paraguaya. 

Hace una disecci6n de los problemas del Partido Colorado y sus 
fracciones,pero reconoce su fortaleza y cohesi6n. 
Igualmente habla de la falta de liderazgo en la Alianza aunque tam bien 
de la necesidad de cambio. 
EI punto mas relevanta es el que se refiere a que las fechas 
importantes del proceso van del 11 de Mayo al 15 de Agosto y duda 
que las cosas se desarrollaran en calma,o que los perdedores si es 
que es el Partido Colorado,vayan a aceptar el resultado sin actuar. 
Acepta que la Iglesia puede ser un mediador aceptado por su 
autoridad moral,en caso de que se les requiera. 
Igual que en el pulpito ya hicieron un IIamado al voto responsable, 
piensan solicitar el Domingo la calma y el orden a la poblaci6n, sea 
cual fuere el resultado. 

., ..... 
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6/Mayo 11 :30 hrs. 
Ing.Miguel OtazU. 
Causa Colorada. 

Existe una fuerteadhesion a los simbolos del Partido Colorado. 
EI partido ha crecido cuantitativamente,pero no cualitativamente. 
No existio un praceso de consOlidacion de los Partidos . 

. Alos Colorados les cuestiona el NO analizar la ideologia del Partido en 
relacion a la realidad actual.Revalorizar los principios y banderas del 
PC. "La Patria esta antes que el color",lema que esta en los principios 
del Partido Colorado.Stroessner se sirvio del Partido. 
Modernizacion del Partido Colorado.Capacitar a la dirigencia. 
Relacionarlo internacionalmente.Mucha gente queria dar el paso y 
faltaba este empujon. 

Con Rodriguez fue a Alemania y Chile para ver Reforma Economica. 
Choque:Los gobernantes son duefios de las empresas.lmpiden la 
competencia. 

Choque:Autonomia del Banco Central.No Ie gusto al Gral.Rodriguez 
pues el era duefio de Casas de Cambio. 
Director de : 

DIBEN:Dir. de Beneficiencia y ayuda social.Tuvo un Consejo Pluralista 
ANDE:Dir. de Electricidad.Firma del primer contrato colectivo que 
genera incomprension de los grupos de poder. 

, EI grupo de Rodriguez maneja los juegos de azar. 
EI Pdte. Del Tribunal de Justicia del PC Ie comento que si el se queria 
quedar en el Partido,se quedaria. 
"Cubas miente cuando dice que va a indultar a Oviedo". 
Laino tiene que hacer la parte politica,los dema haremos la tecnica. 
"No quiera tener puesto en el gobierno de Laino,sino fortalecer Causa 
Colorada y Hegar a presidir la Junta de Gobierno del PC. 
Entregan a Laino un banco de datos con personas que pueden 
gerenciar el pais.Se les ofrecieron dos ministerios.Posiblemente 
Defensa.Horacio Galeano Perrone esta con el equipo pera siente 
presion familiar. 

I I '" 



Despues del 10 de Mayo,riesgo inminente de quiebre institucional. 
En el pais,el equipo juridico sigue siendo basicamente el de 
Stroessner. 
La expectativa es la de mayoria colorada en el Congreso. 
EI analgesico: Plan de lucha a la pobreza. 
Medidas "exitistas" y calmar a la gente. 
18 arios de trabajo en la ANDE.En el Ministerio de Hacienda con 
Debernardi. 
Crear zonas de neutralidad polltica en la nueva admon. 
Proyecto pactado de construcci6n de vias publicas. 
La comunidad internacional tendra que ser solidaria con el nuevo 
gobierno en terminos financieros. 
Repatriar fondos de Paraguayos que estfm fuera. 
"Democratizar 10 econ6mico"."Todo negocio cae en las mismas 
manos". 
Dentro del Partido Liberal tambien puede haber problemas. 
Galeano Perrone debra Iiderear el movimiento pero dudo y hubo que 
seguir adelante. 
La comunidad internacional tiene que hablar con Laino para decirle 
que tiene que darle espacios a Causa Colorada en el nuevo gobierno. 

6/Mayo 13:00 hrs. 
Dr. Horacio Galeano Perrone 
Identificado con Causa Colorada. 

Cree que no habra problema despues de las elecciones.EI pueblo 
Paraguayo no esta acostumbrado a tomar la calle. 
Dice que fue la Comunidad Internacionalla que evit6 una crisis mayor 
al pedirle a Wasmosy tranquilidad. 

6/Mayo 19:00 hrs. 
Recepci6n en la Embajada de los EEUU. 
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7/Mayo 8:00 hrs. 
Embajadora HardY,EEUU. 

Informe y sugerencias previas a la jornada electoral. 

7/Mayo 9:00 hrs . 
. Gral.Noguera.Jefe de las Fuerzas Armadas del Paraguay 

Completo apoyo al proceso electoral. Nos mostr6 la planeaci6n 
completa de los vehiculos y personal que estaran apoyando la 
recuperaci6n de materiales y actas al termino de la elecci6n. 
Visi6n de por que no les conviene que ganen los Colorados.Oviedo 
esta bien preso por insubordinado.Los Colorados estan divididos pero 
es una organizaci6n grande.A los liberales les falta un rider. 

7/Mayo. 10:00 hrs. 
Carlos H. Amado 
Representante de OEA. 

Asunto del Registro Civil en Paraguay.Explic6 los tramites que se han 
corrido a la fecha y las gentes con las que habria que hablar . 

. Amplia experiencia en materia de Registros Civiles. 

7/Mayo 11:00hrs. 
Eduardo Feliciangeli 
BID 
Tener acceso ala revista Development Business para ver licitaciones 
tanto del BID como de Banco Mundial. 
Mecanismo de licitaciones.Se seleccionan entre tre y seis empresas 0 

instituciones para participar en los concursos. 

-



7/Mayo 17:00 hrs. 
Steve Griner OEA. 
Diseno de la Muestra del Conteo Rapido. 

EI estadfstico de OEA,un brasileno,dijo que efectivamente la muestra 
de 60 mesas no alcanza para poder dar un ganador en el Conteo 
Rapido,pero que los objetivos no estan ahf sino que en ver si la 
dimension de votos por Partido esta relativamente en concordancia 
con el resultado del Conteo Rapido. 

Dijo que para el mismo ParaguaY,el habra hecho una muestra de 180 
mesas en lugar de las actuales 60. 
Menciono que esto depende de la capacidad economica del "cliente". 

8/Mayo 9:00 hrs. 
Reunion con el Emb.Chea de la OEA. 

Forma de relacionarse durante la jornada electoral y levantamiento de 
mesas de votacion por parte de personas de IFES. 

8/Mayo 10:00 hrs. 
Reunion con Caballero Vargas. 
Responsable de la polftica econ6mica de la Alianza. 

Si la eleccion la ganan los Colorados no habra problema.Si la ganan 
los Aliancistas,puede ser que el proximo Presidente sea Sapena,el 
Prdte.de la Corte Suprema . 

. Explicacion de los problemas economicos del Paraguay y posible 
solucion. 

i ' 



8/Mayo 12;00 hrs. 
Conferencia de Prensa del Pdte. De IFES. 
Richard Soudriette,George Jones,Horacio Canepa, John Graham, 

'Juan Manuel Herrero. 

Se hace el anuncio de la firma de una carta de apoyo al Tribunal 
Superior de Justicia Electoral a propuesta de IFES y firmado,a la 
fecha, por 16 6rganos electorales de America.Se describen las 
actividades de IFES en Paraguay y se informa del trabajo de la misi6n 
de observadores. 
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Por su conducto queremos extender nuestra mas calurosa felicitaci6n ala Justicia 
Electoral del Paraguay y especialmente al Tribunal Superior de Justicia Electoral por el 
extraordinario e hist6rico proceso comiciaillevado a cabo el pas ado domingo lOde 
mayo de 1998, donde qued6 demostrado a los ciudadanos paraguayos y al mundo, la 
gran capacidad de la gente de este pais para organizar y lIevar a cabo unas Elecciones 
Generales de manera tan eficiente y transparente, que Ie ha valido el reconocimiento y 
el respeto de la alta direcci6n de los propios partidos politicos que participaron en la 
contienda electoral y de la comunidad intemacional. 

Tiene que ser motivo de orgullo para todos ustedes ademas, el cIima de respeto y 
tranquilidad que impero el dia de la votaci6n entre toda la ciudadania, que masivarnente 
acudi6 a las umas a ejercer el sufragio con una altisima participaci6n. Fue de hecho 
una ejemplar demostraci6n de una democracia en acci6n. Ese cIima de respeto y 
tranquilidad entre el electorado solo se logra cuando se tiene confianza en el padr6n 
electoral y en las personas que dirigen el proceso. Sin expresarlo con palabras, el lOde 
mayo pasado el Pueblo de Paraguay ha convalidado su confianza en su sistema 
electoral y por consiguiente, ustedes han revalidado en la confianza del Pueblo. Esa 
simbiosis es dificil de lograr en algunos paises, y ustedes la han hecho realidad en 
Paraguay. 

No podemos pasar por alto que para culminar de manera tan exitosa esta jomada, no 
las tuvieron todas consigo. Las inclemencias de la naturaleza no permitian siquiera 
lIevar los materiales electorales a muchas municipalidades y menos a las diferentes 
localidades de votaci6n, pero contra todo eso lucharon y lograron su objetivo. La 
limitaci6n de asignaciones presupuestarias sabemos que tarnbien les ataba las manos en 
momentos cruciales; Pero por encima de eso lograron !levar a buen termino el proceso 
electoral y eso es 10 que importa. . 

No empero al exito alcanzado, en interes de que futuros eventos electorales superen 
cada vez al anterior, nos permitimos hacer las siguientes observaciones, como sigue: 

1- Area de Informatica: A nuestro juicio, esta area represento el talon de Aquiles 
que no Ie permiti6 al TSJE brillar con esplendor la noche del evento cuando todo ya 
se habia logrado y superado y los electores estaban acudiendo a votar masivarnente, 
10 que restaba era que al final se realizara el escrutinio y se enviara una certificacion 
de resultados via fax, 0 mediante persona, telefono 0 radio. El acopio de resultados 
funciono, los varios sistemas de comunicaciones funcionaron bien, pero se 
desplomo la planificacion y la organizaci6n de esa importante area de Informatica. 
La improvisacion y el no hacer las cos as a tiempo puso en jaque la palabra 
empeflada de que antes de medianoche se tendrian resultados preliminares. Los 
resultados estaban lIegando pero el sistema se desplomo. Por suerte, mediante el 
esfuerzo de los dos asesores tecnicos aportados por IFES para el Proyecto TREP, se 
logro tener y dar a conocer unos resultados parciales cerca de las 3 de la madrugada. 
Fue una lastima que habiendose recibido mas del 70% de los resultados antes de la 
medianoche, no se pudiera entrar uno solo de ellos al sistema. Es algo sobre 10 cual 
hay que mejorar. 

2- Casillas de Carton como Cuartos Oscuros: Las casillas de cart6n resultaron 
muy pequeflas y dependian de una mesa que les sirviera de base. En ausencia de 
dichas mesas, los miembros de mesa tuvieron que disponer en la mayoria de los 
casos de la caja de carton sobre la cual habia que colocar las umas, para utilizarla 
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como base para la casilla. Como consecuencia, las umas fueron colocadas sobre la 
mesa de los funcionarios, limitando el area de trabajo de estos, asi como el campo 
visual de los mismos. Ademas, sabemos que la cantidad de casillas de madera y las 
de carton en ningun momenta fueron suficientes para que se instalaran dos (2) por 
cada mesa. En to do caso el promedio se acerco a 1.5 por mesa, 10 que qui ere 
decir que en unos lugares habia 2 casillas y en otros solo una. Las ordenes para 
que donde faltaran casillas se utilizaran aulas adyacentes, no fue posible aplicarla 
en todos los lugares. Por esa razon hubo congestion de electores en muchas 
localidades de votacion. . 

Es nuestra recomendacion que este aspecto debe resolverse para futuros eventos 
mediante una casilla mas alta y con tablilla, que se sostenga por si misma sin depender 
de mesa alguna, y que ademas se entregaran 2 por mesa desde un principio, cuando se 
comience la distribucion. Las muestras que enviamos desde Puerto Rico podrian servir 
de modelo. 

3- Las Almohadillas para Entiotar los Sellos de Marcas: Una queja muy frecuente 
fue que muchas aImohadillas iban muy secas, por 10 que los funcionarios de mesa en 
muchisimos lugares tuvieron que derramar tinta de la de entintar los dedos para 
humedecerla. Esto a su vez ocasionaba "embarres", por no ser la tinta adecuada. 

En vista de que las aImohadillas vienen secas de fabrica, es dificillograr que todos los 
empleados depositen una cantidad uniforrne y suficiente de tinta en cada una de estas 
para asegurar su optimo funcionamiento. Tambien debe tomarse en consideracion que 
en un futuro evento, ya estaran bastante secas. Hay que tener mucho cui dado en la 
manera como estas sean re-entintadas para entonces, 0 sencillamente sustituirias con 
un Unico elemento que contiene aImohadilla y sello. 

4- Desaparicion de los Sellos Marcadores: Ante la frecuencia de 
llamadas desde varios lugares de que los sellos para marcar boletines habian 
desaparecido creo conveniente recomendar que se considere el envio de las cajas de 
material electoral selladas mediante un sello metalico (0 plastico) pre-numerado que no 
perrnite abrir la caja a menos que dicho sello sea roto. De tal manera el material 
electoral no podria ser tocado ni por la Junta Civica ni por nadie, hasta que llegue ala 
mesa de votacion. 

En todo caso de utilizarse semejantes sellos, habria que redoblar los controles de 
ensamblaje (que fueron extraordinarios), para estar completamente seguros que no falte 
material alguno. Inclusive se podria considerar tipificar como delito en la Ley Electoral 
el romper los sellos de las cajas de material electoral antes de que estas sean entregadas 
a las mesas de votacion. 

5-Limitacion Presupuestaria: La falta de suficiente asignacion presupuestaria al 
organismo electoral Ie limita grandemente su funcion de adquirir a tiempo 0 en las 
cantidades necesarias todos los utiles 0 servicios requeridos para su optimo 
funcionamiento. Pude percibir que en ocasion no habia fondos disponibles para 
anticipar viaticos a empleados que tenian que salir a cubrir grandes distancias de un dia 
para otro, y que algunos funcionarios Ie proveian de su propio bolsilIo, algo muy 
encomiable, pOT cierto, y que al mismo tiempo demostraba un alto grado de patriotismo 



de estos empleados que volvian a salir a su nueva encomienda con gran sentido de 
responsabilidad. 

En otro caso tengo entendido que no se pudieron adquirir mas casillas por falta de 
fondos. 

Es justo y apropiado que el organismo electoral haga 10 indecible por convencer al 
Congreso que para que haya un sistema de gobiemo legitimamente constituido sobre 
bases democn'lticas, es necesaria la suficiente asignaci6n de recursos al organismo 
electoral de manera que la limitaci6n de fondos no peIjudique el desarrollo del proceso 
y se haga todo 10 pertinente para que los electores de todas las ideologias y de'todos los 
estratos sociales tengan la misma oportunidad de recibir la debida orientaci6n y puedan 
emitir su voto en igualdad de condiciones, libre y secretamente, con arreglo solamente a 
los dictados de su conciencia, sin que la lirnitaci6n de recursos les prive de tener 
acceso al sufragio. 

Reconocirnientos: 

Frente a las observaciones sefialadas, pecariamos de injustos si del mismo modo no 
sefialaramos los aspectos mas positivos que pudirnos palpar del proceso. 

Es mi opini6n que los Departamentos de Recursos Electorales y Logistica fueron el eJe 
central de la operaci6n electoral que hizo posible la celebraci6n de las elecciones. 
Merecen distinci6n especial los licenciados Ricardo Maldonado y Juan Aguiar por el 
exceleilte trabajo lIevado a cabo para lograr la realizaci6n del evento. 

Pudo dar fe que desde mi visita de asesoria del pasado mes de octubre de 1997, 
pusieron en practica mas alia de las recomendaciones escritas, muchas otras sobre las 
que hablamos, dirigidas a lograr una mayor eficiencia en la preparaci6n y el control de 
los materiales. Entre estas, la preparaci6n de un area especial para el empaque con 
acceso control ado, un cartel con el primer y ultimo nombre de los electores 
asignados a cada mesa y cajas de cart6n a manera de maletin para mas comodidad 
control los materiales. Entre estas, la preparaci6n, y almacenaje de los materiales. 

Crearon ademas, un control especial adicional para asegurarse que el padr6n electoral, 
las actas y los sobres correspondieran todos a la misma mesa. Esto 10 lograron 
mediante una efectiva programaci6n y c6digos de barra que permitian la verificaci6n de 
esos materiales vitales por medio de lectores 6pticos. Este aspecto de control 
garantiz6 que 10 que tenia que lIegar a cada mesa lIegara a estas y a ninguna otra. Se les 
felicita por esta iniciativa porque todo lIeg6 donde tenia que lIegar. 

En cuanto a los Boletines: 

Merece menci6n especial el TSJE por haber adoptado nuestra recomendaci6n en cuanto 
a darle mayor reconocimiento a la intenci6n del elector al momento de juzgar los 
boletines para su adjudicaci6n. Calladamente y sin echar las campanas al vuelo, han 
dado un paso hist6rico en esa direcci6n al perrnitir como valida la marca del boletin 
en cualquier lugar dentro del cuadrante correspondiente al partido de su preferencia, 



eliminando de ese modo la anulaci6n justificada de boletas que eran votadas fuera del 
pequeno espacio donde antes se les requeria marcar. 

Adicional a la adopci6n de ese principio, tarnbien incorporaron otra regia para evitar 
que marcas inconsecuentes pudieran invalidar la verdadera intenci6n del elector, 
ordenando que se tengan estas por no puestas. 

Con estas dos medidas el TSJE Ie ha quitado a los funcionarios de mesa la facultad para 
anular votos por razones inconsecuentes, al tiempo queha ·reconocido de manera 
preeminente el derecho de los electores sobre el de los partidos. Un paso gigante hacia 
la consecuci6n de un proceso electoral mas puro dentro de una emergente 
democracia. 

Fue un gran acierto tarnbien la iniciativa de incorporar el troquelado especial que se 
hizo a la boleta para Presidente y Vicepresidente. EI hecho de que a los partidos se les 
entrego grandes cantidades del mismo boletin para prop6sitos que los ilustraran a los 
electores, hizo necesario el distinguir de manera especial los que oficialmente iban a las 
mesas de votaci6n. Esta fue una acci6n. que agreg6 garantfas al proceso y Ie dio una 
mayor legitimaci6n a los resultados. 

Otras varias medidas adoptadas, como la utilizaci6n de una segunda casilla de votaci6n, 
las 5 umas separadas (entendiendose como una sola uma con 5 compartimentos ... ) las 
actas disenadas y las reglas adoptadas para realizar el sumatorio (el "cuadre") de . 
boletines recibidos, los sobrantes y los encontrados en la uma, antes de realizar el 
escrutinio fueron aportaciones de mi informe a IFES, sobre las cuales sentimos que en 
algo ayudaron al exito de la jomada que acaba de conc1uir. 

Quedan no obstante en vigor varias disposiciones de la Ley Electoral sobre las cuales 
senalamos la necesidad de que sean modificadas para futuros comicios. . 

Reitero nuestra felicitaci6n y nuestro mas profundo reconocimiento por una labor bien 
hecha, de la cual se tienen que sentir todos orgulIosos, y que nosotros compartimos con 
ustedes. 

Faltarian: 

Capacitaci6n 

Tribunales y Jueces Departamentales 

Funcionarios del Registro Electoral 
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